
За аварийные выбои-
ны на дорогах дорож-
ников станут штрафо-
вать и даже сажать 

Мосгорсуд освободил 
в зале суда женщину, кото-
рая сумела защитить себя 
и своих детей от мужа-
наркомана. О жуткой исто-
рии Татьяны Кулаковой 
подробно рассказала 
30 июля «РГ»

Сергей Урсуляк: 
Страшно, что драмы 
«Тихого Дона» 
легко могут 
у нас повториться 
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Сергей Куликов

РОССИЙСКИЕ поликлиники 
могут обязать сообщать о бес-
платных медикаментах, причи-
тающихся детям. Об этом заяви-
ла заместитель председателя Ко-
митета Госдумы по вопросам се-
мьи, женщин и детей Ольга Епи-
фанова в своем обращении на 
имя главы минздрава. 

По ее словам, родители зача-
стую не знают своих прав на по-
лучение бесплатных лекарств, 
эту ситуацию необходимо сроч-
но исправлять.

В своем депутатском запросе 
депутат отмечает рост жалоб и 
обращений из регионов, где ро-
дителям маленьких детей зача-
стую не выписывают полагаю-
щиеся по закону бесплатные ле-
карства. Причина, по ее словам, 
банальна — большинство росси-

ян, несмотря на необходимость, 
зачастую не знают обо всех по-
лагающихся им льготах. 

«Прошу Вас рассмотреть воз-
можность подготовки соответст-
вующего распоряжения вашим 
министерством, нормами кото-
рого обязать субъекты РФ ин-
формировать указанные катего-
рии граждан о предусмотренных 
льготах и о перечне лекарствен-
ных препаратов… — отмечается в 
запросе, направленном главе 
минздрава Веронике Скворцо-
вой. — Видится эффективным 
размещение соответствующей 
информации на информацион-
ных стендах и в кабинетах педиа-
тров в медучреждениях». 

По закону регионы сегодня 
самостоятельно определяют и 
утверждают перечень 
препаратов для детей 
до трех лет.

ИНИЦИАТИВА Поликлиники
обяжут сообщать
о тех лекарствах,
за которые не надо платить

До трех бесплатно

Василий Миронов

ПРОДАВЦЫ в магазинах смо-
гут оформлять ценники на свой 
вкус. Например, указывать стои-
мость товара мелом на грифель-
ных досках или же устанавли-
вать у себя современные элек-
тронные ценники, информация в 
которых будет обновляться че-
рез единую систему. 

Об этом говорится в проекте 
постановления правительства, 
которое подготовил минпро-
мторг. Документ размещен на 
правительственном портале о 
разрабатываемых нормативных 
актах. 

Эксперты минпромторга 
предлагают исключить обяза-
тельные сегодня требования о 
наличии на бумажных ценниках 
печати юридического лица или 

подписи материально ответст-
венного лица. Они устарели, счи-
тают авторы проекта.

«В современных условиях 
развития рыночной экономики 
и культуры торговли избыточ-
ные требования к формату и 
оформлению ценников приводят 
лишь к дополнительным затра-
там хозяйствующих субъектов — 
как материальным, так и вре-
менным, и представляются арха-
ичными и не соответствующими 
духу времени», — говорится в 
уведомлении о начале разработ-
ки законопроекта.

На смену привычным бумаж-
ным ценникам в торговлю при-
дут новые форматы, например, с 
использованием современных 
систем, а также с ис-
пользованием различ-
ных стендов.

ПРОЕКТ Ценники в российских
магазинах полностью сменят
форму и содержание

Набивают цену
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ЖКХ Взносы за капремонт россияне смогут снизить 
до минимума, но тогда им придется 
стать казначеями и прорабами

Новый подъезд 
к ремонту

Ирина Ивойлова

В
узы закончили прием на 
бюджет. В этом году зачи-
сление абитуриентов шло 

по новым правилам: вместо трех 
волн — только две, и 80 процентов 
студентов-первокурсников — 
надо было набрать уже на первом 
этапе. 

Кроме того, вузы учитывали 
аттестаты, ГТО, волонтерство и 
сочинение, которое выпускники 
школ впервые написали в декаб-
ре прошлого года. За все это мож-
но было получить до 20 дополни-
тельных баллов к ЕГЭ. Но прове-
рять каждое сочинение взялись 
далеко не все. Многие универси-

теты ограничились фиксирован-
ной оценкой: принес работу — по-
лучи один или два балла.

По словам ректора Москов-
ского городского педагогическо-

го университета Игоря Реморен-
ко, в его вузе сочинения учитыва-
лись на трех специальностях.  В 
итоге приемная комиссия прове-
рила 1300 работ, что обошлось 
университету, между прочим, в 
полмиллиона рублей.  

— Максимальная оценка — 5 
баллов. Девяти процентам посту-
пающих  поставили только 1 или 
2 балла. К сожалению, большин-
ство сочинений — шаблонные и 
напоминают по структуре часть 
С из заданий ЕГЭ, — рассказал 
ректор, — вступление, фабула и 
заключение. Причем почти у всех 
последний абзац так и начинает-
ся: «В заключение хочу ска-
зать…»

В Финансовом университете 
при правительстве сочинения не 
перепроверяли. В вуз принесли 
заявления 12 тысяч человек.

— Представьте себе: у нас по-
давали заявления почти 12 ты-
сяч человек. Мы 12 тысяч сочи-
нений должны были прочитать, 
поставить оценку. Какой штат 
русистов надо иметь? Допу-
стим, человек идет в пять вузов. 
За сочинение в МГУ ему поста-
вят 5 баллов, в ВШЭ — 3, а у нас 
— 1 балл. Кто из нас прав? Не 
наша задача оценивать качество 
этих сочинений, — уверен рек-
тор Финансового уни-
в е р с и т е т а  М и х а и л 
Эскиндаров.

Елена Домчева

В
зносы за капремонт, ко-
торые теперь приходит-
ся делать ежемесячно, 
возмущают многих 
россиян. Суммы в кви-

танциях выросли в среднем на 20 
процентов. Но, как оказалось, 
платежи можно и уменьшить. О 
том, как это сделать, а также обо 
всех нюансах новой системы в 
интервью «Российской газете» 
рассказал замминистра строи-
тельства и ЖКХ России, главный 
государственный жилищный ин-
спектор Андрей Чибис.

Андрей Владимирович, почему 
нельзя было, как раньше, про-
должать ремонтировать дома за 
счет государства? Зачем эту обя-
занность перекладывать на 
жильцов?
АНДРЕЙ ЧИБИС: В бюджете просто не 
хватит средств, чтобы вывести 
сразу все российские дома из 
того состояния, в котором они 
оказались. Это колоссальные за-
траты.

Но даже не это самое главное: 
крыша, лифты, лестницы и фасад 
— это общее имущество, то есть 
долевая собственность каждого 
жильца дома. А за своей собст-
венностью должны следить хозя-
ева, что подтверждает вековая 
практика крупных европейских 
государств. Там людям и в голову 
не придет просить деньги на ре-
монт своих домов у бюджета.

Почему люди, которые живут в 
сельской местности, сами строят 
свои дома и поддерживают их в 
рабочем состоянии за собствен-
ный счет? Они никогда не скажут: 
государство, налогоплательщики, 
все остальные, дайте мне деньги 
на капремонт моей кровли в инди-
видуальном доме или на даче. И 
возьмем городских собственни-
ков квартир, 80 процентов из ко-
торых получили когда-то жилье 
бесплатно в порядке приватиза-
ции, а теперь отказываются его 
содержать за свой счет. Это зна-
чит, что они фактически требуют 
возложить обязанности по ремон-
ту крыши в этом доме, 
на того крестьянина, ко-
торый платит налоги.

ОБРАЗОВАНИЕ Ректоры обсудили в «РГ» итоги вступительной
кампании

Сочинение — обуза вузу?

2
Мария Захарова стала 

первой женщиной — руково-

дителем пресс-службы 

российского МИД 

2
Авиабилеты в августе 

становятся все дороже

7
Подпольные банкиры 
украли полтора миллиарда 

рублей

8
Германия и Франция 

создают крупный 

военный концерн

12
«Барселона» и «Севилья» 
разыграют сегодня 
в Тбилиси Суперкубок 
УЕФА

ТРАНСПОРТ

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Обновить фасад собственного дома жильцы смогут гораздо быстрее, если сами будут копить на ремонт.

Приморский океанариум 
на обратном
отсчете 
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Австралийский доллар  47,5348
Азербайджанский манат  61,5965
Армянский драм**  13,4820
Белорусский рубль****  41,0813
Болгарский лев  36,1494
Бразильский реал  18,3906

Венгерский форинт**  22,7489
Вон Республики Корея***  55,4514
Датская крона*  94,7757
Доллар США  64,4977
Евро  70,7540
Индийская рупия*  10,1145

Казахстанский тенге**  34,3292
Канадский доллар  48,9658
Киргизский сом*  10,2793
Китайский юань  10,3866
Молдавский лей*  33,9016
Новый румынский лей  16,0298

Новый туркменский манат  18,5605
Норвежская крона*  78,0740
Польский злотый  16,8696
СДР  89,7434
Сингапурский доллар  46,5452
Таджикский сомони  10,2957

Турецкая лира  23,1299
Узбекский сум***  24,9991
Украинская гривна*  30,2806
Фунт стерлингов  99,7650
Чешская крона*  26,1665
Шведская крона*  73,5956

Швейцарский франк  65,6332
Южноафриканский рэнд*  50,8505
Японская иена**  51,7430

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 11.08.15 

ЦИФРА 

576 000
БЮДЖЕТНЫХ 
МЕСТ 
открыто в вузах
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ЦИФРА

11 000 000 000
ЗЕМЛЯН СТАНЕТ
К 2100 ГОДУ
Демографы в ООН подсчитали: при нынешних темпах 
рождаемости население Земли вырастет до 9,7 миллиарда 
человек к 2050 году и до 11,2 миллиарда — к концу столе-
тия.
Эти цифры привел глава демографического отдела ООН 
Джон Уилмот на конференции в Сиэтле. По мнению 
экспертов, рост населения Земли (сейчас оно составляет 
около 7,3 миллиарда человек) остановится, только если в 
странах Африки южнее Сахары снизится уровень рождае-
мости. Вероятность такого сценария — 23 процента. По 
прогнозам, население африканского континента к 2100 
году увеличится с 1,2 миллиарда до 3,4—5,6 миллиарда 
человек. Однако самым густонаселенным регионом плане-
ты останется Азия. К середине XXI века число жителей 
этой части света достигнет пика — 5,3 миллиарда, а затем 
снизится до 4,9.

Подготовила Екатерина Забродина
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ТРАНСПОРТ

Авиабилеты
в августе
становятся
все дороже

ЦЕНЫ ПОШЛИ 
НА ВЗЛЕТ

Татьяна Шадрина

РОСТ расходов авиакомпаний и 
высокий сезон сыграл на повы-
шение цен на авиабилеты в авгу-
сте примерно на десять процен-
тов. Как выяснилось, для летнего 
сезона это явление обычное, но 
сейчас масла в огонь ценообра-
зования подливает и снижение 
курса рубля.

«Сейчас высокий сезон, и 
авиакомпании хотят продать 
билеты дороже», — отметил 
представитель интернет-агрега-
тора по продаже билетов 
Aviasales.ru Янис Дзенис. Они 
выросли в цене, если сравни-
вать с маем, который тоже счи-
тается одним из пиковых меся-
цев по перелетам, сказал он. 

Но при этом однозначно го-
ворить, что подорожали абсо-
лютно все авиабилеты и ровно 
на 10 процентов, не стоит. Так, 
на ряд внутренних направлений 
цена, по сравнению с прошлым 
годом, даже пошла вниз. Осо-
бенно там, где появился бюд-
жетный перевозчик, отметил 
эксперт. А вот в Европу билеты 
стали дороже.

Отметим, что 35—40 процен-
тов в себестоимости перевозки 
занимает плата за аренду само-
летов (лизинг), обслуживание в 
аэропортах за рубежом (если 
это международный рейс), стра-
хование судна, говорят в минэ-
кономразвития. Учитывая по-
следние колебания курса валют, 
сумма платежа может сильно 
меняться, если переводить ее в 
рубли. 

Билеты россияне покупают в 
рублях, но на международные 
рейсы идет пересчет стоимости, 
ведь изначально они устанавли-
ваются в евро. Аналогична схе-
ма и по продаже международ-
ных железнодорожных билетов.

Однако в авиации перерас-
чет цены билета происходит 
очень часто. Международная 
ассоциация воздушного тран-
спорта корректирует стои-
мость перелетов на междуна-
родных рейсах каждую неделю. 
Последний раз цена менялась 5 
августа. Билеты для россиян по-
дорожают на 5,5 процента в ру-
блях из-за колебания курса ва-
лют.

Но на внутренние рейсы та-
рифы тоже растут, в том числе, 
из-за того, что самолеты, кото-
рые летают внутри России, тоже 
взяты в лизинг за доллары. При 
этом тариф на внутренние пере-
возки не покрывает затрат на 
полет. 

В прошлом году на одного 
пассажира приходился убыток в 
673 рубля, подсчитали в минэ-
кономразвития. Большая часть 
убытков от внутренних перево-
зок окупалась за счет высокой 
доходности и больших объемов 
полетов за рубеж в высокий се-
зон. Но в этом году спад объе-
мов полетов на международный 
рейсах уже составил 14 процен-
тов, а рост на региональных 
маршрутах — 13 процентов. Но 
от этого денег у перевозчиков 
больше не стало, и им приходит-
ся поднимать цены на билеты. 

Тем более что август являет-
ся самым «жарким» месяцем в 
коммерческой авиации. И тем, 
кто не купил билет заранее по 
более низкому тарифу, похоже, 
придется переплачивать. 

Тарифы в авиации очень гиб-
кие. И за неделю до вылета би-
лет может стоить в два раза до-
роже, чем полгода назад. За счет 
пассажиров, которые приобре-
тают билеты в последний мо-
мент, перевозчик старается оку-
пить возникшие за полгода но-
вые расходы. А за счет того, кто 
купил билет на август ранней 
весной, получить такие нужные 
оборотные деньги. 

Поэтому лучше готовиться к 
летнему путешествию еще зи-
мой. Хотя есть и риск ухода ави-
акомпании с рынка. В этом слу-
чае придется долго выбивать 
деньги за билет обратно либо же 
они просто сгорят, предупре-
ждают эксперты.

Покупать авиабиле-
ты выгоднее всего 
будет за несколько 
месяцев до путеше-
ствия, говорят 
эксперты

Названы самые 
непунктуальные 
авиакомпании 
www.rg.ru/art/1134511

СЛЕДСТВИЕ Найдено тело последнего пассажира, пропавшего в авиакатастрофе
на Истринском водохранилище

Последний вираж
Наталья Козлова

В
чера вечером поиски по-
следнего, девятого погиб-
шего, наконец-то закончи-

лись. Как заявил корреспонденту 
РГ официальный представитель 
следственного ведомства Влади-
мир Маркин,  на данный момент 
обнаружено и поднято на повер-
хность тело девятого погибшего.

До этого  спасателям удалось 

поднять со дна часть фюзеляжа 
вертолета «Робинсон». На повер-
хность извлекли одну из кабин, 
теперь специалисты приступают 
к изучению повреждений.

Напомним: 8 августа 2015 
года в районе Истринского водох-
ранилища произошло столкнове-
ние частного гидроплана и верто-
лета Robinson 44. По этому факту 
Московское следственное управ-
ление СК на транспорте возбуди-

ло уголовное дело. Статья, стан-
дартная для таких случаев, — 
часть 3 статьи 263 УК — «Наруше-
ние правил безопасности движе-
ния воздушного транспорта, по-
влекшее по неосторожности 
смерть двух и более лиц». Позже 
было возбуждено второе дело по 
ч. 3 ст. 238 УК РФ «Оказание 
услуг, не отвечающих требовани-
ям безопасности, повлекших 
смерть двух и более лиц». 

Гидроплан катал граждан без 
разрешения. По словам Марки-
на, специалисты смогли бук-
вально по минутам установить 
картину происшествия. При-
мерно в 20 часов 10 минут 8 ав-
густа во время полета над Ис-
тринским водохранилищем вер-
толета Robinson R-44 произош-
ло его столкновение с гидропла-
ном Cessna 206, который выпол-
нял полеты над водохранили-
щем. Вертолет взлетел с терри-
тории частного дома в деревне 
Лечищево.

По данным следствия, гидро-
план оказался на недопустимо 
низкой высоте и пересек курс по-
лета вертолета, который в этот 
момент взлетал. В результате ле-
вый «поплавок» гидроплана за-
цепил винт вертолета, и прои-
зошло крушение. Но это — только 
предварительная информация. О 
ней с точностью можно будет го-
ворить только после завершения 

анализа всех доказательств в со-
вокупности, а это не только пока-
зания очевидцев и свидетелей, но 
и результаты экспертиз. Пока ос-
новной версией считается вер-
сия об ошибке пилотирования.

Президент Владимир Путин встретился с главой Банка России

В безопасной зоне

Татьяна Замахина

О
сновные показатели 
российской банков-
ской системы гово-
рят о том, что она 
устойчива и находит-

ся в безопасной зоне, заявила гла-
ва Центрального Банка Эльвира 
Набиуллина на встрече с Влади-
миром Путиным. Обсудили собе-
седники и важные для финансо-
вой сферы новшества — развитие 
национальной системы платеж-
ных карт и создание националь-
ного рейтингового агентства.

Президент начал встречу с по-
хвалы: «Центральный банк мно-
гое делает для укрепления нацио-
нальной валюты — во всяком слу-
чае, для того, чтобы она чувство-
вала себя стабильно, чтобы так же 
стабильно чувствовала себя наша 
финансовая система в целом». Он 
добавил, что ведомство Эльвиры 
Набиуллиной идет по этому пути 
«настойчиво».

Первой темой для обсуждения 
стала ситуация в банковской сфе-
ре, в которой, как напомнила гла-
ва Банка России, как в зеркале от-
ражается происходящее в эконо-
мике. Внешние события хоть и по-
влияли на положение дел, но, со-
гласно ее заверению, не нарушили 
систему. «По основным показате-
лям она находится в безопасной 
зоне, — сообщила Набиуллина, — 
банковская система устойчива».

Так, второй квартал нынешнего 
года для обсуждаемой сферы стал 
успешным. Банкирам страны в це-
лом удалось «выйти на прибыль», 
хоть и не докризисную. «В некото-

рые месяцы были убытки, и при-
быль по первому полугодию — 51 
миллиард рублей, — объяснила гла-
ва мегарегулятора. — Это, конечно, 
не 600 миллиардов прошлого года, 
не 1 триллион позапрошлого года, 
но это уже положительный мо-
мент». Тенденция продолжится: 
по оценке ЦБ, прибыль банковско-
го сектора по итогам года будет на 
уровне 100 млрд рублей.

Растет и банковский капитал — 
за первое полугодие на три про-
цента. По словам Набиуллиной, 
капитал и прибыль дают возмож-
ность наращивать кредитование. 
Если в первом квартале наблюда-
лось падение кредитования пред-
приятий на один процент, то во 
втором квартале уже прирост — 0,9 
процента. «По нашим осторож-
ным оценкам, кредиты предприя-
тиям по году вырастут где-то на 
5—7 процентов», — резюмировала 
Набиуллина. «Компенсирован», 
согласно ее заверению, и отток 
вкладов, наблюдавшийся в конце 
прошлого — начале нынешнего 
года. «По-моему, даже увеличи-
лось?» — уточнил президент. Дей-
ствительно, рост вкладов населе-
ния составил 7,2 процента, согла-
силась его собеседница.

Отвечая на вопрос о средней 

ставке по депозитам, глава ЦБ на-
звала уровень в 10—11 процентов.

«То есть в принципе людям вы-
годно хранить», — рассудил Влади-
мир Путин, имея в виду вклады в 
банках. «Конечно, выгодно», — со-
гласилась Набиуллина. 

Есть положительные измене-
ния и по кредитам предприятиям. 
ЦБ по итогам мониторинга дея-
тельности крупных банков заме-

тил, что ставки серьезно снизили-
сь. Если, например, в январе ре-
альный сектор в основном креди-
товался по ставке 25—27 процен-
тов, то сейчас больше половины 
кредитов выдается по ставке меж-
ду 14 и 18 процентами. «Понима-
ем, что эта ставка еще достаточно 
высокая для большинства пред-
приятий, тем не менее происходит 
снижение от пиковых значений», 
— сказала глава ЦБ. 

Владимир Путин предложил 
еще одну тему для обсуждения — 
создание российского националь-
ного «пластика». «Мы с вами уже 
год назад, наверное, говорили об 
электронных расчетах внутри 
Российской Федерации», — напом-
нил он.

Национальная система платеж-
ных карт создается «по графику», 
заверила его собеседница, напом-

нив, что этапов работы два. Пер-
вый — создание операционно-кли-
рингового центра (он уже создан). 
Второй же задачей как раз и явля-
ется выпуск собственной нацио-
нальной платежной карты. «По 
срокам мы собираемся выпускать 
ее уже в декабре, это будет пилот-
ный проект, и двадцать банков зая-
вили о том, что они будут участво-
вать», — доложила Набиуллина.

На поток выпуск карт будет по-
ставлен уже в следующем году — 
ориентировочно 30 миллионов 
карт за год. «Потом мы будем на-
ращивать выпуск этой карты, и ей 
выбрали название «Мир» путем 
интернет-голосования», — расска-
зала глава ЦБ. Объем работы пред-
стоит большой: в целом сейчас на 
руках у граждан около 230 милли-
онов карт международных пла-
тежных систем.

С этими системами ЦБ уже 
сейчас для удобства россиян за-
ключает договора (так называе-
мые кобейджинги). Что это озна-
чает? «Это карта, которая работа-
ет как национальная платежная 
карта «Мир» внутри России, но та 
же самая карта может работать за 
рубежом, как «Мастеркард», 
«Америкэн экспресс» и так далее, 
— объяснила Набиуллина. — Для 
того, чтобы людям было удобно и 
не было никаких опасений, если 
они хотят что-то купить за рубе-
жом или куда-то поехать».

И, наконец, третья тема, кото-
рая интересовала президента, — 
это создание «Национального рей-
тингового агентства». «Понимаю, 
насколько эта задача непроста, 
имея в виду, что это должно быть 

действительно независимое агент-
ство, которое будет пользоваться 
доверием всех участников рын-
ка», — сказал Владимир Путин. Он 
поинтересовался, как продвига-
ются дела в этом направлении. «Я 
проводила встречу с представите-
лями нашего крупного бизнеса, 
банков, страховых компаний, — 
рассказала глава ЦБ. — И, надо ска-
зать, все участники признали це-
лесообразным создание такого 
рейтингового агентства». «Конеч-
но, целесообразно», — отреагиро-
вал глава государства, напомнив о 
том, что объективность оценок 
международных (считай — амери-
канских) агентств ставили под 
сомнение и в Еврокомиссии. Наби-
уллина согласилась, что это уси-
лит независимость России от об-
становки на внешних рынках, от 
геополитической ситуации. Соб-
ственное агентство нужно еще и 
потому, что в РФ делают упор на 
развитие специфических финан-
совых инструментов, которые не 
всегда берутся рейтинговать ме-
ждународные агентства. Напри-
мер, речь о секьюритизации кре-
дитов малому и среднему бизнесу. 
Если агентству не будут доверять 
инвесторы, а его работа не будет 
прозрачной, создавать такую 
структуру «бессмысленно», счи-
тает президент. Отвечая на вопрос 
о сроках создания, глава ЦБ назва-
ла период до конца этого года. Од-
нако первые рейтинги агентство 
начнет присваивать ориентиро-
вочно к середине следующего года.

Президент, беседуя с Эльвирой 
Набиуллиной, вникал в проблемы, 
связанные с банковской сферой.

Обломки гидроплана и вертолета — теперь главные улики в уголовном деле.

Акцент

 Растет банковский капитал — 
за первое полугодие на 3%

Деловой завтрак

Владимир Ростиславович Мединский
министр культуры Российской Федерации, председатель 
Российского военно-исторического общества

СВОИ ВОПРОСЫ ВЛАДИМИРУ РОСТИСЛАВОВИЧУ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАВАТЬ 11 АВГУСТА, ВО ВТОР-

НИК, ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ) С 10.00 ДО 11.00 ПО МО-

СКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ, А ТАКЖЕ УЖЕ СЕЙЧАС ПРИСЫЛАТЬ ПО ФАКСУ: (499) 257-58-92 И ЭЛЕК-

ТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU
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НАЗНАЧЕНИЕ Официальным
спикером МИД России
стала Мария Захарова

У дипломатии — 
женское лицо

Екатерина Забродина

НОВОСТЬ со Смоленской площади: руководителем 
пресс-службы российского МИДа назначена Мария За-
харова — первая женщина на этом посту. Вчера новый 
спикер внешнеполитического ведомства весь день при-
нимала поздравления, в том числе, в соцсети Facebook, 
где на ее страничку подписаны более 22 тысяч интернет-
пользователей. Мария Захарова давно стала медийным 
лицом: она регулярно сопровождает в зарубежных по-
ездках главу МИДа Сергея Лаврова, участвует в дебатах 
на ТВ, публикуется в СМИ и не раз выступала с «горячи-
ми» комментариями на страницах «Российской газеты».

«10 августа 2015 
года в Министерстве 
иностранных дел РФ 
назначен новый ди-
ректор департамен-
та информации и пе-
чати. Впервые офи-
циальным предста-
вителем отечествен-
ного внешнеполити-
ческого ведомства 
стала женщина — Ма-
рия Захарова, ранее 
являвшаяся заме-
стителем руководи-
теля пресс-службы 
МИДа», — объявили 
в понедельник в Министерстве иностранных дел РФ. Ма-
рия Захарова сменит на этом посту Александра Лукаше-
вича, назначенного на прошлой неделе президентским 
указом постпредом РФ при ОБСЕ в Вене.

Ставшая одним из самых цитируемых российских ди-
пломатов и известная «острым стилем» в полемике Заха-
рова обещает не оставлять соцсети, по-прежнему ком-
ментировать международные события в режиме онлайн, 
а также «адекватно отвечать на недипломатические вы-
пады» со стороны зарубежных коллег. «Там свой язык, 
своя манера общения, поэтому выходить к пользовате-
лям социальных сетей с бесконечной мидовской озабо-
ченностью, которую дипломаты выражают достаточно 
скованным языком... — мы просто поняли, что аудитория 
ждет от нас чего-то другого. Думаю, что этот жанр оста-
нется, потому что он востребован, очень хорошо пошел», 
— признала новый представитель МИД России.

Мария Захарова — выпускница МГИМО, профессио-
нальный дипломат. Она редактировала журнал «Дипло-
матический вестник», в 2005—2008 годах руководила 
пресс-службой постпредства РФ при ООН в Нью-Йорке, 
затем занимала ответственные должности в централь-
ном аппарате МИДа. Мария Захарова — китаист, канди-
дат исторических наук, вошла в Совет по внешней и обо-
ронной политике РФ. Имеет дипломатический ранг со-
ветника первого класса. 

В Facebook у Марии 
Захаровой более 
22 тысяч подписчи-
ков. Она обещает 
не  забывать 
про соцсети 
и на новом посту

Мария Захарова, известная «острым стилем» в полемике, 
давно стала одним из самых цитируемых дипломатов.

Указ П резидента Российской Федерации

О продаже находящихся 
в федеральной собственности 

акций закрытого 
акционерного общества 

«Телекомпания «Даль-ТВ»
В целях обеспечения эффективности деятельности федерального 

государственного унитарного предприятия «Всероссийская государ-
ственная телевизионная и радиовещательная компания» постанов-
ляю:

1. Принять предложение Правительства Российской Федерации о 
даче согласия на продажу в установленном порядке находящихся в 
федеральной собственности 0,5 процента обыкновенных именных 
акций закрытого акционерного общества «Телекомпания «Даль-ТВ», 
принадлежащих федеральному государственному унитарному пред-
приятию «Всероссийская государственная телевизионная и радиове-
щательная компания».

2. Правительству Российской Федерации в 2-месячный срок обес-
печить проведение мероприятий, предусмотренных пунктом 1 настоя-
щего Указа.

3. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опу-
бликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
10 августа 2015 года № 413
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— Около пятидесяти часов понадобилось специалистам центра «Центроспас» 

МЧС России, чтобы поднять на поверхность обломки столкнувшихся над Ис-

трой летательных аппаратов и тела погибших.

По словам самих спасателей центра, работать приходилось при нулевой види-

мости в тяжелых условиях. На тринадцатиметровой глубине пришлось искать 

рваные металлические конструкции на общей площади в 800 квадратных ме-

тров. При этом 12 задействованных водолазов совершили более сорока погру-

жений. Обнаружив главный фрагмент вертолета с кабиной, водолазы прикрепи-

ли к нему три надувных понтона и с их помощью подняли обломки. 

Тимофей Борисов

СПИСОК ПОГИБШИХ, 
ПО ДАННЫМ 
СЛЕДСТВЕННОГО КОМИТЕТА:

Вертолет
Пилот (собственник) — Бухтияров Ва-

дим Геннадьевич.

Три пассажира — Багрова Ольга Бори-

совна, Хакимова Елизавета Сергеев-

на, Ризаев Мамед Авезович. 

Гидроплан
Пилот — Ермоличев Михаил Анатолье-

вич.

Пассажиры — Глчан Афелия Азатовна 

(несовершеннолетняя), Глчан Эрик 

Азатович (несовершеннолетний), Ма-

нукян Перуир Куриллович , Манукян 

Лариса Вячеславовна. 
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До трех бесплатно

Тем более что в прило-
жении к постановле-
нию правительства «О 

государственной поддержке 
развития медицинской про-
мышленности и улучшении 
обеспечения населения и учре-
ждений здравоохранения лекар-
ственными средствами и изде-
лиями медицинского назначе-
ния» указано, что детям до трех 
лет бесплатно положены все ле-
карства. 

Пресс-секретарь Ольги Епи-
фановой Екатерина Протопопо-
ва пояснила «Российской газе-
те», что запрос был вызван не-
бывалым ростом обращений. 

«Родители совершенно не 
знают своих прав! Более того — 
люди даже боятся обращаться к 
врачам с совершенно законны-
ми требованиями, — говорит 
она. — Им очень сложно полу-
чить бесплатно витамины и жа-
ропонижающие средства. 

Мало того, у нас есть приме-
ры, когда мамам в аптеках гово-
рили о том, что «это вам не по-
лагается», и это даже в случаях, 
когда ребенок является инвали-
дом!..» Именно поэтому, по ее 
словам, и требуется усилить ин-
формационное обеспечение.     

Кроме того, педиатр обязан 
сообщить о существующей 
льготе и выписать льготный ре-
цепт, если назначенный препа-
рат входит в список бесплатных. 
При этом рецепт выписывается 
на особом бланке, в котором 
указываются дополнительные 
данные о пациенте. 

Впрочем, на местах эта схема 
работает со сбоями, утверждает 
Епифанова в своем официаль-
ном запросе: «По словам заяви-
телей, в медицинских учрежде-

ниях педиатры не сообщают ро-
дителям об их правах и о назва-
нии препаратов, которые мож-
но выписать по бесплатному ре-
цепту». 

В свою очередь, директор Ин-
ститута социальной политики и 
социально-экономических про-
грамм НИУ «Высшая школа эко-
номики» Сергей Смирнов счи-
тает, что вопрос упирается в ло-
гистику. 

«Проще говоря — у врача или 
медсестры должна быть памят-
ка, в которой четко расписаны 
все права граждан, обративших-
ся за медицинской помощью, — 
говорит он. — Кстати, в Москве 
эта система действует. А инфор-
мационные стенды, если на них 
настаивает депутат, пусть будут. 
Главное, чтобы эта информация 
была адресной. Наверное, ну-
жен какой-то консультант на 
входе в поликлинику, который 
объяснял бы все полагающиеся 
права пациентам, обращаю-
щимся за медицинской помо-
щью». 

По его словам, в условиях, 
когда бюджетных средств ста-
новится меньше, о всех сущест-
вующих мерах социальной под-
держки необходимо говорить 
ясно и четко.

РЕЗОНАНС Минздрав считает, что сохранять полупустые 
родильные отделения ради галочки неэффективно 

Койке — место
Ирина Невинная

З
а последние 1,5 года в 36 ре-
гионах было закрыто 25 
роддомов и 16 родильных 

отделений. В общей сложности 
сокращено 1756 акушерских 
коек.  Это — данные мониторинга, 
проведенного ОНФ в рамках под-
готовки к запланированному на 
сентябрь Всероссийскому фору-
му по здравоохранению. Всего 
было проверено 72 региона. 

«В результате такой «оптими-
зации» в оставшихся роддомах 
наблюдается наплыв рожениц, 
медикам приходится применять к 
ним поточный подход, использо-
вать методы искусственного сти-
мулирования родов, что приво-
дит к росту числа детей-инвали-
дов. Растет также число «дорож-
ных» и домашних родов» — к тако-
му нелицеприятному выводу при-
шли эксперты рабочей группы 
ОНФ «Социальная справедли-
вость». А тут еще подошла стати-
стика за полгода: хотя в большин-
стве регионов младенческая 
смертность снизилась, но в 20 
субъектах она все же подросла от-
носительно среднероссийского 
уровня. Ухудшение показателей в 
ОНФ связали с проводимой реор-
ганизацией.

По словам главы Фонда «Здо-
ровье» Эдуарда Гаврилова, актив-
ное развитие в последние годы си-
стемы родовспоможения, строи-
тельство перинатальных центров 
помогло к 2014 году серьезно сни-
заить материнскую и младенче-
скую смертность. Но когда на аку-
шерских койках начали эконо-
мить, это сразу отразилось на ста-
тистике. Доступность помощи 
женщинам ухудшилась, считают 
в ОНФ. Например, в некоторых 
районах Кемеровской области 
расстояние до акушерских пун-
ктов теперь достигает 200 км. А из 
села Шатрово в Курганской обла-
сти, где не так давно с шумом за-
крыли родильное отделение, жен-
щинам теперь надо ездить рожать 
в Курган, за 180 км, сообщают об-
щественники.

Но в минздраве говорят, что 
выводы экспертов ОНФ ошибоч-
ны. «В Кемеровской области, на-
званной ОНФ в числе лидеров по 
сокращениям, в течение послед-
них трех лет не было закрыто ни 
одного акушерского стационара, 
а максимальное расстояние до 
ближайшего акушерского пункта 
составляет не 200, а 60 км. Но да-
вайте не жонглировать цифрами, 
а разбираться в ситуации деталь-
но, — прокомментировала ситуа-
цию глава профильного департа-
мента минздрава, профессор, нео-

натолог Елена Байбарина. — За 
первое полугодие младенческая 
смертность в целом по стране не 
увеличилась, а снизилась. При 
этом оптимизация как таковая к 
ухудшению показателей в некото-
рых регионах отношения не име-
ет. Какие родильные отделения за-
крывали? Старые, расположен-
ные нередко в деревянных домах 
без удобств и к тому же незагру-
женные. И дело вовсе не в эконо-
мике. В акушерстве, как и в хирур-
гии, очень важно быть всегда в ра-
бочей форме. А о каком сохране-
нии профессионализма можно го-
ворить, если врач или акушерка 
принимают роды один-два раза в 
месяц, а то и реже?»

Кто спорит — конечно, спокой-
нее и надежнее рожать не в сель-
ской больнице, а в современной 
клинике, когда в отделении есть 
все необходимое оборудование, а 
персонал знает свое дело на от-
лично. Но как быть, если до роддо-
ма ехать и ехать? «Если в поселке 
нет роддома и есть проблемы с 

транспортной доступностью, то 
рожениц необходимо направлять 
на госпитализацию в роддом за-
ранее», — говорит Байбарина. Но с 
маршрутизацией местные служ-
бы справляются далеко не всегда.

Конечно, статистика — штука 
непростая, просто «накладывая» 
одни цифры на другие, объектив-
ной картины не получишь. Самое 
большое сокращение коек прои-
зошло в Брянской, Волгоград-
ской, Кемеровской, Тверской, 
Оренбургской, Рязанской, Кур-
ганской, Смоленской, Воронеж-

ской областях, Ямало-Ненецком 
АО и Башкирии. При этом стати-
стика в четырех регионах из этих 
11 действительно стала хуже, но в 
остальных семи — улучшилась. В 
то же время, к примеру, Калуж-
ская область в число лидеров по 
сокращению родотделений не по-
пала, но по младенческой смер-
тности по итогам полугодия — 
одна из худших в стране.

«Надо смотреть не только циф-
ры, тем более текущие, за корот-
кий период, но и искать причины 
происходящего, — говорит Елена 
Байбарина. — И мы это, конечно 
же, делаем. Снижение смертности 
не может идти синхронно во всех 
регионах. Каждый чрезвычайный 
случай с матерью и ребенком — 
это повод для обязательного ана-
лиза. В неблагополучные регионы 
мы выезжаем, разбираемся на ме-
сте, анализируем истории болез-
ни вместе с главными специали-
стами. Дальше — принимаем 
меры. По той же Калужской обла-
сти, например, рост смертности 

оказался связан во многом с соци-
альными причинами. Либо мама 
была наркоманкой, либо зависи-
ма от алкоголя, курила, имела 
многочисленные аборты. Есть и 
случаи, когда женщины не могли 
иметь ребенка по состоянию здо-
ровья, но от аборта по медицин-
ским показаниям отказались, за-
хотели рожать, это их право».

В целом же, по данным мин-
здрава, около 40% смертей на 
первом году жизни обусловлены у 
нас не столько медицинскими, 
сколько социальными причина-
ми. в дополнение к уже назван-
ным, например, активное неприя-
тие некоторыми родителями пра-
вил вакцинации приводит к тому, 
что дети заражаются и заболева-
ют. «С прошлого года мы ввели в 
календарь прививку против пнев-
мококковой инфекции, и резуль-
тат сразу налицо: уменьшение 
младенческой смертности от 
пневмонии на 18%», — сообщила 
Байбарина.

Система родовспоможения 
продолжает перестраиваться: в 
дополнение к уже открытым стро-
ится более 30 перинатальных цен-
тров, скоро эти современные род-
дома откроются практически в 
каждом регионе. Сразу три на-
чнут принимать пациенток  в под-
московных городах, где действи-
тельно нагрузка на родильные от-
деления очень высокая.

В целом по стране, по тдлан-
ным Росстата, в первом полуго-
дии 2015 года младенческая смер-
тность снизилась по сравнению с 
с прошлым годом на 13%. «Это 
799 спасенных детишек — целая 
школа, — говорит Елена Байбари-
на. — Конечно, проблем еще очень 
много, но в целом ряде регионов у 
нас уже достигнут вполне евро-
пейский уровень родовспоможе-
ния с показателями не хуже, чем в 
Финляндии, Германии, других ев-
ропейских странах».

Родителям сложно сейчас полу-
чить бесплатно витамины и жаро-
понижающие средства для детей.

Набивают цену
Облегчение требова-
ний к ценникам помо-
жет торговым сетям су-

щественно сократить свои затра-
ты на их изготовление и упро-
стить внутренние процедуры, го-
ворит директор Союза независи-
мых сетей России (СНСР) Сергей 
Кузнецов. При этом повысится 
гибкость, с которой сети смогут 
менять цены. 

«На некоторую продукцию 
цены меняются довольно часто. 
Например, на плодоовощную 
продукцию, так как цены в дан-
ном случае зависят от сезона, — 
говорит представитель отрасли. 
— Да и не только. То же самое ка-
сается и импортной продукции, 
цены на которую у поставщиков 
меняются в зависимости от стои-
мости доллара и евро. Да и отече-
ственные поставщики весьма ак-

тивно меняют цены по разным 
причинам». Представители тор-
говых сетей часто указывают, что 
ценовая политика у них куда бо-
лее цивилизованная, чем на тех 
же рынках, где ценников зача-
стую вообще нет, а покупателю 
на один и тот же товар может объ-
являться цена с разницей в 10—30 
процентов.

По словам Кузнецова, новов-
ведения не пойдут в ущерб поку-
пателям, так что волноваться им 
не стоит. Главное — станет меньше 
случаев, когда цена товара «на 
ценнике» и «на кассе» не совпа-
дает. А такое случается. «Это про-
исходит непреднамеренно, — уве-
рен эксперт. — Это чисто техниче-
ские ошибки». Но, бывает, из-за 
разницы в несколько рублей 
принципиальный покупатель 
тратит весьма много времени на 
возврат своих денег, которые ма-
газин по закону обязан ему воз-
местить. Также сократится коли-
чество опечаток в названии това-
ров — ведь ошибку теперь будет 
легче исправить.

С другой стороны, сфера роз-
ничной торговли в последнее 
время стремительно развивает-
ся, и старые требования к ценни-
кам уже устарели, согласен с ар-

гументами минпромторга собе-
седник «РГ». Нынешние правила 
оформления ценников действу-
ют уже 17 лет, с 1998 года. Они 
предполагают, что ценник обяза-
тельно должен содержать следу-
ющую информацию: наименова-
ние товара или продукта; его сор-
тность (при ее наличии — первый 
сорт, высший сорт); цены за вес 
или единицу товара; а также под-
пись материально ответственно-
го лица или печать компании и 
дату оформления ценника.

«В развитых странах доста-
точно широко используются 
электронные ценники. То есть 
это ценник, который связан не-
посредственно с информацион-
ной системой. Которая позволяет 
еще быстрее устранять возмож-
ные ошибки. И оперативно ме-
нять уже в учетной системе цены 

продажи», — рассуждает Кузне-
цов. Но оговаривается, что в Рос-
сии электронные ценники вряд 
ли быстро везде появятся — сей-
час сети стремятся экономить. А 
такая электронная система мо-
жет оказаться весьма накладной. 
Хотя сети высшей ценовой кате-
гории наверняка не преминут 
воспользоваться новинкой.

Не исключено, что новые воз-
можности по оформлению цен-
ников будут использоваться в 
маркетинговых или рекламных 
целях. Хотя и сейчас магазины 
могли бы это делать по своему ус-
мотрению, говорит Сергей Куз-
нецов. Четких требований в этой 
части нет. Но все же, сети предпо-
читают пользоваться для рекла-
мы другими инструментами. По 
крайней мере, дальше «красных 
цен» или указания, на сколько 
снизилась цена на тот или иной 
товар, пока никто не пошел. А 
ценники остаются чисто инфор-
мационным инструментом — там 
содержится информация о цене. 
«Ценник не должен мешать при 
выборе товара», — считает собе-
седник «РГ».

Новые требования к оформлению ценников позволят продавцам быстрее исправлять ошибки и опечатки.

Акцент

 Каждый чрезвычайный случай 
с матерью и ребенком — 
это повод для обязательного 
анализа

Акцент

 Случаев, когда цена товара 
на этикетке отличается 
от цены на кассе магазина, 
должно стать гораздо меньше
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САМЫЙ ПРОХЛАДНЫЙ 
МЕСЯЦ
ДОВОЛЬНО популярный миф — «август в России месяц 
потрясений». Как положено мифу, он возник на основе 
каких-то фактов, хотя сами эти факты могут забыть, а 
сравнения с другими фактами миф не выдерживает.

Конечно, август в России — урожайный. 1 августа (т.е. 
19 июля по старому стилю) 1914-го  Германия объявила 
войну России. «Лебединое озеро — танец маленького 
ГКЧП» и дефолт 1998-го. «Пакт Гитлер — Сталин» («Мо-
лотов — Риббентроп») — август 1939-го. Ввод войск в Че-
хословакию (1968). События в Южной Осетии (2008).

Но другие месяцы несли не меньше важных событий в 
истории России. Поскольку в актуальной памяти обще-
ства, разумеется, прежде всего относительно недавние 
события (ХХ век), то главным образом их и назовем. 

Январь — это 
«кровавое воскресе-
нье» 9 (22) января 
1905-го. 6 января 
1918-го — разгон Ле-
ниным Учредитель-
ного Собрания, тоже 
со стрельбой в рабо-
чих в том же Петрог-
раде. Смерть Ленина 
21 января 1924-го, 
что тогда восприни-
малось в Народе, как 
смерть Бога.

Февраль. 19 фев-
раля 1861-го (4 марта по новому стилю) — Манифест об 
освобождении крестьян. Февральская Революция. Миф о 
«рождении Красной Армии» (якобы имевшие место бои 
с немцами 23 февраля 1918-го). События в Крыму 
(2014).

Март. 5 марта 1953-го — еще одна «смерть Бога», на 
сей раз Сталина — да еще с человеческими жертвоприно-
шениями «на прощание». 1 (13) марта 1881-го — убит 
Александр II. 12 (24) марта 1801-го — убит Павел I.

Апрель. 12 апреля 1961-го — полет Гагарина. 
Май. 9 МАЯ. Июнь. 22 ИЮНЯ. 12 (24) июня 1812-го — 

вторжение Наполеона. 23 июня 1953-го — арест Берия.
Июль. 1918 г. — мятеж левых эсеров в Москве, убийст-

во царской семьи в Екатеринбурге. Сентябрь. 2003-й — 
указ Ельцина о роспуске Верховного Совета, и как завер-
шение этой истории — штурм Белого дома 3 октября. 
Убийство Столыпина — 5 сентября 1911-го, Киев.

Октябрь. Манифест Николая II о создании Госдумы 
(«русская конституция») — 17 (30) октября 1905 г. Ввод 
войск в Венгрию (1956). Карибский кризис (1962) — мак-
симальное приближение Мира к точке невозврата. 

Ноябрь. 7 НОЯБРЯ (25 октября). А 4 ноября 1613-го — 
«день изгнания поляков из Кремля», по официальной 
версии. Декабрь. Рождение СССР — 30 декабря 1922-го. 
Смерть СССР — 26 декабря 1991-го. Вторжение в Афга-
нистан (1989). Декабристы — 14 (26) декабря 1825-го.

Даже этот беглый галоп показывает, что нет «избран-
ного месяца», особо предрасположенного к Великим По-
трясениям. С другой стороны — занятны невольные риф-
мы, «судьбы скрещенья» разных событий в одном и том 
же месяце. Кто же, какая невидимая рука крутит барабан 
Истории? Что за этими датами — таблица случайных чи-
сел? Или же непонятные нам закономерности, «тайные 
коды Истории»?

Кстати, о «кодах». Известна «теория 12 лет». Каждые 
12 лет в истории России происходит резкий разворот. 
Судите сами.1881-й — убит Александр II. Через 12 лет, в 
1893-м, ничего не происходит, но в 1894-м умирает 
Александр III (в 49 лет! Богатырь, гнувший серебряные 
рубли). Через 12 лет после 1893 — 1905. Через 12 лет — 
1917-й. Через 12 лет — 1929-й, ликвидация НЭПа. Через 
12 лет — 1941-й. Через 12 лет — 1953-й, умер Сталин. Че-
рез 12 лет, в 1965-м, ничего не происходит, но в 1964-м 
снят Хрущев. Через 12 лет 1977-й, ничего не происходит. 
Через 12 лет 1989-й — съезд народных депутатов, начало 
конца СССР и Советской власти. Через 12 лет — 2001-й, 
ничего не происходит, но с 1 января 2000-го — во главе 
страны Путин. Через 12 лет — 2013-й, ничего не происхо-
дит, но 2014-й — события на Украине.

Конечно, после 1953-го здесь, строго говоря, вообще 
одни натяжки (или сдвиг на год, или «пустая порода», 
или то и другое, а важнейшая дата — 1991-й — даже с на-
тяжками не попадает). 

Другое дело — период 1881 — 1953, 72 Великих и Ужа-
сных года Большой Истории. Да, не попали 1914-й, 1921-
й — объявление НЭПа, 1930-й — создание колхозов (по-
важнее, чем 1929 г.!), нет 1937-го… Но все-таки главные 
поворотные точки 
Пути России в эту 
цепь легли. Пусть уж 
дальше специалисты 
по теории вероятно-
сти скажут, насколь-
ко это «случайно» 
или нет…

Возвращаясь же в 
август, надо сказать, 
что миф о его «осо-
бой значимости» придуман журналистами во многом от 
отчаяния. Текущая полит-пиар-мелочь в августе уходит в 
отпуск. А вот ТВ и прочие СМИ — непрерывное производ-
ство! Изволь писать, когда совсем не о чем! Вот журнали-
сты с горя и бодрят себя и публику сказками про «судь-
боносный август». Если уж совсем конкретно, про август 
2015-го, то это — самый прохладный политмесяц в году, 
тихий час. Дума на каникулах, ток-шоумены набираются 
сил. А если шоу временно притихли, то приходится гово-
рить не про пиар-имитации, а про собственно «полити-
ку». Но с этим делом большие проблемы весь год — август 
не исключение…Выборов нет. «Внутреннюю политику» 
у нас найти не так-то просто — «конкуренция партий» 
может быть видна изнутри этих самых партий, но плохо 
просматривается снаружи…

Остается внешняя политика. Но... На Украине — глав-
ном ньюсмейкере России — очевидное затишье, на самом 
деле, практически с февраля. Замороженный конфликт — 
ни та, ни другая стороны не хотят (не могут) начинать 
«движуху». Баланс сил указывает  на патовое состояние. 
Тянут время — и Украина, и ДНР, и ЛНР, и Россия, и Запад. 
В отношениях Россия — ЕС, Россия — США тоже «заморо-
женный конфликт» — во всяком случае об улучшении от-
ношений речи нет, нет и качественного ухудшения, но 
кривая уже «под собственной тяжестью» идет вниз.

Много говорится о дружбе с Китаем, и эмоционально 
ставка на это в нашем обществе большая — но заметных 
событий в августе не ожидается.

Так идет самый прохладный месяц в году. 

Популярный миф — 
«август в России — 
месяц потрясений». 
Он придуман жур-
налистами во мно-
гом от отчаяния

Август 2015-го — 
это самый прохлад-
ный политмесяц 
в году, тихий час

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

1

Законопроект на сайте 
www.rg.ru/art/1151140

1

Узнайте больше: Мужчину 
назвали причиной каждого 
шестого аборта в России 
www.rg.ru/art/1140157
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Российская
экономика
сократилась
на 4,6
процента

ПРОГНОЗАМ 
ВОПРЕКИ

Алена Узбекова

ВАЛОВЫЙ внутренний продукт 
(ВВП) России — макроэкономи-
ческий показатель, отражающий 
рыночную стоимость всех ко-
нечных товаров и услуг, — во вто-
ром квартале снизился по срав-
нению с аналогичным периодом 
прошлого года на 4,6 процента.

В первом квартале этого года 
снижение составило 2,2 процен-
та. Такую оценку распространил 
в понедельник, 10 августа, Рос-
стат.

Данные Росстата оказались 
несколько хуже предваритель-
ных расчетов Минэкономразви-
тия России, которое оценивало 
падение ВВП во втором квартале 
на уровне 4,4 процента. Более 
подробные данные по ВВП за 
второй квартал Росстат предста-
вит в середине сентября.

Ранее центр развития НИУ 
ВШЭ провел квартальный опрос 
среди профессиональных про-
гнозистов, касающийся перспек-
тив развития российской эконо-
мики в 2015—2016 годах и далее 
до 2021 года.

Согласно консенсус-прогно-
зу аналитиков, в 2015 году ВВП 
России может потерять 3,7 про-
цента, при этом они значительно 
понизили прогноз на 2016 год. 
Если раньше говорилось о росте 
экономики на 0,9 процента, то 
при последнем опросе предска-
зали увеличение ВВП всего на 
0,3 процента. В долгосрочной 
перспективе, считают эксперты, 
экономический рост в России 
едва ли превысит отметку 2 про-
цента.

ЦИФРА

2
ПРОЦЕНТА
— на столько может расти россий-
ская экономика через несколько 
лет
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ПРАВО Осужденные, 
работающие в тюрьмах, 
получат право на пенсии

Стаж отсидят

Владислав Куликов

НОВЫЙ законопроект предлага-
ет включить в пенсионный стаж 
время, когда человек сидел и тру-
дился за решеткой. 

Как объясняют эксперты, сей-
час есть правовой пробел, из-за 
которого трудовой стаж за ре-
шеткой нередко «сгорает». Все 
дело в неоднозначных толковани-
ях. В результате одни чиновники 
могут прочитать так, другие — 
иначе, а в результате бывший си-
делец остается без пенсии.

Теперь министерство труда 
предлагает исправить положе-
ние. Ведь люди не просто сидят в 
тюрьме: многие работают, полу-
чают зарплату и даже имеют пра-
во на отпуска. Правда, в подавля-

ющем большинстве случаев про-
водить эти отпуска приходится 
на территории колонии, но в ти-
хой обстановке. Во многих зонах 
созданы специальные профилак-
тории для отпускников.

С официальной зарплаты осу-
жденный расплачивается по 
искам. Оставшиеся средства пере-
водятся на личный счет человека. 
Что-то он может потратить прямо 
в тюрьме, в лавке казенного дома, 
а что-то сохранить до лучших вре-
мен. Как рассказывают специали-
сты, некоторым осужденным уда-
ется даже что-то накопить и вый-
ти на свободу не с пустыми карма-
нами. Теперь же законопроект 
предлагает включить заключен-
ных в систему обязательного пен-
сионного страхования. Так что 
время работы на предприятии ка-
зенного дома не «сгорит», а будет 
учтено в Пенсионном фонде. Само 
же тюремное ведомство старается 

расширить производство, чтобы и 
рабочих мест стало больше, и зар-
платы поднялись (что повлияет и 
на пенсии). 

Недавно товары, изготовлен-
ные руками заключенных, впер-
вые поступили в свободную про-
дажу. В Тамбовской области от-
крылся один из первых специали-
зированных магазинов, где про-
дается только продукция, произ-
веденная в тюрьме. Как уже писа-
ла «Российская газета», Феде-
ральная служба исполнения на-
казаний России еще в прошлом 
году начала эксперимент по со-
зданию собственного Торгового 
дома. Филиалы новой структуры 
были открыты в нескольких реги-
онах страны. Предполагалось, 
что Торговый дом поможет найти 
дорогу к покупателю товарам тю-
ремных умельцев. Однако на пер-
вом этапе он работал исключи-
тельно с коммерсантами. Дело-
вые люди закупали оптом това-
ры, сделанные в тюрьме, и уже 
сами занимались сбытом. Другой 
вариант — «купцы» разворачива-
ли свое производство в казенных 
домах: есть площади, есть рабо-
чие руки, оставалось только до-
бавить идеи и инвестиции. 

Когда процесс, как говорится, 
пошел, настала пора перейти ко 
второму этапу.

Сейчас тюрьма обращается 
напрямую к покупателю. Напри-
мер, в Тамбовской области от-
крылся первый в регионе и один 
из первых в стране магазинов, 
предлагающий исключительно 
товары из мест не столь отдален-
ных. В широком ассортименте — 
товары для охотников и рыболо-
вов. Еще есть хорошая обувь.

«Главное достоинство реали-
зуемой продукции — соответст-
вие цены качеству», — уверяют в 
управлении ФСИН по Тамбов-
ской области. В планах — откры-
тие в магазине продуктового от-
дела. Будут продавать, в том чи-
сле, консервы, например говя-
жью и свиную тушенку, изготов-
ленную исключительно из нату-
ральных продуктов. Яблочное ва-
ренье и повидло, сухофрукты, ма-
каронные изделия, выпечка 
и т.д. — все вкусное и, как модно 
сейчас говорить, живое. 

РЕСУРСЫ Золото может 
подорожать в шесть раз 
уже через четыре года

Еще заблестит

Ярослав Николаев

МИРОВЫЕ цены на золото в последнее время бьют ан-
тирекорды, опускаясь до многолетних минимумов. Сто-
имость тройской унции металла приближается к отмет-
ке в тысячу долларов, хотя еще в начале года за нее дава-
ли намного больше. Однако довольно скоро золото пока-
жет свою истинную силу, говорят эксперты «РГ».

При этом нынешнее падение цен на металл дает повод 
западным журналистам утверждать, что в золотых запа-
сах наша страна якобы уже потеряла примерно 15 мил-
лиардов долларов. С 2007 года Россия утроила свои золо-
тые запасы: с 400 тонн до нынешних 1275 тонн. В прош-
лом июле Россия купила еще свыше 24 тонн. В результате 
сегодня наша страна обладает шестыми по размерам ре-
зервами благородного металла в мире. Но сейчас трой-
ская унция стоит меньше 1100 долларов, а это самый 
низкий уровень с марта 2010 года. Рыночная же стои-
мость золотых запасов России составляет на сегодняш-
ний день 45 миллиардов долларов. 

Относительно низкая цена на золото заставила рос-
сийский Союз золотопромышленников попросить ЦБ 
поддержать ликвидность золота в стране. Из-за угрозы 
дополнительных санкций они опасаются лишиться евро-
пейского рынка сбыта. В противном случае золото оста-
нется в России, что плохо скажется на его цене.

В 2014 году российские золотодобывающие компа-
нии произвели 288 тонн драгоценного металла, 171 тон-
ну через отечественные банки купил сам ЦБ, а 76 тонн 
купили европейские банки. Избыток производимого зо-
лота можно было бы экспортировать в Китай, но россий-
ские банки только приступили к открытию в китайских 
банках металлических счетов и пока не получили лими-
тов по торговле, пояснил «Российской газете» председа-
тель Союза золотопромышленников Сергей Кашуба.

Пока же ЦБ в этом году мог бы увеличить закупки зо-
лота на 30 процентов, предлагает он. «Таким образом, 
ЦБ, скупив 240 тонн золота в этом году, мог бы обеспе-
чить стабильный спрос, а также поддержать ликвид-
ность золота на внутреннем рынке», — говорит эксперт.

По его словам, российская золотодобывающая от-
расль последние пять — семь лет находится на подъеме, в 
прошлом году Россия вышла на второе место в мире по 
производству золота, добыв 288 тонн. В этом году ЦБ 
продолжил наращивать золотой запас и в марте докупил 
еще 31 тонну. В целом же российская политика направле-
на на то, чтобы доля доллара в золовалютных резервах 
страны постепенно уменьшалась. Более того, если позво-
лить Китаю покупать золото в больших количествах, это 
позволит юаню быть обеспеченным желтым металлом, а 
это может нанести удар по позициям доллара.

В ближнесрочной перспективе золото будет и дальше 
обесцениваться, прогнозирует Сергей Кашуба. «Новость 
о повышении учетной ставки федеральной резервной си-
стемой США в сентябре или декабре еще слегка опустит 
цену вниз. Больше плохих новостей для цены на золото 
не будет. Потом цена будет остаток этого года и частично 
в 2016 году находиться на своем минимуме. Ниже 1000 
долларов за тройскую унцию цена вряд ли опустится. По-
том начнется подъем», — предсказывает он.

И он может оказаться внушительным, считает доцент 
РАНХиГС при президенте РФ, эксперт в сфере биржевой 
торговли Василий Якимкин: «Некоторые мои коллеги 
ожидают порога и в 1300, и в 2000, а некоторые даже в 
6000 долларов за тройскую унцию. Но если это случится, 
то ожидать этого стоит не ранее 2019 года», — говорит со-
беседник «РГ». Эксперты сходятся во мнении, что глав-
ный позитивный момент наращивания золотых резер-
вов нашей страной — уход от американских госбумаг как 
одного из элемента наших золотовалютных резервов.

ТЕМА Иные информационные кампании являют собой схемы 
уклонения от выплаты кредитов

Кляуза — 
оружие неплательщика
Александр Бескин

В 
свое время писатель-эмиг-
рант Сергей Довлатов по-
ставил неутешительный ди-

агноз эпохе доносительства 
1930-х годов: «Мы без конца ру-
гаем товарища Сталина, и, раз-
умеется, за дело. И все же я хочу 
спросить — кто написал четыре 
миллиона доносов?» Довлатов 
верно сместил акцент с личности 
правителя на общество в целом, 
ведь какой бы ни была советская 
власть, она опиралась на про-
стых граждан, которые зачастую 
добровольно участвовали в пре-
следованиях своих соседей, зна-
комых, коллег. Нередко поводом 
для доноса было желание занять 
чужую должность или квартиру. 
Все мы, к примеру, хорошо пом-
ним булгаковского Алоизия Мо-
гарыча, присвоившего таким 
образом жилплощадь Мастера. 

Современные алоизии мога-
рычи действуют куда более из-
ощренно и совсем не стыдятся 
своих действий. Ведь если в со-
ветское время доносы в основ-
ном были тайными, то теперь, в 
эпоху «свободы слова», все боль-
шее распространение получили 
так называемые публичные до-
носы, когда шумиха, вызванная 
манипуляциями общественным 
мнением, выполняет роль допол-
нительного инструмента давле-
ния. И, действительно, нет ниче-
го проще, чем «поймать момент» 
и накатать жалобу на оппонента, 
направив ее во все возможные 
инстанции. 

Для того чтобы публичный до-
нос оказался успешным и был 
всерьез воспринят обществом и 
властью, нужно грамотно встро-
ить его в актуальный новостной 
контекст. В ход можно пустить 

самые нелепые обвинения. Чаще 
всего этим занимаются журнали-
сты и блогеры. Однако не меньше 
внимания заслуживают и доносы 
в бизнес-среде, никак не связан-
ные с политикой. 

Одним из наиболее распро-
страненных видов доносов в биз-
нес-среде являются жалобы дол-
жников на своих кредиторов. Ког-
да речь идет о десятках и сотнях 
миллионов рублей, могут иници-
ироваться полномасштабные ин-

формационные кампании с при-
влечением пиар-специалистов, 
гражданских активистов, блоге-
ров и даже депутатов. Подобную 
схему уклонения от выплаты дол-
га НС Банку, к примеру, использо-
вало руководство Новгородского 
«Облпотребсоюза» (НОПО) в 
лице Олега Петрищева и бывшего 
руководителя Михаила Пикина, 
которые сначала попытались осу-
ществить банкротство организа-
ции, а после того, как суд прио-
становил этот процесс, подняли 
шумиху в местной прессе. 

Последовали обвинения в 
происходящем губернатора Сер-
гея Митина, как и угрозы возник-
новения социальных протестов. 
Одновременно с кампанией в 

СМИ Петрищев написал жалобы 
на банк в Генеральную прокура-
туру и Следственный комитет 
России, требуя от них проверить 
банк-кредитор.

Поскольку ни новгородский 
суд, ни новгородский губернатор 
не поддались такого рода давле-
нию, решено было продолжить 
раскручивание скандала на феде-
ральном уровне, задействовав 
районные потребительские об-
щества. В июле руководство Ста-

рорусского райпо (выделившего-
ся ранее вместе с другими филиа-
лами из НОПО в качестве само-
стоятельной организации и полу-
чившего часть его имущества, 
находящегося в залоге у банка) 
написало жалобу в ЦБ РФ. 

По сути, Старорусское райпо 
развивает линию ухода от выпла-
ты долга, которую проводили 
Михаил Пикин и Олег Петрищев. 
Руководитель Старорусского 
райпо Ирина Гец ранее являлась 
членом правления Облпотребсо-
юза и была осведомлена обо всех 
процессах взаимоотношений 
банка и НОПО. В частности, она 
непосредственно участвовала в 
принятии решений о получении 
кредитов у НС Банка. 

Сейчас Ирина Гец дистанциру-
ется от кредитов, которые были 
взяты у НС Банка при ее участии. 
Хотя понять ее можно: она как 
член правления НОПО вместе с 
целым рядом подписавших эти за-
явления руководителей райпо не-
сет по закону о кооперации персо-
нальную субсидиарную ответст-
венность, как это записано в 19 
статье Закона о кооперации «Со-
вет и правление потребительско-
го общества». В частности, там го-
ворится: «Председатель совета 
потребительского общества, его 
заместители и другие члены сове-
та несут ответственность за при-
нятые ими решения в соответст-
вии с уставом потребительского 
общества и законодательством 
Российской Федерации… Правле-
ние потребительского общества 
несет ответственность за хозяйст-
венную деятельность потреби-
тельского общества…»

Строго юридически, выделив-
шиеся в самостоятельные орга-
низации райпо должны нести со-
лидарную ответственность по 
кредитным договорам, заклю-
ченным между НОПО и НС Бан-
ком, поскольку на момент их за-
ключения они являлись неотъем-
лемыми частями «Облпотребсо-
юза». Однако некоторые руково-
дители «Облпотребсоюза» и рай-
онных райпо предпочитают идти 
по иному пути, пытаясь дискре-
дитировать кредитора и избе-
жать выплаты долга. 

Но они не учитывают, что се-
годня уже не «время подметных 
писем» и все их жалобы будут 
рассматриваться не чрезвычай-
ными тройками, а компетентны-
ми органами, для которых на пер-
вом месте факты, а не эмоции ав-
торов и их желание свести лич-
ные счеты. 

Миграция Зарегистрироваться на новом месте 
проживания станет проще 

И вас посчитают 

Марина Гусенко 

Н
овая система госу-
дарственного и миг-
рационного учета 
появится в России. 
Она будет объеди-

нять в себе информацию обо 
всех россиянах и их местах жи-
тельства, а также о мигрантах из-
за рубежа. 

Положение о создании такой 
системы утверждено постанов-
лением правительства и опубли-
ковано на сайте кабмина. По мне-
нию экспертов, когда заработает 
система, в России будут решены 
многие важные проблемы, в том 
числе с регистрацией россиян по 
месту пребывания. 

В пояснительных документах 
говорится, что новая система со-
здается на основе объединения 
госсистем изготовления, офор-
мления и контроля паспортно-
визовых документов нового по-

коления и государственной ин-
формационной системы мигра-
ционного учета. Она позволит 
повысить защиту паспортов от 
подделки, усилит эффективность 
пограничного контроля и мер по 
борьбе с незаконной миграцией, 
а также повысит полноту, досто-
верность и актуальность данных 
миграционного и регистрацион-
ного учета.

«Сейчас информацией о реги-
страции граждан обладают реги-

оны, но между собой они мало 
сообщаются. Новая система объ-
единит эту информацию, выве-
дет ее на общероссийский уро-
вень», — поясняет «РГ» член Со-
вета при президенте России по 
развитию гражданского общест-
ва и правам человека Евгений 
Бобров. 

По его мнению, после запуска 
новой системы следующим эта-
пом будет упрощение процесса 
регистрации россиян по месту 

пребывания. Скорее всего, заре-
гистрироваться на новом месте 
можно будет через терминал, без 
бюрократических проволочек. 

Кроме того, по его словам, но-
вая система будет способство-
вать внедрению биометрических 
гражданских паспортов, чип ко-
торых будет содержать в себе 
всю информацию о человеке — от 
места рождения и регистрации 
до номера медицинского полиса. 

Также постановлением дается 
поручение ряду ведомств, в том 
числе минкомсвязи, минфину, 
МВД, МИД, ФМС, до 1 января 
2016 года определить порядок 
функционирования элементов 
системы «Мир». 

Новая система будет знать все 
не только о внутренних мигрантах, 
но и приезжих из-за рубежа.

Акцент

 Новая система будет способ-
ствовать внедрению 
в России биометрических 
гражданских паспортов 

Акцент

 Шумиха, вызванная манипу-
ляциями общественным 
мнением, выполняет роль 
дополнительного 
инструмента давления

Читайте также: Золото станет самым дорогим 
металлом на земле через 20 лет 
www.rg.ru/art/1102903

Если заключенный 
трудоустроен, 
он будет включен 
в систему обяза-
тельного пенсион-
ного страхования

Эмитенты перешли 
на электронные 
технологии проведения 
собраний /стр. 6

В НОМЕРЕ

Как можно получить 
гражданство России 
www.rg.ru/art/1099434
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Заказчик ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» уведомляет о начале 
общественных обсуждений (в форме общественных слушаний) 
проектной документации по объектам государственной экологиче-
ской экспертизы: «Строительство объектов обустройства скважины 
№266 Дороховского нефтяного месторождения»; «Строительство 
объектов обустройства реконструируемой скважины №1000 
Дороховского месторождения».

Строительство планируется осуществлять в Октябрьском 
муниципальном районе Пермского края, на территории Дороховского 
нефтяного месторождения, в границах особо охраняемой природной 
территории регионального значения – государственного природного 
биологического охотничьего заказника «Октябрьский».

Проектируемая площадка скважины № 266 расположена в 4,9 км С 
н.п. Сарс и в 9,0 км ЮВ н.п. Тюш на землях лесного фонда, в границах 
ГКУ «Октябрьское лесничество» Чадское участковое лесничество 
(Сарсинское), и землях ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ».

Проектируемая площадка скважины № 1000 расположена в 6,1 км 
ЮВ н.п.Тюш и в 6,8 км СЗ н.п. Сарс на землях лесного фонда, в границах 
ГКУ «Октябрьское лесничество» Чадское участковое лесничество 
(Сарсинское), и землях ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ».

В соответствии с лицензией на право пользования недрами, с целью 
разработки Дороховского нефтяного месторождения проектами 
предусматривается: обустройство площадок скважин № 266, 1000; 
строительство выкидных и нефтегазосборных трубопроводов; 
строительство воздушных линий электропередачи ВЛ 6кВ; 
строительство подъездных автодорог IV в категории к скважинам.

Общая площадь земель, используемых в период строительства, 
составляет: по обустройству скважины № 266 – 12,8611 га, в том числе 
на период эксплуатации 3,5417 га; по обустройству скважины № 1000 
– 2,7698 га.

Заказчик проектов: ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», г. Пермь, ул. Ленина, 
62.

Проектная организация: Филиал ООО «ЛУКОЙЛ-Инжиниринг» 
«ПермНИПИнефть» в городе Перми, г. Пермь, ул. Советской  
Армии, 29.

Ответственной за организацию общественных обсуждений 
является администрация Октябрьского муниципального района 
Пермского края.

С проектной документацией по объектам для рассмотрения и 
подготовки замечаний и предложений можно ознакомиться в течение 
30 дней со дня опубликования данного объявления по адресу: 
Пермский край, пос. Октябрьский, ул. Трактовая, д. 41, кабинет № 109, 
время приема с 9.00 до 12.00 и с 13.00 до 17.00, телефоны для справок: 
8 (34266) 2-22-16, 2-16-51.

Общественные слушания по материалам проектной документации 
для всех объектов состоятся 14 сентября 2015 г. в 16.00 часов по адресу: 
Пермский край, пос. Октябрьский, ул. Трактовая, д. 41, кабинет № 
102.
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ИНИЦИАТИВА Российским
фермерам ограничат
численность домашнего скота

Лимит на головы

Василий Миронов

РОССИЯНАМ, вероятно, за-
претят держать у себя больше 
определенного количества го-
лов домашнего скота и птицы. 
Проработать введение такого 
лимита поручил правительству 
Дмитрий Медведев. Смысл та-
кой меры — выявить коммерче-
ские предприятия, маскирую-
щиеся под личные подсобные 
хозяйства.

Заниматься определением 
лимита на поголовье животных 
будут минсельхоз, минэконо-
мразвития и минфин. Как сооб-
щается на сайте правительства, 
поручение было дано по итогам 
совещания о ходе сельскохозяй-
ственных уборочных работ в 
2015 году. Принять решение ве-
домства должны до 23 сентября.

Эта мера не должна затро-
нуть сельских жителей, которые 
держат скот для личных нужд. 
Идея возникла из-за того, что в 
России участились случаи, когда 
под видом личных подсобных хо-
зяйств работают целые предпри-
ятия со стадами в сотни голов. 
При этом они не регистрируют-
ся в качестве юридических лиц и 
не платят налоги.

Кроме того, на крупные 
«частные» хозяйства поступали 
жалобы от соседей. Большие ста-
да вытаптывают пастбища, и за 
этим никто не следит. Кроме 
того, отсутствует ветеринарный 

контроль, что может привести к 
распространению эпидемий бо-
лезней животных.

С идеей ограничить поголо-
вье скота в личных хозяйствах 
выступает губернатор Ставро-
полья Владимир Владимиров. А 
еще с 2009 года аналогичную 
меру предлагают местные депу-
таты.

«Мы планируем установить в 
крае ограничение на уровне де-
сяти условных голов домашнего 
скота. В переводе на реальные 
«головы» это будет 40—50 раз-
личных животных во дворе. Лю-
бое ЛПХ проживет с таким коли-
чеством», — делился тогда с «РГ» 
планами ставропольский депу-
тат Александр Шиянов.

Сами фермеры по большей 
части выступают против подоб-
ных инициатив. Указывая на то, 
что даже содержание средних 
размеров стада зачастую не по-
зволяет семьям в сельской мест-
ности получать много денег. А в 
условиях, когда отток населения 
из сельских территорий и не-
хватка сельскохозяйственной 
продукции отечественного про-
исхождения является пробле-
мой, — нельзя «бить по рукам» 
собственных фермеров, считают 
они.

Судя по всему, процесс пои-
ска справедливого лимита на по-
головье домашнего скота будет 
сопровождаться жаркими ди-
скуссиями.
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Новый подъезд к ремонту
И хочу сразу ответить 
тем, кто обвиняет нас в 
том, что в трудное эко-

номическое время мы просто 
сбросили с себя все финансовые 
обязательства по ремонту, пере-
ложив их на жильцов. Это не так: 
финансирование из бюджетов 
продолжается, деньгами из каз-
ны по-прежнему оплачивается 
около 30 процентов работ. Но 
поднимать эту планку, как пред-
лагают сегодня некоторые эк-
сперты и депутаты, сегодня в Рос-
сии нет никакой возможности.

Судя по количеству звонков в ре-
дакцию, не все понимают необ-
ходимость запуска в России но-
вой системы капремонта. 
АНДРЕЙ ЧИБИС: В России пришло 
время большого ремонта. А все 
потому, что построенные в прош-
лом веке дома именно сейчас на-
чали разрушаться. В нашей стра-
не почти 2,5 миллиона многок-
вартирных домов, а это почти 
3 миллиарда квадратных метров 
жилого фонда. Чтобы они остава-
лись безопасными для жителей, 
их, безусловно, надо ремонтиро-
вать — менять кровлю и лифты, 
модернизировать трубы холод-
ного и горячего водоснабжения, 
канализацию, систему отопле-
ния, укреплять фундамент, обла-
гораживать фасад и так далее.

Если эти работы не будут про-
изводиться в установленный 
срок, а в течение 30-летнего сро-
ка службы нужно произвести как 
минимум один капремонт, то дом 
просто не будет функциониро-
вать. Если своевременно ремонта 
не проводить, то мы рискуем весь 
жилфонд превратить в такой 
большой аварийный дом.

Правильно ли говорить, что 
жильцы, оплачивая ремонтные 
работы в своем доме, вкладыва-
ют в себя?
АНДРЕЙ ЧИБИС: Абсолютно верно. 
Квартиры в домах, где только что 
закончился капитальный ре-
монт, выросли в цене на 30 про-
центов. И в этом смысле капре-
монт — это серьезная капитализа-
ция своей квартиры. Это очень 
важно, но, к сожалению, не все 
это понимают. Люди фактически 
вкладывают средства даже не в 
дом, а в свою квартиру.

Между тем не все собственники 
могут потянуть ежемесячный 
взнос. Недавно стало известно о 
том, что пенсионеров без родст-
венников освободят от этой пла-
ты. Есть ли планы расширить пе-
речень льготников?
А Н Д Р Е Й  Ч И Б И С :  На федеральном 
уровне такой необходимости нет, 
а вот региональные власти могут 
это сделать уже сейчас, ориенти-
руясь на «толщину» своей казны. 
Например, там можно временно 
— лет на пять — освободить от 
взносов жителей новостроек. 
Дома только построены, что там 
ремонтировать? Но повторюсь, 
расширение списка льготников 
сегодня — это прерогатива губер-
наторов. Мы эти изменения в за-
кон приняли, и сейчас субъекты 
РФ уже рассматривают такие 
возможности для своих жителей.

Что касается одиноких пенси-
онеров, то с идеей освобождения 
их от платы мы вышли. Законо-
проект уже готов и на этой неделе 
должен быть выставлен на обще-
ственное обсуждение. Хочу поя-
снить, что одинокие пенсионе-
ры — это не те, у которых нет 
мужа или жены, а те, у которых 
полностью отсутствуют наслед-
ники. Мы исходим из того, что 
квартира дальше отойдет в пу-
бличную собственность, а значит 
возложить бремя расходов за ка-
премонт надо именно на будуще-
го собственника, то есть государ-

ство. Это будет более справедли-
во, чем сейчас, когда пенсионе-
ры, люди преклонного возраста, 
делают взносы на капремонт, 
вкладывают в недвижимость, 
собственниками которой не бу-
дут являться.

Хочу еще напомнить, что на 
оплату коммунальных услуг и 
взносы на капитальный ремонт у 
россиян не должна уходить боль-
шая часть доходов. Если доля 
этих расходов в совокупном до-
ходе семьи превышает 22 про-
цента, то такая семья имеет пра-
во на субсидию.

Сумма взносов в среднем со-
ставляет 6 рублей за квадратный 
метр. Минимум платят в Санкт-
Петербурге (2 рубля), макси-
мум — в Москве (15 рублей). Жи-
телям столицы в июле пришли 
квитанции с суммой на 1,5 тыся-
чи больше. Люди крайне возму-
щены, что плата у всех разная, 
редакционные телефоны разры-
ваются от звонков...

АНДРЕЙ ЧИБИС: Размер платы за ка-
премонт устанавливают сами 
субъекты, и Минстрой не вправе 
их в этом ограничивать. Причем 
эта сумма не появляется из воз-
духа — регион ее устанавливает с 
учетом общественного обсужде-
ния и анализа количества домов, 
которые нужно ремонтировать, 
стоимости работ и так далее. За-
дача же Минстроя состоит в том, 
чтобы план по ремонту был вы-
полнен качественно. Минстрой 
внимательно следит за этим, ак-
тивно привлекая к приемке ра-
бот общественный контроль.

А тем, кто возмущается больше 
всего, напомню, что в России есть 
два способа собрать деньги на ка-
питальный ремонт дома. Первый 
— на счете регионального операто-
ра по методу «общего котла» (сум-
ма взносов для всех одинаковая), 
второй — на индивидуальном счете 
многоквартирного дома (сумму 
взносов определяют сами жильцы 
на общем собрании). Если собст-
венники решили сдавать средства 

в «общий котел», сроки и очеред-
ность ремонта будут определять-
ся региональной программой, ис-
ходя из степени износа домов. 
Если же они выбрали индивиду-
альный способ накопления, то 
сами будут решать, когда и что ре-
монтировать, а также кто это бу-
дет делать и за сколько.

Так что вместо того, чтобы жа-
ловаться, надо становиться более 
активными. Приняли решение 
сами делать ремонт — собирайте 
деньги, руководите сами этими 
деньгами, принимайте решение 
об ускоренном проведении капре-
монта. Накопили на крышу — отре-
монтировали, накопили на новый 
лифт — поменяли и так далее. 

В нашем недавнем интервью вы 
говорили, что сами решили де-
лать ремонт в своих домах толь-
ко 10 процентов россиян, 
остальные же девяносто — 
просто отправляют деньги в об-
щий котел. Пропорция не изме-
нилась?
АНДРЕЙ ЧИБИС: Изменилась, уже 13 

процентов в среднем по стране 
готовы копить деньги на индиви-
дуальном счете. Это отличные 
показатели, значит, все больше 
людей принимают активное 
участие в судьбе своего дома. Но 
в ближайшие десять лет, уверен, 
ответственных собственников 
станет, наоборот, большинство. 
Постепенно они научатся сами 
копить, кредитоваться, контр-
олировать ремонт либо поручать 
этот контроль той же управляю-
щей компании.

Мы и дальше будем всячески 
стимулировать людей прини-
мать самостоятельные решения. 
Именно для этого мы запустили 
механизм льготного кредитова-
ния, то есть когда активным 

жильцам не хватает средств для 
замены, к примеру, систем водо-
снабжения, они берут в банке 
кредит на льготных условиях. По-
нятно, что нам не удалось запу-
стить в прошлом году это в мас-
совом режиме, но сейчас эконо-
мическая ситуация начала ис-
правляться, и мы планируем рас-
крутить этот механизм на пол-
ную катушку. 

Но большинство еще не готовы 
сами управлять своими домами. 
Как быть им?
А Н Д Р Е Й  Ч И Б И С :  Ремонт, который 
проведет региональный опера-
тор, тоже должен быть качест-
венным и сделанным в срок. Суб-
сидиарную ответственность за 
выполнение обязательств рего-
ператора несет субъект России, 
это прямо прописано в Федераль-
ном законодательстве. Если 
вдруг по каким-то причинам в 
2022 году оказалось, что на та-
кой-то дом не хватает денег, зна-
чит, за это заплатит напрямую 
региональный бюджет.

Более того, мы внесли измене-
ния в Жилищный кодекс, которы-
ми предусматривается, что рабо-
ты по капремонту должна прини-
мать специальная комиссия. Вве-
ден пятилетний гарантийный 
срок для регоператора перед жи-
телями за качество этого ремонта.

Но в этом случае придется 
ежемесячно платить сумму, уста-
новленную на уровне региона, и 
уменьшить ее будет нельзя. 

А сколько в этом случае придет-
ся ждать ремонта? Не известно 
же, когда очередь дойдет до каж-
дого конкретного дома.
АНДРЕЙ ЧИБИС: Это должно быть из-
вестно каждому жителю. На сай-
те министерства заработала спе-
циальная информационная си-
стема, где по всем субъектам раз-
мещена информация о ходе ка-
премонта и его сроках. В конце 
августа она заработает в полную 
силу для того, чтобы люди могли 
найти свой дом, узнать, когда на-
чнутся работы, что будет кон-
кретно сделано. Потом эта ин-
формация появится в информа-
ционной системе «ЖКХ».

Еще одна важная новость — мы 
обязали регионы составлять про-
граммы капремонта таким обра-
зом, чтобы люди не ждали ремон-
та кровли, лифта и так далее 
больше трех лет. Потому что нес-
праведливо, что люди платят се-
годня, а в регпрограмме написа-
но: ваша кровля будет отремон-
тирована в период с 2017 по 2030 
год. Это безобразие. И мы зако-
ном сузили срок трехлетним пе-
риодом. Теперь жильцы будут по-
нимать: в эти три года будет про-
веден конкретный вид работ. 

Есть ли взаимосвязь между сум-
мой взноса и сроками проведе-
ния ремонта? То есть можно ли 
говорить о том, что москвичам, 
которые платят 15 рублей, отре-
монтируют дома быстрее, чем 
питерцам, которые платят 2 ру-
бля?
АНДРЕЙ ЧИБИС: Конечно, в регионах 
с высокими ставками больше 
шансов провести ремонт вовре-
мя. Риски того, что проблема воз-
никнет, минимальны. А вот город 
Санкт-Петербург с взносом в два 
рубля очень сильно зависит от 
экономической конъюнктуры и 
состояния бюджета самого горо-
да. Ведь, как я уже сказал, если де-
нег жильцов не будет хватать (а 
там, где взнос минимален, так бу-
дет точно), то региональный 
бюджет должен вложиться сам. 
Но может ли кто-то гарантиро-
вать, что в последующие годы в 
бюджете будет столько денег, 
чтобы полноценно выполнять те 
обязательства, которые прописа-

ны в региональной программе? В 
нашей экономической ситуации 
вообще планировать что-то 
сложно. Мы проанализировали 
расчет взноса и программу Мо-
сквы признали самой сбаланси-
рованной.

И если вдруг денег в казне не 
окажется, то руководство регио-
на встанет перед непростым вы-
бором: искать деньги или подни-
мать взнос. Поэтому уже сейчас 
мы призываем субъекты быть из-
начально честными со своими 
жителями, надо ответственно 
подходить к формированию 
взноса, к качеству тех работ, ко-
торые проводятся, к прозрачно-
сти процедур закупок и к скоро-
сти выполнения работ, чтобы все 
было выполнено в установлен-
ные сроки. 

«Большой» ремонт в стране уже 
начался, как он проходит?
АНДРЕЙ ЧИБИС: За полтора года дей-
ствия новой системы в регионах 
уже отремонтировано 12,5 тыся-
чи многоквартирных домов. И 
это самый масштабный показа-
тель за долгие десятилетия. За 
это время собственники собрали 
уже больше 50 миллиардов ру-
блей. На эти деньги, в том числе, 
до конца 2015 года планируется 
еще отремонтировать 30 тысяч 
многоквартирных домов, общая 
площадь которых составляет 80 
миллионов квадратных метров. 
И это только начало самой объ-
емной, беспрецедентной про-
граммы модернизации жилфон-
да в истории новой России.

А сколько стоит отремонтиро-
вать один многоквартирный 
дом?  И сколько лет жителям 
придется копить на его полную 
модернизацию?
АНДРЕЙ ЧИБИС: Если говорить о стан-
дартном пятиэтажном доме 1963 
года постройки с четырьмя подъ-
ездами, то общая стоимость ра-
бот оценивается экспертами в 20 
миллионов рублей. Конечно, эти 
деньги даже москвичи будут ко-
пить больше двадцати лет. За это 
время дом может стать аварий-
ным или рухнуть. Но в том-то и 
дело, что сейчас нет задачи ждать 
так долго — ремонт надо прово-
дить поэтапно, меняя или модер-
низируя каждые полгода какую-
то одну систему. Например, на 
ремонт крыши или подвала нуж-
но в среднем 1,5 миллиона ру-
блей, которые реально собрать за 
три года. Не получилось — регион 
добавил. Это адекватные цифры, 
понятная стоимость.

Именно поэтому введен ре-
жим накопления, когда сумма на-
бирается постепенно. Сразу вы-
ложить на ремонт кровли 300 ты-
сяч семья вряд ли сможет.

Из регионов приходят сообще-
ния, что проведенный за их счет 
ремонт оставляет желать лучше-
го. Куда жаловаться на качество 
выполненных работ?
АНДРЕЙ ЧИБИС: Если работа была 
проведена в срок на деньги жиль-
цов, а новая крыша течет, то надо 
сразу обратиться к регионально-
му оператору, который проводил 
ремонт. Если там на сообщения 
жителей никто не реагирует, то 
дорога в Госжилинспекцию. Жи-
лищные инспекторы должны вы-
нести предписание и оказать не-
обходимое давление на самого 
регионального оператора и орга-
ны власти субъекта. Все недоче-
ты и халтура должны быть ис-
правлены за счет ремонтников. 
Помните, я говорил про пятилет-
ний гарантийный срок, так вот он 
прописан в законе.

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Андрей Владимирович Чибис родился 
19 марта 1979 года.
Окончил Московский университет 
потребительской кооперации.
С 2001 по 2004 год — адвокат (част-
ная юридическая практика).
С 2004 по 2005 год — советник губер-
натора Рязанской области, затем — 
начальник Экспертного отдела Ад-
министрации президента Чуваш-
ской Республики.
С 2006 по 2007  год — начальник от-
дела сопровождения Национального 
проекта «Доступное жилье» Минре-
гиона России.
С 2007 по 2008 год — начальник 
Управления развития рынка доступ-
ного жилья Госстроя.
С 2008 по 2011 год — председатель Со-
вета директоров ОАО «Российские 
коммунальные системы». 
С 2011 по 2012  год — исполнительный 
директор Института социально-
экономических и политических ис-
следований.
С 2011 по 2013 год — исполнительный 
директор НП «ЖКХ Развитие».
С декабря 2013 года — заместитель 
министра строительства и ЖКХ 
России.
С октября 2014 года — Главный госу-
дарственный жилищный инспектор 
России.

Акцент

 Квартиры в домах, где только что закончился 
капитальный ремонт, выросли в цене 
как минимум на 30 процентов

Россияне, которые решили самостоятельно 

копить средства на капитальный ремонт сво-

его дома, в случае отзыва лицензии у банка 

могут быть спокойны — они получат свои 

деньги в полном объеме. Об этом говорится в 

законопроекте, который подготовил мин-

строй.

Речь там идет о субсидиарной ответственно-

сти государства по вкладам жильцов, открыв-

ших специальный счет в кредитной организа-

ции. Государство будет не просто страховать 

вклады на определенную сумму, но и возвра-

щать все накопленные средства в случае за-

крытия банка. 

«Фонды капитального ремонта имеют нако-

пительный характер, а с учетом долгосрочно-

сти накопления могут быть подвержены обес-

цениванию в результате инфляции, а также по-

тере в результате отзыва лицензии у банка, — 

говорится в пояснительной записке к доку-

менту. — При этом установленные Жилищным 

кодексом требования к уставному капиталу 

таких банков в размере 20 миллиардов ру-

блей не рассматриваются как достаточное 

основание полагать, что у таких банков отсут-

ствует риск отзыва лицензии в долгосрочной 

перспективе».

А самим жильцам могут дать возможность 

размещать средства на высокодоходные де-

позиты в 50 крупнейших банках страны. Это 

поможет привлечь к индивидуальному нако-

плению еще больше россиян, полагают эк-

сперты.

Между тем новый механизм «субсидиарной 

ответственности» государства по вкладам не 

предусматривает правок федерального или 

региональных бюджетов на предмет дополни 

тельных расходов.

«Очень хорошая идея, я бы даже сказала, что 

другого варианта просто нет», — заявила в бе-

седе с корреспондентом «Российской газе-

ты» исполнительный директор некоммерче-

ского партнерства «ЖКХ Контроль» Светла-

на Разворотнева. По ее словам, на сегодняш-

ний день деньги на специальных счетах 

очень уязвимы. В первую очередь, конечно, с 

точки зрения оздоровления банковского 

сектора, которое сейчас проводит Центро-

банк. Застрахованным от отзыва лицензии 

не может быть ни один из банков, даже в пер-

вой сотне. 

Она согласна, что государственная гарантия 

сможет привлечь еще больше активных рос-

сиян к самостоятельному управлению своим 

домом. Еще же больше их станет, когда регио-

ны начнут упрощать перевод накоплений с 

общего счета Фонда капремонта на самосто-

ятельные спецсчета. Такие поправки в закон 

об основах жилищной политики, к примеру, 

внес в Мосгордуму мэр столицы Сергей Со-

бянин. Московский законопроект как раз и 

подразумевает сокращение срока возврата 

уже перечисленных взносов на капремонт с 

двух лет до трех месяцев. 

«Многие ТСЖ жалуются, что не успели вовре-

мя открыть индивидуальный счет и взносы 

жильцов автоматически «ушли» к региональ-

ному оператору, — говорит Светлана Разво-

ротнева. — Надо сделать так, чтобы эту ситуа-

цию успеть исправить вовремя». 

Кроме того, по мнению эксперта, надо под-

умать еще над тем, как обезопасить жильцов 

от мошенников, которые под видом посред-

ников предлагают открывать в банках, а по-

том пропадают с деньгами.  

ЗАКОНОПРОЕКТ

ДЕНЬГИ НЕ СГОРЯТ

Как сэкономить 
на услугах ЖКХ 
www.rg.ru/sujet/1580
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Многие жильцы жалуют-
ся, что не успели вовре-
мя открыть специальный 
счет, и взносы автомати-
чески «ушли» к регио-
нальному оператору. 
Это можно исправить, 
говорят эксперты
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Суд освободил
женщину, защитившую
своих детей 
от мужа-наркомана

Оборонялась 
и — свободна

Михаил Фалалеев

МОСГОРСУД освободил в зале суда Татьяну Кулакову — 
о ее жуткой истории рассказала 30 июля «Российская га-
зета» (см. «Самооборона без предела»).

Напомним, эта 30-летняя женщина в сентябре прошло-
го года убила своего мужа. Случилась почти христоматий-
ная история: здоровенный пьяный мужик, систематически 
зверски избивавший свою жену, в этот раз решил ее убить.

ЧП произошло после очередного  конфликта, когда Та-
тьяна вызвала полицию. Их забрали в отделение, где муж 
провел ночь. Вернувшись из «обезьянника», он в присутст-
вии многочисленных свидетелей пообещал свою жену 
убить. И — убил бы: такого крика в этот вечер соседи не 
слышали. Кстати, именно соседи написали письмо в «РГ», 
в котором просили 
хоть как-то  ей по-
мочь. Ее  муж по сути 
был альфонсом.Ни-
где не работал, жил в 
квартире Татьяны 
(жилье ей досталось 
от прежнего мужа), 
воровал деньги с ее 
кредитной карты, 
продавал вещи, в том 
числе и детские. А де-
тей в семье — двое: 
две девочки — 8 лет и 
четыре месяца.

Но «фишка» в том, что муж  у Татьяны — наркоман и ал-
коголик со стажем, кололся «тяжелой дурью» — героином и 
амфетамином, в момент последнего для него конфликта 
был в стельку пьян (у него в крови обнаружили свыше 2 
промилле алкоголя). Ну а самое главное, он был трижды 
судим —  за грабеж и мошенничество. Татьяна, на которой 
уже не было живого места — 14 свежих и почти столько же 
«старых» синяков и кровоподтеков, — после очередного па-
дения от удара головой об стену схватила кухонный нож и 
ткнула озверевшего мужика в бедро. Ей казалось, что это — 
наиболее безопасное место, мол, боль отрезвит этого иди-
ота, ведь за ее спиной — две маленькие девочки. Но попала в 
артерию, мужчина истек кровью и умер .

Помните, подобная история была с таксистом, который 
пытался изнасиловать пассажирку? Та тоже ткнула перо-
чинным ножом в ногу насильнику, и он быстро умер. Ее со-
бирались надолгл  посадить, и уже осудили .Только возму-
щение общественности спасло женщину от тюрьмы. Как 
тогда, так и сейчас, речь шла о банальной и всем очевидной 
(кроме следователей и судей) самообороне: на тебя напали 
- заищайся, как можешь. Это — почти цитата из Уголовного 
кодекса. Но, почему-то, она известна всем, кроме наших 
правоохранителей. История повторилась: прокурор про-
сил посадить Кулакову на 10 лет, но Нагатинский район-
ный суд  - ах,  такой гуманный, - дал «всего»  четыре года. 

Эх, с каким бы удовольствием автор этих строк пона-
блюдал бы за этими самыми прокурорами и судьями, по-
пытавшимися защитить себя и своих близких от граби-
телй, насильников и убийц. И - вот, незадача, - кто-то из 
этих насильников бы умер. Ну, предположим, прокурор, 
защищая свою дочь от извращенца, не рассчитал удар. А 
принципиальный коллега по прокуроскому «цеху» выно-
сит вердикт - десять лет. Правда, забавно? 

 Татьяна Кулакова отсидела в следственном изоляторе 
11 месяцев - за что? Как рассказал «РГ» адвокат Сергей 
Ушаков, Татьяне изменили статью и меру пресечения — 
вменили превышение необходимой самообороны и прису-
дили все те же 11 месяцев поселения (надо же хоть как-то 
оправдать все это время в заключении). Этот срок женщи-
на уже отбыла в следственном изоляторе. В тот же день Та-
тьяна уже в 19 часов была дома.

Подробности Строительство океанариума на острове Русском закончится 
к концу года 

У океана
Ольга Журман,
«Российская газета», Владивосток

В 
холле здания по распо-
ряжению исполняюще-
го обязанности дирек-
тора ФГУП «Дирекция 
по строительству в  

Дальневосточном федеральном 
округе» Бориса Авдеева установ-
лены часы с обратным отсчетом 
времени на дату 1 сентября 2015 
года. Все участники строительст-
ва смотрят на них по несколько 
раз в день без замирания сердца, 
так как уверены в том, что успеют 
сделать все в установленный срок. 

Борис Анатольевич, посетивший 
объект Владимир Путин дал по-
ручение закончить его к концу 
2015 года, почему на часах уста-
новлена дата 1 сентября?
БОРИС АВДЕЕВ: Владимир Владими-
рович посетил стройку в ноябре 
прошлого года. Новый генераль-
ный подрядчик ФГУП «Ремонтно-
строительное управление» Управ-
ления делами Президента Россий-
ской Федерации приняло объект в 
конце февраля нынешнего. Эти 
три месяца ушли на титаническую 
административно-юридическую 
работу: расторжение договорных 
отношений с прежним подрядчи-
ком и выбор новой генподрядной 
организации.  К этому моменту 
ранее строивший объект НПО 
«Мостовик» уже был объявлен 
банкротом, что значительно 
осложняло передачу строитель-
ной площадки в ведение новой 
генподрядной организации. 

Эту работу, которая шла и в Мо-
скве, и во Владивостоке, не всегда 
гладко, но и без лишних проволо-
чек (все-таки мы имели поручение 
президента) — нельзя ни увидеть, 
ни пощупать, но она очень важна 
для организации строительства. 
Эффективность ее проведения — 
половина успеха на самой стройке. 
Более того, мы провели оптимиза-
цию затрат путем импортозамеще-
ния, так как в проекте было зало-
жено 75 процентов материалов и 
оборудования импортного произ-
водства. В связи с чем возникла не-
обходимость внести некоторые из-
менения в проект и согласовать это 
с генеральным проектировщиком 
и Институтом биологии моря ДВО 
РАН. 

Благодаря проведенной де-
тальной подготовительной рабо-
те и расчетам удалось сократить 
график производства строитель-
но-монтажных работ. Но до кон-
ца этого года необходимо еще за-
вершить все декоративно-худо-
жественные работы и монтаж 
мультимедийных систем. В связи 
с чем, 1 сентября это не срок вво-
да объекта в эксплуатацию, а 
срок завершения строительно-
монтажных работ.

Какие работы еще надо успеть 
сделать к этому сроку?
АВДЕЕВ: До 1 сентября строителям 
необходимо завершить все стро-
ительно-монтажные и отделоч-
ные работы. Но кроме отделки 
необходимо завершить пускона-
ладочные работы всех инженер-
ных систем: жизнеобеспечения 
гидробионтов, вентиляции, ото-
пления, кондиционирования, хо-
лодоснабжения и диспетчериза-
цию объектов. 

Необходимо завершить благоу-
стройство территории объекта — а 
это десятки тысяч квадратных ме-
тров газонов и откосов, сотни де-
ревьев, тысячи декоративных ку-
старников, несколько тысяч цве-
тов, устройство тротуаров и дорог, 
парковочных площадок. Большое 
внимание уделяется малым архи-
тектурным формам. Научным ру-

ководителем проекта академиком 
Андреем Владимировичем Адриа-
новым (директор Института био-
логии моря ДВО РАН) была разра-
ботана концепция тематического 
художественного оформления 
территории объекта. Попадая на 
территорию создается ощущение, 
что ты находишься на морском 
дне. Именно поэтому здесь не 
просто склоны, а скала с окамене-
лым скелетом динозавра, не под-
порная стенка из бетонных бло-
ков, а подводный утес с наросши-
ми на него моллюсками и коралла-
ми. На откосах скал располагают-
ся рыбы и морские животные. Эти 
экспозиции необходимо полно-
стью завершить к 1 сентября. 

Так же к этому сроку необходи-
мо выполнить устройство детской 
игровой площадки, кассового па-
вильона, устройство беседок и пле-
скательных бассейнов в прогулоч-
ной зоне. Инженерные сооруже-
ния в прогулочной зоне (электри-
ческие щитовые, канализацион-
ные насосные станции и т. д.), деко-
рированные скульптурами медуз, 
кальмаров и морских животных.

Что дело строительства океана-
риума идет к финишу заметно 
даже с материковой территории 

Владивостока. Вечерами видно, 
как мерцает в тумане освещение 
экспозиционного корпуса, вы-
полненного в форме раковины. 
Свет — финишная деталь?
АВДЕЕВ: Действительно, на здании 
океанариума две недели назад 
была смонтирована архитек-
турно-художественная подсвет-
ка, в настоящее время произво-
дится ее пуско-наладка. Везде в 
океанариуме применены только 
светодиодные и энергосберега-
ющие технологии, что также по-
зволит нам в будущем сокра-
тить расходы на электроснабже-
ние.  

Это еще не окончание работ, 
но мы действительно на послед-
них метрах финишной прямой и 
рады этому. Но что совсем не оз-

начает, что мы путаем качество 
со скоростью. 

В состав океанариума входит 
дельфинарий на 800 посадочных 
мест для зрителей. В главном бас-
сейне, вмещающем около 9 ты-
сяч тонн воды, произведены ги-
дравлические испытания, произ-
водится наладка системы жизне-
обеспечения.  

Монтируются система цирку-
ляции воды в зоне «Морская без-
дна», это один из самых больших 
бассейнов океанариума. Благо-
даря художественному оформле-
нию стен и размера бассейна со-
здается ощущение, что мы нахо-
димся на морском дне. В этом 
бассейне установлено акриловое 
стекло толщиною более полуме-
тра.

Производится монтаж экспо-
зиций «Коралловый риф» в бас-
сейне с акриловым туннелем, в 
котором установлен траволатор 
(движущаяся дорожка). 

Заканчивается монтаж в боль-
шом водорослевом бассейне, в 
котором будут расти водоросли 
до 20 метров длинной. 

Завершаются работы в зоне 
«Тропический дождевой лес» — 
уникальной экспозицией как по 
размерам, так и по ее насыщению 
тропическими растениями и спе-
циальными устройствами тума-
на, дождя.  Все декорации в тропи-
ческом лесу на уровне протяну-
той руки натуральные: мох, ли-
стья деревьев, растения — все 
можно потрогать руками. А даль-
ше и выше начинается стилиза-
ция под них, но такая искусная, 
сам поражаюсь мастерству стро-
ителей, которые больше художни-
ки. 

Роспись стен в здании океана-
риума осуществляется дальнево-
сточными художниками. 

Есть у нас еще и такая экспо-
зиция — по приказу Посейдона 
осьминог пытается утопить ко-
рабль. К слову, кто не придет — 
распознает в лике Посейдона 
основателя марксизма.

И все-таки, Борис Анатольевич, 
закончить строительство объек-
та и открыть его для посетителей 
— разные задачи? 
АВДЕЕВ: Конечно. Наше стремление 
завершить строительно-монтаж-
ные работы к 1 сентября не стоит 
понимать, как начало работы с 
этого срока собственно научно-
образовательного комплекса 
«Приморский океанариум».

Начнется второй этап запу-
ска океанариума — наполнение 
бассейнов, созревание био-
фильтров для чистки воды, кото-
рые должны обрасти специаль-
ными бактериями, наладка си-
стемы озонирования и прочие 
технологические тонкости. По-
том наступит пора переезда жи-
вотных и адаптация их в новой 
среде. Представители Институ-
та биологии моря утверждают, 
на этот этап — он называется 
процедура созревания среды — 
потребуется не менее четырех—
шести месяцев. А раз наши спе-
циалисты монтировали обору-
дование — логично будет помочь 
ученым начать его эксплуатиро-
вать.

Еще один аспект запуска работ 
океанариума заключается в разра-
ботке маршрутов. Необходимо 
установить информационные стен-
ды. А время требует, чтобы это 
была не просто текстовая инфор-
мация, хотя и она нужна. Планиру-
ем предоставить посетителям воз-
можность скачать маршрут осмо-
тра океанариума на свой телефон, 
планшет, иной гаджет. Или можно 
выдать ему напрокат электронное 
устройство, включив которое, он 
выбрал бы себе маршрут, причем 
выбор аудио сопровождения будет 
на пяти языках.  

Закончится ли с запуском в эк-
сплуатацию главного экспози-
ционного корпуса строительст-
во океанариума?
А В Д Е Е В : Не могу сказать со всей 
определенностью, но территория 
полуострова Житкова обладает 
большой потенциальной возмож-
ностью для создания рекреацион-
ной зоны в составе аквапарка, яхт 
клуба, гостиниц. Строительство 
таких объектов позволило бы при-
влечь посетителей не только из 
России, но и с других стран. На тер-
ритории полуострова находится 
один из фортов Владивостокской 
крепости, его реставрация и созда-
ние музейных экспозиций так же 
позволило бы привлечь посетите-
лей. Наша Дирекция готова взять-
ся за данную работу.

Главное здание океанариума представляет собой гигантскую морскую раковину под набегающей волной.

В залах океанариума создается ощущение, что ты находишься на морском дне. Поэтому здесь не просто подпорная стенка из бетонных блоков, а подводный утес с наросшими на него мол-
люсками и кораллами. На откосах скал — рыбы и морские животные.

Проект океанариума сделан специалистами института ОАО «При-
моргражданпроект» с привлечение ведущих специалистов стран Азиат-
ско-Тихоокеанского региона.
 Полуостров Житкова площадью 94 гектара на острове Русском, где по-
строен научно-образовательный комплекс, омывается с востока Уссу-
рийским заливом, с севера проливом Босфор Восточный, с запада водами 
бухты Парис.
Главное здание океанариума представляет собой гигантскую морскую 
раковину под набегающей морской волной. Общий объем воды в океанари-
уме составит 25 тысяч тонн, что составляет 450 железнодорожных 
цистерн. Самый большой в мире океанариум, как и приморский, распо-
ложенный под одной крышей, имеет общий объем воды около 30 тысяч 
тонн (г. Атланта, США). Есть и больше, например, в Валенсии (Испа-
ния) — 42 тысячи тонн, но его бассейны расположены в нескольких здани-
ях. 
В состав комплекса, так же входит здание научно-адаптационного кор-
пуса площадью 7,5 тысячи квадратных метров, где происходит накопле-
ние, адаптация, лечение и карантин гидробионтов. 
Морской причал и грузо-пассажирский пирс, которые обеспечивают при-
ем грузов и туристов.
Уникальность Приморского океанариума заключается не только в том, 
что он является одним из крупнейших в мире и не имеет аналогов в Рос-
сии, но и в том, что он включает в себя не только художественную со-
ставляющую, но и научно-образовательную части.
Обитателями океанариума станут более 500 видов и более 25 тысяч 
особей морских и пресноводных организмов — обитателей Японского, 
Охотского, Берингова морей, озера Байкал, реки Амур и озера Ханка, хо-
лодных полярных морей, теплых тропических рек и морей.
Научно-образовательный комплекс «Приморский океанариум» должен 
стать научной базой для изучения морского океана и обучения студентов.

Акцент

 Этот уникальный объект 
будет предметом гордости 
не только Приморья, 
но и всей России

По криминальной 
статистике, 
от семейного наси-
лия ежегодно 
в стране гибнут 
14 тысяч женщин 
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Управляющий делами
Президента РФ: 

— Завершение строительства При-

морского океанариума станет резуль-

татом работы всего коллектива Управ-

ления делами Президента Россий-

ской Федерации. Удалось в кратчай-

шие сроки организовать практически 

заново все строительство объекта, 

преодолеть достаточно серьезные 

трудности. Мы надеемся, что «скан-

дальная слава» океанариума осталась 

в прошлом, а этот уникальный объект 

будет предметом гордости не только 

Приморья, но и всей России, привле-

чет внимание многочисленных тури-

стов из-за рубежа.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В холле океанариума установлены часы с обратным отсчетом времени 
на дату 1 сентября 2015 года.
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ПОДМОСКОВЬЕ  В магазинах
откроют частные МФЦ

Хлеб и госуслуга

Ирина Рыбникова

КОММЕРЧЕСКИЕ многофункциональные центры мо-
гут открыться в подмосковных торговых центрах. Это 
будет первой в стране попыткой создания МФЦ на прин-
ципах государственно-частного партнерства, заявил ми-
нистр государственного управления, информационных 
технологий и связи Подмосковья Максут Шадаев.

Сейчас в регионе работают 69 МФЦ. И этого явно недо-
статочно, учитывая, что областные власти стремятся на-
ладить работу центров по экстерриториальному принци-
пу, чтобы они обслуживали гражданин независимо от ме-
ста их регистрации. Ведь на подмосковные дачи на лето 
переезжают около 3 миллионов москвичей. По данным 
мингосуправления, только с апреля по июнь количество 
обращений граждан в МФЦ выросло на 20%, перевалив за 
миллионный рубеж и в четыре раза превысив аналогич-
ные показатели прошлого года. И в некоторых муниципа-
литетах у центров уже собираются такие же очереди, ка-
кие раньше были у чиновничьих кабинетов.

Создавать больше центров за бюджетный счет не всег-
да получается — в небольших поселениях, например, под 
МФЦ проблематично найти даже лишнее помещение. Но 
все без исключения граждане время от времени ездят в 
крупные торговые центры, недостатка в которых область 
давно не испытывает. «У нас есть запросы от нескольких 
торговых сетей, готовых предоставить место под коммер-
ческие МФЦ, — рассказывает Шадаев. — Сейчас смотрим, 
позволяет ли нормативная база, но, скорее всего, будем 
эту идею продвигать».

Инвесторам создание коммерческих центров выгодно. 
С прошлого года в стране действует правило, отдающее 
половину пошлины от оказания федеральных услуг, — на-
пример, переоформления российского паспорта, тому, 
кто эти услуги оказывает. В государственных МФЦ про-
цент от пошлины получает областной бюджет, в частных 
прибыль будет уходить инвесторам. Но ни количество 
услуг, ни стандарты их оказания это правило не меняет. 
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ПОЛИЦИЯ

Подпольные 
банкиры 
украли 
полтора 
миллиарда 
рублей

ОБСЛУЖИЛИ 
МИМО КАССЫ

Михаил Фалалеев

СТОЛИЧНЫЕ сыщики давно не 
получали такой, мягко говоря, 
«улов»: они вскрыли банков-
скую аферу в беспрецедентную 
сумму — полтора миллиарда ру-
блей. 

Официальный представитель 
МВД России Елена Алексеева со-
общила, что Главное следствен-
ное управление ГУ МВД России 
по Москве завершило расследо-
вание уголовного дела по обви-
нению участников организован-
ной группы в незаконной бан-
ковской деятельности. Суть этой 
деятельности заключалась в не-
законных банковских операци-
ях. Проще говоря, аферисты за 
вознаграждение (процент от 
суммы) открывали и вели бан-
ковские счета юридических лиц, 
кассово их обслуживали, пере-
водили на другие счета и обнали-
чивали. Самое главное в этой 
схеме был, конечно же, транзит 
— именно на этом этапе могли за-
интересоваться крупным денеж-
ным переводом и его приостано-
вить.  

Полиция выяснила, что таким 
образом «утекло» около 1,5 мил-
лиарда рублей. Впрочем, это 
весьма предварительные дан-
ные, ведь афера длилась почти 
два года. Сумма — приличная, да 
и деньги могли идти не только в 
карман аферистов, но и на нуж-
ды террористов (так часто и бы-
вает). Поэтому в расследование 
включились не только сотрудни-
ки столичного Управления эко-
номической безопасности, но и 
Управления «К» СЭБ ФСБ Рос-
сии. Были задержаны все участ-
ники преступной организован-
ной группы (их количество не 
уточняется).

Один из фигурантов заклю-
чил соглашение о сотрудничест-
ве, то есть готов рассказать всю 
подноготную. В результате сядет 
всего лишь на три года, да и то, 
возможно, выйдет по условно-
досрочному освобождению. 
Остальным же грозит не менее 
десяти лет, причем строгого ре-
жима.

Такая жесткость и присталь-
ное внимание спецслужб вполне 
оправданны. Во-первых, сумма, 
о которой идет речь, вполне со-
поставима с бюджетом неболь-
шой страны или с военными рас-
ходами европейского государст-
ва. В непростой для России пери-
од такие деньги отнюдь не лиш-
ние. Кстати, у ФСБ может воз-
никнуть вполне логичный во-
прос: а не случайно ли именно в 
период экономических санкций 
из страны вдруг выводится столь 
астрономическая сумма?

С другой стороны, уже давно 
ни для кого не секрет, что терро-
ристические организации созда-
ли свою собственную параллель-
ную финансовую систему (под-
польной экономикой это трудно 
назвать, но только пока). Они 
внедрили или купили своих лю-
дей в различных финансовых ор-
ганизациях многих стран. Их за-
дача — проворачивание различ-
ных афер для вывода наличных 
денег. 

Это уже не мелкое жульниче-
ство, не авантюра пусть даже ге-
ниального менеджера-одиночки, 
придумавшего, как сорвать 
крупный куш. Это тщательно 
продуманная и — что важно — со-
гласованная работа разветвлен-
ной и хорошо законспирирован-
ной международной организа-
ции, снабжающей, скажем, 
ИГИЛ или «Аль-Каиду» деньга-
ми. Причем немалыми деньгами, 
на которые можно ни на чем не 
экономить. Даже на ведении 
полномасштабной войны.

Не исключено, что пошедший 
на сотрудничество со следстви-
ем «черный банкир» расскажет 
много интересного. Российские 
спецслужбы не случайно удели-
ли особое внимание именно 
транзиту денег, в том числе за 
рубеж. Вряд ли эти деньги оседа-
ли на счетах пусть и богатых, но 
аполитичных прожигателей 
жизни. Возможно, они шли на 
оружие террористов.

ТРАНСПОРТ Собянин: 
Строительство 
Северо-Западной хорды 
завершится в 2017 году

Двухэтажный 
поток 

Сергей Жуков 

СТРОИТЕЛЬСТВО новой скоростной магистрали — Се-
веро-Западной хорды — планируется завершить в 2017 
году. Об этом вчера сообщил мэр Москвы Сергей Собя-
нин, который побывал на строящемся участке будущей 
трассы — на улице Народного Ополчения. 

По его словам, это один из наиболее сложных отрез-
ков хорды: здесь предстоит возвести первый в столице 
тоннель винчестерного типа. Это значит, что полосы бу-
дут организованы по другой, непривычной для москов-
ских дорог схеме: автомобили поедут не параллельно, 
как обычно, а друг над другом. За счет этого, объясняют 
строители, сохранится 14-метровое расстояние от доро-
ги до ближайших до-
мов. Более того, для 
защиты местных жи-
телей от звуков дви-
жущегося транспор-
та вдоль улицы На-
родного Ополчения 
установят четыре 
шумопоглощающих 
экрана. А прилегаю-
щую территорию 
благоустроят: сдела-
ют удобные тротуа-
ры, организуют га-
зоны и высадят дере-
вья. Но это чуть по-
зже, а сейчас рабо-
чие перекладывают инженерные коммуникации, оказав-
шиеся на месте будущей хорды. По словам замдиректора 
компании-подрядчика Андрея Сбитнева, уже перенесе-
но около 80% сетей.

— Обычно во время таких работ движение в городе не 
перекрывают, — отметил Сергей Собянин. — Но винче-
стерный тоннель — исключение, поэтому мы вынуждены 
закрыть дорогу для проезда автотранспорта, за исключе-
нием общественного — автобусов и троллейбусов. Они 
продолжают работать в обычном режиме, а это значит, 
надо в максимально короткие сроки закончить масштаб-
ную стройку.

Завершить объект, продолжил Сбитнев, планируется 
почти на год раньше запланированного срока: тоннель 
должен открыться уже осенью 2016-го. А сама Северо-
Западная хорда — в 2017 году. Строительные работы, на-
помнил мэр, сейчас идут и на других отрезках будущей 
магистрали. Например, до конца нынешнего года обеща-
ют закончить центральный участок — достроить, нако-
нец, Алабяно-Балтийский тоннель и реконструировать 
Большую Академическую улицу. 

Напомню, скоростная трасса протяженностью около 
30 км пройдет через северные и западные районы города 
и свяжет между собой крупные автомагистрали: Скол-
ковское, Можайское, Рублевское, Звенигородское, Воло-
коламское, Ленинградское и Дмитровское шоссе. 

ДОРОГИ Начался суд по делу виновника 
резонансного ДТП на Кутузовском проспекте

На скорости — 
по встречке
Иван Егоров

В 
Дорогомиловском суде сто-
лицы вчера прошли предва-
рительные слушания уго-

ловного дела о резонансом ДТП 
на Кутузовском проспекте. 

Слушания проходили в закры-
том режиме. У здания суда собра-
лись многочисленные байкеры — 
друзья и просто знакомые погиб-
шего Виталия Гришина. На ска-
мье — 29-летний уроженец Чечни 
Дени Мирзоев, который ночью 
22 мая на BMW X6 выехал на 
встречную полосу Кутузовского 
проспекта и сбил насмерть сто-
явшего на обочине 25-летнего 
мотоциклиста.  Автомобиль 
BMW, за рулем которого нахо-
дился Мирзоев, двигался с боль-

шой скоростью. Прежде чем вы-
скочить на обочину, он пересек 
разделительную и встречную по-
лосы. От удара мотоциклист 
скончался на месте. Самого Мир-
зоева доставили в Боткинскую 
больницу. Его состояние оцени-
валось как тяжелое. Однако это 
не помешало ему покинуть боль-
ницу. Как он сам потом пояснил, 
друзья погибшего байкера якобы 
угрожали расправой. 

По некоторым данным, паци-
ент ушел из нейрохирургическо-
го отделения, улучив момент, 
когда врачи собрались в ордина-
торской, а дежурная медсестра 
отлучилась с поста в коридоре. 
Из-за исчезновения больного не 
смог ему избрать меру пресече-
ния и Тверской районный суд. 

Как итог — сотни байкеров снача-
ла приехали на Петровку-38, пе-
редав петицию руководству сто-
личного главка полиции, требуя 
справедливого судебного разби-
рательства. Позже представите-
ли мотосообщества устроили де-
журство у больницы  №20, куда 
отправился на лечение Мирзоев. 
Как объяснили байкеры, они 
пошли на патрулирование терри-
тории больницы, чтобы винов-
ник ДТП вновь не предпринял по-
пытки сбежать с места лечения. 

Акции прекратились, только 
когда Дени Мирзоев официально 
признал вину, явился на допрос в 
полицию и раскаялся в содеян-
ном. Несмотря на признание 
вины, за смертельную аварию 
ему грозит до пяти лет колонии. 

Акции байкеров заставили водителя, сбившего их товарища, явиться на допрос в полицию.

ПРОЦЕСС Подростка, стрелявшего 
в школе, отправили на лечение

Опасен 
для окружающих

Иван Егоров

МОСГОРСУД вчера признал за-
конным постановление Бутыр-
ского суда о направлении мо-
сковского старшеклассника, 
устроившего стрельбу в школе, 
на принудительное лечение. По-
терпевшие по этому делу уже за-
явили о несогласии с решением 
столичного суда.  

— Мы недовольны этим реше-
нием, и мы сейчас начинаем гото-
вить жалобу в Европейский суд. И 
я, и участники процесса абсолют-
но уверены, что он вменяемый и 
здоровый человек. Он общался с 
нами, с мамой и другими ученика-
ми, — сообщил адвокат семьи по-
гибшего учителя Игорь Трунов. 

По его словам, семья потерпев-
ших опасается, что через полгода 
подростка выпишут из клиники и 
отправят домой. 

— Он не привлекался к уголов-
ной ответственности, каждые пол-
года он будет проходить переосви-
детельствование. Через полгода 
комиссия имеет право принять 
решение о том, что его не нужно 
содержать в клинике, и отправят 
домой, — сказал адвокат.

В свою очередь адвокат школь-
ника Владимир Левин заявил, что 
удовлетворен решением Мосго-
рсуда.

— Я очень рад, что дело наконец 
закончено, теперь он может быть 
направлен на лечение. Мальчик 
серьезно болен и нуждается в ле-
чении в специализированной кли-
нике с интенсивным наблюдени-
ем, — сказал защитник.

Он добавил, что сейчас его под-
защитный находится не в больни-
це, а только в изоляции от других 
лиц, так как он опасен.

Напомним, что трагедия в мо-
сковской школе № 263 в Отрад-
ном произошла 3 февраля 2014 
года, когда десятиклассник при-
шел в школу с ружьем. Охранник 
пытался остановить его, однако 
подросток передернул затвор. 
Мужчина успел нажать «тревож-
ную» кнопку, после чего пошел за 
подростком до кабинета, где нахо-
дились ученики 10-го класса. Уже 
в классе школьник выстрелил в 
учителя географии Андрея Кирил-
лова, который скончался на месте. 
На вызов охранника приехали со-
трудники полиции, после чего 
старшеклассник открыл по ним 
стрельбу, убив одного и ранив дру-
гого.

По данным Следственного ко-
митета, школьник успел не менее 
11 раз выстрелить из малокали-
берной винтовки. Срочно вызвали 
родителей. Отец полчаса по теле-
фону уговаривал стрелка сдаться. 
После задержания ему было 
предъявлено обвинение в захвате 
заложников, убийстве и посяга-
тельстве на жизнь сотрудников 
правоохранительных органов. 

Слушание этого дела по суще-
ству началось 8 сентября прошло-
го года. Процесс проходил в за-
крытом режиме. На первом засе-
дании прокурор зачитала хода-
тайство о направлении обвиняе-
мого на принудительное лечение, 
поскольку ранее судебно-меди-
цинская экспертиза признала его 
невменяемым. Сам школьник ча-
стично признал свою вину. 3 мар-
та 2015 года Бутырский суд отпра-
вил его на принудительное лече-
ние.

Видео на сайте 
www.rg.ru/art/1090343

Возможно, полтора 
миллиарда могли 
идти не только 
в карман аферистов, 
но и на нужды 
террористов

ИНФРАСТРУКТУРА 

Реконструкция МКЖД 
выходит на финишную 
прямую 

Железное 
кольцо на старте 

Сергей Жуков 

СОЗДАНИЕ инфраструктуры для Малого кольца Мо-
сковской железной дороги практически завершено: 
оставшиеся путепроводы, проходящие над путями 
МКЖД, будут реконструированы до конца года. Такой 
вывод мэр Москвы Сергей Собянин сделал после осмо-
тра одного из них — Звенигородского. 

— Реконструкция инфраструктуры, необходимой для 
запуска пассажирского движения, выходит на финиш-
ную прямую: прокладываются пути, обустраиваются 
платформы и прилегающие к ним территории, — расска-
зал он. — Всего на МКЖД будет около 30 искусственных 
сооружений, включая 8 путепроводов, которые рекон-
струируются за счет бюджета. Три из них уже готовы, 
остальные 5 планируется сдать до конца года. 

Звенигородский путепровод откроется осенью. По 
словам директора компании-подрядчика Евгения Паку-
сина, он не ремонтировался больше 60 лет, поэтому при-
шлось возводить взамен новый. Строители говорят, пу-
тепровод станет вдвое шире: вместо двух полос будет че-
тыре полосы — по две в каждом направлении. Он соеди-
нит 1-ю Магистральную улицу с 1-м Силикатным прое-
здом и Звенигородским шоссе. Пока здесь огромная 
промзона, но в будущем, по словам Собянина, появится 
крупный городской район «Большой Сити». Хорошие 
перспективы ждут и остальные «депрессивные террито-
рии», расположенные в районе МКЖД. 

— «Ржавое кольцо» Москвы постепенно превращается 
в обустроенную дорогу для движения пассажирских пое-
здов, — отметил глава города. — Проект поможет террито-
риям около МКЖД развиваться: там построят новые ми-
крорайоны, создадут новые рабочие места и самое глав-
ное — МКЖД станет пересадочным контуром метро и 
пригородных железных дорог.

В составе хорды 
построят первый 
в столице тоннель 
винчестерного типа, 
по которому маши-
ны поедут друг 
над другом

Мэр столицы: Эта хорда разгрузит центральные улицы города, 
Третье транспортное кольцо и МКАД на 15%. 
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Громкое дело Задержали женщину, укравшую собаку-поводыря 
у слепой певицы

Ужель та самая Диана?

Наталья Козлова

В
чера из следственного 
ведомства пришла дол-
гожданная весть — гра-
жданку, которую подо-
зревают в преступле-

нии в связи с похищением соба-
ки-поводыря, разыскали и при-
гласили, мягко говоря, на до-
прос.

История, наделавшая столько 
шума, когда у незрячей певицы 
нагло, прямо у станции метро в 
столице похитили лабрадора Ди-
ану, вызвала буквально бурю 
возмущения. Показанный по од-
ному из федеральных каналов 
сюжет не оставил равнодушных. 
В том числе и в Следственном ко-
митете. Там на следующий же 
день после телеэфира пообещали 
найти собаку по кличке Диана и 
слово свое сдержали. Диану на-
шли. 

Собака оказалась в Подмоско-
вье у некой гражданки, которая 
заявила, что добрая душа по име-
ни Виктория привела к ней якобы 
потерявшееся животное. А она по 
доброте душевной ее временно 

приютила. Корреспондент «РГ» 
узнал об этом в первые же мину-
ты, но в тот момент следователи 
выразили сомнение в достовер-
ности этой версии. 

Просто так подобные обучен-
ные собаки никогда не теряются. 
Но даже не это главное. Сразу, 
как животное пропало у метро, 
буквально в нескольких метрах 
нашли ошейник собаки, на кото-
ром были все данные хозяйки, 
включая номер телефона. А еще 
похитительница не заметила, что 
попала буквально на все камеры 
видеонаблюдения, которыми 
оборудована столица (вот она, 
система «Безопасный город»!). 

По этим записям сыщики и уви-
дели весь путь собаки и пришли 
буквально по ее следам.

Но все  оказа лось  не  так 
просто: по эти самым «горячим 
следам» даму с собакой не на-
шли. Она сумела скрыться. И вот 
теперь ее нашли в Балашихе. 
Судя по тому, что эта дама с со-
бой на свидание к следователям 
пригласила некоторые СМИ, она 
серьезно намерена защищаться. 
Правда, о том, как ее искали, Вик-
тория Павленко  — так ее зовут — 
не знала. Вот что рассказал кор-
респонденту «РГ» руководитель 
Гагаринского межрайонного от-
дела Следственного управления 

по ЮЗАО ГСУ СК по Москве 
Дмитрий Гололобов:

— Мы продолжаем расследова-
ние уголовного дела по факту по-
хищения собаки-поводыря у сле-
пой девушки, возбужденного по 
признакам преступления, предус-
мотренного ч. 1 ст. 158 УК РФ (кра-
жа). В связи с большим общест-
венным резонансом, который 
вызвало это циничное преступле-
ние, по решению прокуратуры 
данное уголовное дело было изъя-
то из органов МВД и передано для 
дальнейшего расследования в ГСУ 
СК России по городу Москве. За-
держанный гражданке 38 лет, она 
с высшим юридическим образова-
нием, но нигде не работает. Гово-
рит, что оказывает некие юриди-
ческие услуги. Уверяет, что собаку 
нашла и вообще спасает живот-
ных, устраивает брошенных в 
приюты и ищет им новых хозяев.

Дмитрий Гололобов говорит, 
что версию задержанной будут 
проверять, а пока задержанная 
побудет у них ближайшие 48 ча-
сов. Кстати, дама  категорически 
не соглашается на формулировку 
«кража». Нашла, и все тут. 

А вот как вспоминает тот день 
слепая певица. Днем 29 июля 
2015 года Юлия Дьякова вместе 
со своей собакой-поводырем на-
ходилась вблизи станции метро 
«Профсоюзная» в городе Москве. 
Почувствовав резкий рывок 
шлейки, Юлия Дьякова начала 
звать собаку, которая не реагиро-
вала на команды. На крики де-
вушки начали собираться прохо-
жие, которые сказали ей, что со-
баку с какой-то женщиной виде-
ли около метро.

У сыщиков несколько версий. 
Одна из них та, что выдвигала 
сама слепая певица: мол, ей 
мстили какие-то недоброжелате-
ли, упрекавшие ее в эксплуата-
ции собачки. С другой стороны, 
собаку элитной породы могли 
украсть профессиональные за-
водчики. Только бизнес.

По уголовной статье, если 
следствие докажет вину задер-
жанной, максимально ей может 
грозить до двух лет лишения сво-
боды.

Вот она, пропавшая было Диана. 
Теперь она знаменитость. И ее 
хозяйка может спокойно петь.

Акцент

 Собаку такой породы могли 
украсть профессиональные 
заводчики. Здесь только 
бизнес, ничего личного
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Фоторепортаж смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/1560
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СКАНДАЛ Британский
архитектор обвинил
Порошенко в воровстве

Лондон в шоке 
от Киева

Владислав Рильский

В чем только с использованием неопровержимых дока-
зательств не обвиняли президента Украины Петра Поро-
шенко:  в невыполнении собственных обещаний, в по-
пытках выдать желаемое за действительное, в желании 
максимально жестоко расправиться с теми украинцами, 
кто с ним не согласен. Теперь очередь дошла до обвине-
ний в воровстве.

Причем вором его назвали не жители, к примеру, Дон-
басса или конкуренты-олигархи. В хищении разработан-
ных архитектурных проектов принадлежащую Поро-
шенко кондитерскую корпорацию «Рошен» обвинил 
британский архитектор Филип Хадсон.   

Как в понедельник сообщил ТАСС со ссылкой на элек-
тронную версию газеты «Таймс», соответствующий су-
дебный иск подан на Украине. Британским журналистам 
стало известно о том, что фирма «Д’Эстейт», в которой 
работает Хадсон, требует взыскать с «Рошен» почти 155 
тысяч долларов. Таков, по подсчетам архитектора, нане-
сенный ему ущерб. «Таймс» уточняет, что украинские 
партнеры Хадсона не заплатили британцам за выполнен-
ные заказы. «Наша фирма разрабатывала для завода «Ро-
шен» дизайн офисного здания, проходной и переобору-
дованного помещения для очистки молоковозов», — поя-
снил архитектор. В ответ на законное требование 
«Д’Эстейт», возмущается Хадсон, руководство «Рошен» 
прибегло к «мафиозным методам ведения бизнеса», а 
также «угрожало директору британской фирмы, выну-
ждая ее оставить свой пост, и препятствовало обраще-
нию в суд». Британцы даже не пытаются скрыть шока от 
того, как подчиненные президента Украины ведут биз-
нес «по-украински».

Руководство «Рошен» распространило специальное 
заявление для прессы, в котором отвергла все обвинения 
британского архитектора в угрозах и «мафиозных мето-
дах». Тем не менее украинская компания построила но-
вое здание именно по проекту Хадсона, но с «собствен-
ными изменениями». Видимо, в Киеве считают, что до-
статочно внести пару правок в готовые чертежи и за чу-
жую работу уже не надо платить. В «Таймс» пришли к вы-
воду: «Судебное разбирательство может стать лакмусо-
вой бумажкой для судебной системы Украины, страдаю-
щей от коррупции». 

АКЦИЯ Саакашвили и Гайдар устраивают ночную пляжную гей-вечеринку

Одесса становится папой
Максим Макарычев

В 
уже недалеком будущем го-
род-герой Одесса, столица 
юмора и смеха, рискует 

превратиться в гей-столицу «но-
вой европейской Украины». 

Бывший грузинский прези-
дент Саакашвили подписал рас-
поряжение о проведении с 14 по 
16 августа «Фестиваля квир-
культуры «Одесса Прайд-2015». 
За этим туманным названием 
скрывается целая серия меро-
приятий, которые проведут 
съезжающиеся к Черному морю 
представители сексуальных 
меньшинств. 

На Украине и в солнечной 
Одессе они «отвоевывают все 
больше пространства» у людей с 
традиционной ориентацией. В 
ходе «прайда» запланированы 
различные «философские» ди-
скуссии. 

Темы, предлагаемые предста-
вителями «Гей-альянса Украи-
ны», поражают своей откровен-
ностью, создают впечатление, 
будто Одесса спит и видит, как 
стать «городом в голубом и ро-
зовом цвете»: «Как Одессе-маме 
привлечь ЛГБТ-туристов? Обла-
дает ли она таким потенциалом? 
Что необходимо, чтобы наш пре-
красный город стал столицей 
гей-туризма Украины?». 

Венцом мероприятий должно 
стать массовое шествие по ле-
гендарной Дерибасовской и цен-
тру города представителей сек-
суальных меньшинств. В интер-
нет-ресурсах говорят о том, что 
марш под лозунгами «присоеди-
нения к европейской свободе» 
возглавят сам Саакашвили и его 
заместитель, «новая украинка» 
Мария Гайдар. На 15 августа на-
мечена ночная пляжная гей-ве-
черинка. 

Впрочем, организаторы гей-
прайда в Одессе поостереглись 
называть адреса своих дискусси-

онных площадок. Местные наци-
оналисты, как оказалось, не го-
рят желанием вливаться в «гей-
ропу». Впрочем, подчиняются 
они указаниям из одного «мозго-
вого центра» и, скрипя зубами, 
скорее всего, данное мероприя-
тие попросту проигнорируют. А 
особо ретивых, которые все же 
рискнут вступить в стычки с но-
воприбывшими гостями солнеч-
ной Одессы, обещают прямо в ба-
лаклавах отправить на передо-
вую в зону АТО. Хотя, может, это 
такая одесская шутка.

Хотя все же есть одно «но». 
Стоит напомнить, что не далее 
как в начале июня в Киеве уже со-
стоялся широко проанонсиро-
ванный гей-парад. Однако орга-
низованный ЛГБТ-активистами 
«Марш равенства» продержался 
6 июня всего лишь около получа-
са. Участников акции обратили в 
бегство боевики «Правого секто-

ра», запрещенной в России по ре-
шению Верховного суда РФ экс-
тремистской группировки. Кар-
навальное «радужное» шествие с 
барабанами и гей-активисты в 
ужасе разбежались по Киеву. Те-
перь они, очевидно, надеются на 
то, что более гостеприимной и 
ласковой по отношению к ним 
будет «солнечная» Одесса-мама. 

Два с лишним месяца назад, 
когда стало известно о назначе-
нии Саакашвили в Одессу, мест-
ные юмористы, скептически вос-
приняв его потуги искоренить 
коррупцию, стали сочинять бай-
ки. Наподобие этой: «Шаланды, 
полные хинкали, в Одессу Миша 
привезет». 

Полноте, одесситы. В ваш ко-
лоритный город фигурант уго-
ловных дел в Грузии не собирал-
ся привезти дары, которыми сла-
вится его родина, от гражданства 
которой он так легко отказался. 

В Одессу он привез полный 
ворох инструкций, полученных 
от  своих хозяев из Вашингтона, 
где Саакашвили и его команда 
получают жалованье в купюрах 
зеленого цвета. В частности, 
развалить систему хозяйствова-
ния в лакомом морском порту и 
приватизировать для преиму-
щественно американских инве-
сторов его отдельные предприя-
тия. 

В декабре на приватизацион-
ные торги сюда съедутся, как го-
ворят, представители 150 амери-
канских фирм, чтобы купить по 
дешевке объекты лакомой одес-
ской госсобственности. 

Дата На акции памяти убитого год назад Майкла Брауна не обошлось без выстрелов

Пуля в черное
Игорь Дунаевский, 
«Российская газета», Вашингтон

М
ассовое шествие в 
а м е р и к а н с к о м 
Фергюсоне (штат 
Миссури) в память 
о темнокожем под-

ростке Майкле Брауне, застре-
ленном патрульным ровно год на-
зад, сопровождалось выстрелами 
и столкновениями с полицией.

Днем траурные мероприятия 
проходили мирно, однако с на-
ступлением темноты часть про-
тестующих блокировала проез-
жую часть. Полицейские пред-
приняли попытку расчистить до-
рогу, было разбито несколько ви-
трин, раздались выстрелы. По 
данным агентства «Рейтер», два 
человека получили ранения.

Как сообщает газета «Нью-
Йорк таймс», на место сразу при-
были отряды полицейских со 
спецтехникой на бронемашинах. 
Часть стражей порядка попали 
под обстрел и в ответ открыли 
огонь по двум автомобилям без 
номерных знаков.

В ожидании памятных меро-
приятий полицейские патрули 
были усилены и приведены в со-
стояние повышенной готовности. 
Акция под названием «тихий 
марш» началась в Фергюсоне в 
воскресенье вечером на месте, где 
год назад белый патрульный Дар-
рен Уилсон застрелил безоружно-
го подростка Майкла Брауна. 
Здесь близкие Брауна и сочувст-
вующие создали импровизиро-
ванный мемориал из цветов, фо-
тографий и игрушек. Около тыся-
чи человек, как чернокожих, так и 
белых, собрались на месте гибе-
ли, почтив память убитого молча-
нием, и выпустили в небо белых 
голубей. Затем участники процес-
сии во главе с отцом подростка 
Майклом Брауном-старшим на-
правились к одной из городских 
церквей, где состоялась поми-
нальная служба. Шествие прохо-
дило мирно, хотя на подходе к 
церкви на одной из прилегающих 
улиц прозвучало шесть выстре-
лов. Однако, по данным полиции, 
инцидент не был связан с маршем.

Выступавшие общественные 
деятели указывали, что смерть 
Брауна не должна стать напра-
сной, и сетовали на правосудие. 
Как и год назад, они призывали к 
реформе полицейской системы, 
требовали борьбы с расизмом и 
дискриминацией чернокожих со 
стороны правоохранителей. Ак-
ции памяти прошли и во многих 
других городах, включая Нью-
Йорк, Денвер, Питтсбург, Сент-
Луис.

Фергюсон — небольшой приго-
род Сент-Луиса — приковал к себе 

внимание в августе прошлого 
года, когда убийство Брауна па-
трульным Дарреном Уилсоном 
стало последней каплей для мест-
ного населения, преимуществен-
но темнокожего. Горожане сочли 
действия правоохранителя рас-
истскими и неоправданными, 
вышли на улицы с требованиями 
справедливого разбирательства. 
Акции протеста быстро переро-
сли в столкновения с полицией, 
продолжавшиеся несколько не-
дель и сопровождавшиеся погро-
мами и поджогами с одной сторо-
ны и широким применением тех-
ники, спецсредств, резиновых 
пуль и слезоточивого газа с дру-
гой. В итоге для усмирения толпы 
в город были введены подразде-
ления Национальной гвардии. 
Вторая волна беспорядков на-
крыла Фергюсон в конце прош-

лого года, после того как жюри 
присяжных признало действия 
Уилсона оправданными и отказа-
лось возбуждать против него рас-
следование. События в Фергюсо-
не положили начало затяжной се-
рии «расовых» акций протеста в 
США, которые прокатились по 

всей стране, охватив более 30 
штатов из 50.

Ночью в понедельник в Фер-
гюсоне начался сильный ливень, 
который даже потушил свечи па-
мяти. Однако участники акции 
протеста, которые стали расхо-
диться по домам, намерены сно-
ва собраться на митинг. Стало 
известно о том, что тяжело ране-
ный во время шествия днем под-
росток приходился другом уби-
тому Майклу Брауну. Как сооб-
щают местные СМИ со ссылкой 
на очевидцев трагического ин-
цидента, в 18-летнего Тайрона 
Харриса-младшего стрелял по-
лицейский. В настоящий момент 
состояние здоровья чернокоже-
го подростка оценивается как 
критическое.

Спустя год после трагедии в Фергюсоне напряжение вновь разлито в воздухе: еще несколько минут — и опять начнется стрельба, прольется кровь. 

Гей-парад в Киеве в июне не удал-
ся: марш ЛГБТ разогнали через 
полчаса после начала.

КСТАТИ
Последний резонансный случай убийства безоружного подростка копом 
произошел не далее как в минувшую пятницу. Патрульный полицей-
ский из Далласа, штат Техас, застрелил 19-летнего чернокожего фут-
болиста местного университета в ходе выяснения отношений между 
ними после того, как подросток якобы пытался угнать автомобиль. 
В заявлении департамента полиции Арлингтона говорится, что поли-
цейский подошел к подозреваемому, и вскоре между ними завязалась 
борьба. В какой-то момент офицер выстрелил в Тейлора. Бред Миллер, 
который стрелял в Тейлора, работал в отделе полиции лишь с сентя-
бря прошлого года после окончания полицейской академии. 

Акцент

 События в Фергюсоне 
положили начало затяжной 
серии «расовых» акций 
протеста в США

Прошел год после убийства белым офицером безоружного чернокожего под-

ростка Майкла Брауна. За это время Браун стал символом расового неравенст-

ва в Америке. В Фергюсоне, где две трети населения составляют афроамерикан-

цы, назначили темнокожего руководителя полиции и уволили нескольких чи-

новников, позволявших себе расистские выпады. 

В 2015 году 24 невооруженных черных мужчины были застрелены полицейски-

ми, — сообщила газета «Вашингтон пост». Только за две недели в апреле трое 

безоружных чернокожих мужчин получили смертельные пули от копов. Все три 

случая были либо сняты на видео, либо, в одном случае, еще и показаны в пря-

мом эфире местного телевидения. 585 человек погибли от рук полиции в США в 

этом году. Однако большинство из убитых были белые или латиноамериканцы, и 

подавляющее большинство жертв разных рас были вооружены. Вместе с тем 

40 процентов смертей из 60 убитых безоружных приходится на долю черноко-

жих мужчин. И это при том, что они составляют лишь 6 процентов от населения 

Соединенных Штатов. Анализ ситуации показывает, что черные мужчины в 

семь раз чаще, чем белые, умирают от полицейских выстрелов, находясь без 

оружия. Это дает объяснение тому градусу общественного недовольства, кото-

рый не снижается и через год после трагедии Фергюсона. Эти убийства и сегод-

ня в зоне пристального внимания СМИ. «Фергюсон был переломным моментом 

для полиции. Копы понимают, что они в настоящее время находятся под микро-

скопом», — заявил «Вашингтон пост» Марк Ломакс, эксперт в области безопа-

сности. «До Фергюсона полиция была политически неприкосновенной. Фер-

гюсон изменил это», — сказал профессор Джорджтаунского университета Пол 

Батлер, бывший федеральный прокурор. Как отмечают эксперты, через пять лет 

все офицеры каждого крупного отдела полиции в Америке будут носить камеры 

на теле для фиксации всех их действий и слов. Многие сотрудники правоохрани-

тельных органов обеспокоены этой тенденцией, опасаясь, что симпатии публи-

ки смещаются в сторону подозреваемых и уходят от полицейских, которые 

ежедневно рискуют своей жизнью. 

Подготовил Андрей Васильев

ШТАТЫ. ГОД СПУСТЯ

МАЙДАНОВЦЫ ССОРЯТСЯ 
«БЕЗ ПОЩАДЫ»
Депутат украинского парламента и бывший командир карательного батальона 

«Айдар» Сергей Мельничук неожиданно для себя оказался в воскресенье за ре-

шеткой. Его арестовали в Киеве патрульные полицейские за отказ показать свои 

водительские права. Эту новость, призванную повысить реноме недавно со-

зданной, но уже отметившейся массой скандалов патрульной полиции, сооб-

щил в социальных сетях советник главы МВД Зорян Шкиряк. 

Экс-министр по чрезвычайным ситуациям Украины, который на своем посту 

прославился целой серией экстравагантных поступков, «активист госперево-

рота» Шкиряк написал, что бывший командир «самообороны майдана» Мель-

ничук в процессе задержания «как обычно, быковал и кричал, что он особен-

ный». Но, по словам Шкиряка, к своему коллеге по «революции достоинства» и 

не исключено, что «побратиму», он не испытывает никакой жалости, и все прои-

зошло «жестко и бескомпромиссно». «Пощады никому не будет!» — закончил во-

инственную тираду советник «фейсбук-министра» Авакова.

Боевой пыл Шкиряка могло бы охладить ознакомление с административным ко-

дексом Украины, по которому максимальная санкция за инкриминируемое 

Мельничуку правонарушение — штраф менее 50 долларов. С другой стороны, 

сам бывший комбат, славящийся склочным и одновременно буйным характе-

ром,  давно стал козлом отпущения в украинской политике, потерял поддержку 

бывшего политического «патрона» Ляшко, в начале лета был лишен депутатской 

неприкосновенности, и теперь на него может «бескомпромиссно» напасть 

даже такой комичный персонаж, как Шкиряк.

Но о чем советник министра молчит, так это о расследовании куда более тяжких 

обвинений в отношении Мельничука. В списке обвинений, выдвинутых против 

него генпрокуратурой Украины, значатся и создание бандитской группы, и напа-

дения на правоохранителей, и похищения людей. Заметим, что, имея такой ба-

гаж, Мельничук по-прежнему остается депутатом Верховной рады, гуляет на 

свободе и нашел деньги для выплаты судебного залога. Уверенность ему прида-

ет, вероятно, нежелание расследовать военные преступления и преступления 

против человечности, совершенные карателями из «Айдара» под его руковод-

ством. То, о чем знает и молчит Мельничук, может затмить «подвиги» батальона 

«Торнадо» и поставить в неудобную позу на международной арене как гоняюще-

гося за недорогим пиаром Шкиряка, так и весь официальный Киев.   «Некоторые 

злоупотребления, совершенные членами батальона «Айдар», причисляются к 

военным преступлениям, за которые придется отвечать согласно нормам укра-

инского и международного права. Как нарушителям, так и, вероятно, их коман-

дирам», — говорилось в докладе Amnesty International, в течение месяца  в 2014 

году собиравшей материалы о деятельности батальона «Айдар» и ему подобных 

на севере Луганской области. «Если бы я захотел, я бы смог арестовать вас пря-

мо сейчас, надеть мешок на голову и закрыть вас в подвале на 30 дней, аргумен-

тируя это подозрением в содействии террористам» — эти слова Мельничука, 

сказанные им однажды, авторы доклада вынесли в качестве эпиграфа к нему.

Подготовил Петр Лихоманов 

«ОСОБЕННЫЕ»

За ситуацией на Украине 
следите на сайте 
www.rg.ru/sujet/5113

Американские полицейские убивают людей сотнями: видеосюжет
 на сайте www.rg.ru/art/1124648

ОРУЖИЕ Париж и Берлин 
создают крупный 
военный концерн

Дружить 
танками

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

ФРАНЦИЯ и Германия решили создать общий концерн 
по производству бронетанковой техники. Соответству-
ющий протокол подписан в Париже. 

С французской стороны в проекте принимает учас-
тие принадлежащая государству группа Nexter, с не-
мецкой — частная компания KMW, которой владеет се-
мья промышленников Боде. Первая выпускает танки 
«Леклерк», вторая — «Леопарды». На церемонии в Па-
риже глава французского военного ведомства Жан-Ив 
Ле Дриан назвал новую оружейную структуру «евро-
пейским «Аэробусом» (в прошлом EADS. — Прим. ред.) в 
области вооружений для сухопутных войск». 

В результате в Европе появится один из крупнейших 
оружейных концернов, на заводах которого занято 6,5 
тысячи человек, с общим годовым оборотом в 1,8 мил-
лиарда евро и портфелем заказов около 9 миллиардов 
евро. Пока у нового объединения нет названия, но уже 
определено компромиссное место штаб-квартиры — 
Амстердам, а исполнительные подразделения разме-
стятся как во Франции, так и в Германии. 

Танкостроители 
двух соседних стран 
пошли на этот шаг, 
возможно, для того, 
чтобы объединен-
ными усилиями раз-
работать новую ма-
шину. Могла бы она 
прийти на смену ны-
нешним танкам, а 
также составить на 
международных 
рынках конкурен-
цию американскому 
«Абрамсу», а в пер-
спективе — и российскому суперсовременному танку 
«Армата»? Несомненно, но вряд ли это произойдет в 
ближайшие годы.

Совместная разработка, назовем ее условно «Ле-
клерком», как здесь считают, — дело не завтрашнего дня. 
Если и будут начаты работы в этом направлении, то не 
ранее 2020 года, а то и 2025-го. 

В любом случае такого мнения, если не лукавят, при-
держиваются в местном министерстве обороны, ссыла-
ясь на запуск утвержденной программы «Скорпион» по 
модернизации стоящих на вооружении во французской 
армии «Леклерков», а она рассчитана на 10 лет. Говоря 
о причинах франко-германского бронетанкового сбли-
жения, эксперты делают акцент на выгодах, которые 
оно принесет обоим участникам проекта. В частности, 
есть планы координировать научно-исследовательские 
и конструкторские работы, совместно вести перегово-
ры с поставщиками комплектующих и, чему придается 
особое значение в обеих столицах, проводить единую 
экспортную политику. 

Ведь 80 процентов продукции KMW идет на внеш-
ний рынок, у французов эта цифра составляет 56 про-
центов. До сих пор нынешние партнеры жестко конку-
рировали друг с другом, как это было пару лет назад, 
когда Катар закупил шесть десятков немецких «Леопар-
дов » вместо французских «Леклерков». Судя по всему, 
отныне позиции в схожих ситуациях будут согласовы-
ваться.

Надо сказать, что появление оборонного гиганта да-
леко не всем пришлось по душе. Во Франции против 
него выступили и левые, и правые. Так, в заявлении На-
ционального фронта это промышленное слияние назва-
но «ликвидацией национальной оборонной промыш-
ленности и независимости». В свою очередь, по ту сто-
рону границы многие опасаются, что французы, как это 
было с концерном Airbus, постараются занять в сов-
местном предприятии господствующее положение и 
использовать его в своих интересах. 

Новая франко-
немецкая бронема-
шина вряд ли 
составит конкурен-
цию российскому 
танку «Армата»
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ПОЛИЦИЯ

В МВД готовы 
помочь 
сотрудникам, 
попавшим под 
сокращение

СВОИХ 
НЕ БРОСЯТ

Михаил Фалалеев

УМЕНЬШЕНИЕ численности 
личного состава МВД России 
примерно на 10 процентов непо-
средственно коснется примерно 
100 тысяч сотрудников. А если 
учесть их семьи, то, возможно, и 
полумиллиона человек. Понят-
но, что объявленная «оптимиза-
ция штатов» в ведомстве особо-
го восторга не вызвала. 

Руководство министерства 
учло перипетии прошлого, каза-
лось бы, совсем недавнего сокра-
щения численности на 20 про-
центов. Чтобы избежать многих 
болезненных моментов, преду-
предить возможные конфликты в 
коллективах, различные острые 
личные ситуации и даже просто 
кадровые ошибки, в МВД России 
на официальном сайте открыли 
«горячую линию» для помощи 
увольняемым сотрудникам. 

Официальный представитель 
МВД России Елена Алексеева со-
общила, что всем желающим не 
только разъяснят алгоритм про-
ведения организационно-штат-
ных мероприятий, но и опера-
тивно окажут необходимую кон-
сультационную помощь, причем 
даже в вопросах, связанных с 
трудоустройством. 

Специалисты, работающие в 
«горячей линии» (а это, как пра-
вило, опытные юристы), готовы 
оказать юридическую помощь и 
кадровым подразделениям тер-
риториальных органов внутрен-
них дел и подразделениям цен-
трального аппарата министерст-
ва. Это, кстати, очень важно: при 

прошлом сокращении вдруг ис-
чезли целые низовые подразде-
ления, а людям приходилось из 
своих хуторов и деревушек до-
бираться за тридевять земель, 
чтобы подать заявление в поли-
цию. Или — не добираться. 

А визиты в эти населенные 
пункты участковых сократились 
в разы, что вызвало недовольст-
во жителей. Вот и сейчас не хоте-
лось бы вновь получить «выпле-
снутого ребенка». 

Наверняка будет учтен и ис-
пользован наработанный опыт 
первого этапа полицейской ре-
формы. Здесь главный смысл в 
том, чтобы сокращенные со 
службы коллеги не оказались 
брошенными на произвол судь-
бы. При этом акцент был сделан 
на права и гарантии сотрудни-
ков органов внутренних дел. Это 
касалось и медицинского обслу-
живания, обеспечения жильем, 
правами по получению вещевого 
довольствия и порядку осущест-
вления денежных выплат. 

Для соответствующих катего-
рий пенсионеров МВД России 
полностью сохранились льготы, 
связанные с прикреплением к 
ведомственным медицинским 
учреждениям. Им и членам их 
семей  раз в год выплачивается 
денежная компенсация к отдыху.

Были даже специально созда-
ны комиссии по трудоустройст-
ву. Так, если сотрудник изъявлял 
желание пройти профессиональ-
ную подготовку и переобучение, 
то комиссия должна была ока-
зать ему помощь и направить на 
переподготовку по выбранной 
им новой специальности в учеб-
ные центры территориальных 
органов службы занятости.

В том случае, если сотрудник 
достиг предельного возраста пре-
бывания на службе, то при уволь-
нении, по желанию, профессио-
нальную переподготовку можно 
было пройти за счет средств, вы-
деляемых МВД России в соответ-
ствии с заявками, подготовлен-
ными в органах, подразделениях 
и учреждениях ведомства. Кроме 
того, уволенные сотрудники мо-
гли претендовать на должности 
федеральных государственных 
гражданских служащих и работ-
ников МВД России.

При прошлом 
сокращении исчез-
ли целые низовые 
подразделения, что 
вызвало недоволь-
ство населения

ПРЕЦЕДЕНТ  Верховный суд 
запретил чиновникам 
самовольно отбирать 
арендованную землю

Сотки 
с возвратом

Наталья Козлова

ОЧЕНЬ важное решение для многих дачников и огород-
ников принял Верховный суд. Он рассмотрел спор гра-
жданина с чиновниками по поводу арендованной земли. 

Суть этой судебной тяжбы проста — человек получил 
участок за городом в аренду на долгие годы при полном 
согласии чиновников местной администрации. Но прош-
ло время, и местная власть вдруг передумала. Точнее, по-
жалела о своем прежнем решении отдать землю в аренду.

 В документах суда ничего не сказано, чем было вызва-
но подобное решение. Может быть, теперь земля пригля-
нулась более уважаемому гражданину, а может, сменился 
штат чиновников. Но итог известен — у человека попроси-
ли землю назад. А он отказался отдавать. Тогда чиновники 
пошли с иском в суд. Просили досрочно расторгнуть дого-
вор аренды.

В своем иске в чи-
новники муниципа-
литета написали, что 
постановлением ад-
министрации «в по-
рядке самоконтро-
ля» было отменено 
прежнее постановле-
ние о выделении зем-
ли, на основании ко-
торого и был заклю-
чен договор аренды.

Суд первой ин-
станции серьезно от-
несся к иску чиновников. Дело разобрал и в иске муници-
палитету отказал. Районный суд исходил из того, что, по 
его мнению, нет никаких оснований для расторжения до-
говора аренды и возврата участка.

Важно вот что. Районный суд подчеркнул, решение об 
отмене или приостановке действия принятых в прежние 
годы правовых актов муниципалитета не может носить 
произвольный характер: сегодня дал, а завтра передумал. 

Естественно, чиновникам отказ не понравился, и они 
оспорили это решение. Апелляция  дело пересмотрела. И 
со ссылкой на статьи Гражданского и Земельного кодексов 
решение райсуда отменила. Вышестоящая инстанция зая-
вила следующее: «наличие действующего договора арен-
ды и наличие одновременно с ним действующего правово-
го акта органа местного самоуправления, об отмене преж-
него решения о передаче земли в аренду свидетельствует о 
противоречии договорных норм, нормам муниципального 
правового акта». А это «нарушает публичный порядок и 
принцип правовой определенности». 

Проще говоря, апелляция, отменив отказ суда, заявила, 
что чиновники правы. Но гражданин не согласился и обра-
тился в Верховный суд, и его делом занялась Судебная кол-
легия по гражданским делам. Изучив оба решения, Верхов-
ный суд заявил, что вердикт апелляционного суда наруша-
ет нормы закона, а правильным было решение районного 
суда, который чиновникам отказал.

Вот как объяснил ошибки апелляции Верховный суд: по 
статье 450 Гражданского кодекса изменение и расторже-
ние договора возможно только по согласованию сторон, 
если иного не предусмотрено этим кодексом или самим 
договором. По требованию одной из сторон договор мож-
но изменить или даже расторгнуть (правда, только по ре-
шению суда), если одна из сторон «существенно наруши-

ла» этот самый договор. Таким образом, делает вывод Су-
дебная коллегия по гражданским делам, одностороннее 
расторжение договора по общему правилу не допускается. 
Оно возможно лишь в случаях, прямо предусмотренных 
законом или самим договором. Да, сказал суд, расторже-
ние договора по суду возможно, но только если одна из сто-
рон его нарушает. А в нашем случае сами чиновники в суде 
даже не заикались о каком бы то ни было нарушении дого-
вора со стороны гражданина. 

И вот что еще специально подчеркнул Верховный суд. 
Каких бы то ни было объективных причин для расторже-
ния договора и возврата участка не названо ни в постанов-
лении администрации об отмене решений о предоставле-
нии гражданину земли, ни в исковом заявлении чиновни-
ков, ни в апелляционном определении. Даже в возражени-
ях муниципалитета на жалобу в Верховный суд нет при-
чин, почему у гражданина надо отнять землю.

 Еще серьезный момент, на который указал Верховный 
суд — ни в одном из решений местных властей законность 
предоставления гражданину земли в аренду не оспарива-
лась и даже не ставилась под сомнение. Единственным 
основанием для расторжения договора, который назвали 
чиновники — отмена «в порядке самоконтроля». А что под 
этим понимать, непонятно. В переводе на юридический 
язык подобная формулировка означает, что договор арен-
ды был просто расторгнут по требованию одной из сторон.

 Но подобного основания расторжения договора арен-
ды нормами гражданского или земельного законодатель-
ства не предусмотрено, подчеркнула Судебная коллегия 
по гражданским делам Верховного суда.

Суд напомнил, статьи 29 и 30 Земельного кодекса , на 
которые сослалась апелляция, говорят о предоставлении 
участков и находятся в пятой главе, которая называется 
«Возникновение прав на землю». А основания и порядок 
прекращения прав на землю находятся в седьмой главе Зе-
мельного кодекса. И апелляция эту седьмую главу даже не 
упомянула. Кстати, в этой главе ничего не говорится о рас-
торжении договора аренды.  ВС подвел итог — вывод апел-
ляции, что сохранение за гражданином договора аренды 
нарушит публичный порядок, необоснован. Публичный 
порядок как раз нарушает произвольное расторжение до-
говора аренды земли и изъятие законно предоставленного 
человеку участка. 

Расторжение 
договора возможно 
лишь в случаях, 
предусмотренных 
законом или самим 
договором

Чиновникам по закону очень не просто отобрать землю 
у добросовестного арендатора.

ИНИЦИАТИВА За аварийные выбоины на дорогах дорожников станут 
штрафовать и даже сажать

Сядут в яму
Иван Петров

В 
Комитете Госдумы по тран-
спорту намерены подгото-
вить законопроект по жест-

ким наказаниям для дорожников, 
которые создают аварийные ситу-
ации на трассах. 

Первый зампредседателя дум-
ского комитета по транспорту 
Михаил Брячак рассказал журна-
листам, что планируется ввести 
уголовную ответственность для 
всех чиновников, отвечающих за 
поддержание в надлежащем виде 
автодорожного полотна. Соответ-
ствующий законопроект готовит-
ся, депутаты внесут его этой осе-
нью. 

Согласно официальной стати-
стике ГИБДД, в период с января по 
июль 2015 года в стране произош-
ло почти 97 тысяч ДТП. При этом 
совершению более 35 тысяч из 
них сопутствовали неудовлетво-
рительные условия содержания и 
обустройства улично-дорожной 
сети. При этом в таких ДТП очень 
часто гибнут люди - почти 4,5 ты-
сячи человеческих жизней при 
11,8 тысячи всего погибших . 

О том, что зачастую в дорожно-
транспортных происшествиях ви-
новаты не сами водители, а выбои-
ны на трассах, а иногда и оставлен-
ный дорожниками открытым ка-
нализационный люк, задумались 
в Госдуме. Парламентарии пред-
лагают в случае, если ДТП со смер-
тельным исходом произошло из-
за состояния дороги, наказывать 
чиновников, за нее отвечающих, 
лишением свободы. Предполагае-
мые сроки наказания — от 3 до 5 
лет. Если же нарушение было вы-
явлено общественными активи-
стами или контрольными служба-
ми (еще до печальных последст-
вий), должностным лицам будет 
грозить административная ответ-
ственность в виде штрафов или от-
странения от должности. 

«На сегодняшний день есть 

масса обращений с жалобами на 
несвоевременное и неполное ис-
полнение технологических про-
цессов обслуживания дорог. Это и 
расчистка, и посыпка, и своевре-
менное устранение заносов и по-
вреждений дорожного покрытия. 
Все это ведет к серьезным дорож-
ным происшествиям», — проком-
ментировал свою инициативу де-
путат Брячак.

Далеко не все знают, что и се-
годня после ДТП можно наказать 
дорожников, по крайней мере ру-
блем. Так, согласно действующе-
му законодательству любой води-
тель имеет право получить денеж-
ную компенсацию за урон, нане-
сенный автомобилю в результате 
ДТП, если оно произошло по вине 
организаций, отвечающих за ка-
чество и надежность дорог. До-
биться компенсаций от дорожни-
ков можно только в судебном по-
рядке. А наши люди не очень лю-

бят бегать по судам. Всего лишь 
около 3 процентов пострадавших 
обращаются в суд для взыскания 
ущерба с дорожных служб.

При этом, подавая исковое за-
явление в суд на дорожную орга-
низацию, стоит понимать, что 
она всяческим образом будет ста-
раться уйти от ответственности. 
Поэтому необходимо собрать как 
можно больше доказательств, ко-
торые подтвердят, что причина 
ДТП — не превышение скоростно-
го лимита, а ямы или незакрытый 
люк. 

Кстати, многие думают, что вы-
играть дело в суде у дорожников 
очень тяжело, якобы чиновники 
повязаны с судьями и так далее. Но 
практикующие юристы отмечают, 
что это не так. По статистике, око-
ло 90 процентов исковых заявле-
ний к дорожным службам удов-
летворяются. При этом в боль-
шинстве случаев граждане, выиг-

равшие дела, даже не пользова-
лись услугами платных юристов. 

Стоит отметить, что все доро-
ги должны соответствовать уста-
новленному ГОСТу. В применяе-
мом в настоящее время госстан-
дарте говорится, что размер до-
рожной ямы не должен превы-
шать 15 см в длину, 60 см в шири-
ну и 5 см в глубину. Этот ГОСТ 
разработан в результате испыта-
ний, которые показали, что если 
яма на дороге имеет больший раз-
мер, то высок риск получения по-
вреждения легковым автомоби-
лем. Поэтому если вы попали в 
ДТП после наезда на выбоину, то, 
скорее всего, яма на дороге не со-
ответствует ГОСТу. Убедитесь в 
этом, замерив размеры повре-
ждения на дороге, и отправляй-
тесь в суд. 

Владислав Куликов 

Н
овая система ЗАГСа 
позволит каждому 
гражданину выстро-
ить свое генеалоги-
ческое древо за сто 

лет. Также программа сможет со-
ставлять всероссийские рейтин-
ги имен, скажем, этим условным 
летом на вершине хит-парада 
Иваны да Марьи, а осенью вперед 
вырвались Русланы и Людмилы. 
И так далее. Легче станет выя-
вить и двоеженцев прямо на по-
роге дворца бракосочетания.

Минкомсвязь подготовило за-
конопроект, предусматриваю-
щий создание Единой системы 
учета записей актов гражданско-
го состояния. Новый закон по-
зволит связать в единую сеть ре-
гиональные базы данных ЗА-
ГСов. А это позволит буквально 
собрать вместе каждую семью.

Любой человек, как бы ни 
сложилась биография, мини-
мум дважды отмечается в ЗА-
ГСе: в начале и конце пути. Иде-
альный вариант, конечно, три 
раза: рождение, свадьба и — увы, 
без этого никуда — смерть. Плюс 
надо постараться как можно 
чаще фигурировать в записях в 
качестве счастливого родителя. 
Но, так или иначе, мы все там 
уже есть.

Сейчас в большинстве регио-
нов уже созданы или вот-вот поя-
вятся собственные электронные 
базы. Например, более сорока 
регионов установили систему 
«Находка-ЗАГС», имеющую в 
том числе программу по выстра-
иванию генеалогического древа. 
С технической точки зрения 
здесь никаких проблем нет. К че-
ловеку уже с рождения тянутся 
ниточки из прошлого: родители, 
родители родителей, а к ним при-
крепляются параллельные ветви, 
с братьями, сестрами, двоюрод-
ными, троюродными и так далее. 
Машина легко сплетет все ниточ-
ки в единую сеть.

Проблема в том, что сегодня 
цифровые архивы, скажем, Мо-
сквы и Саратова никак не связа-
ны. Так что саратовские родст-
венники москвича остаются вне 
поля зрения. Однако, как сказано 
в пояснительной записке, в рам-
ках государственной программы 
«Информационное общество 
(2011—2020 годы)» планируется 
создать единую информацион-

ную систему ЗАГСа, в ко-
торую будут интегри-
рованы все регио-
нальные базы. При 
этом администра-
тивной перестройки 
не планируется, ЗА-
ГС ы ,  ка к  и  б ы л и , 
останутся в ведении 
местных властей. Но 
они теперь будут на 
связи друг с другом. Воз-
можно, где-то появится и 
центральное хранили-
ще наших семейных 
тайн. Хотя для граждан 
это уже второстепен-
ные детали.

Гораздо интере-
сней: как и когда мы 
сможем получить пои-
менный перечень своей род-
ни? Это дело будущего, бо-
лее точного ответа пока 
нет. После ввода в строй 
единой системы, появится 
техническая возможность. 
Однако потребуется законода-
тельно прописать процедуру, 
кто может получать информа-
цию, на каких условиях и про-

чее. Все-таки это достаточно де-
ликатные сведения. Проблем-
ных вопросов масса. Как быть, 
например, с персональными 
данными? Понятно желание че-
ловека узнать имена своих род-
ственников. А если кто-то из 
троюродных не желает узна-
ваться? Вправе ли ЗАГС разгла-
сить гражданину инициалы вне-
брачных детей двоюродного 
дяди? Законодателям будет о 
чем подумать. Поэтому, по сло-
вам специалистов, хотя в от-
дельных регионах уже установ-
лены программы, предусматри-
вающие такую опцию, фактиче-
ски они еще не действуют. Нет 
регламентации, да и базы все 
равно неполные: только по дан-
ному региону.

Зато спецслужбы и правоох-
ранители — можно не сомневать-
ся — смогут по достоинству оце-
нить новые информационные 
возможности. 

Составление подобных родст-
венных сетей может помочь и но-
тариусу при оформлении наслед-
ства. В будущем можно предста-
вить и такую картинку: кто-то 
приходит оформлять завещание, 
а нотариус запрашивает в ЗАГСе 
полный список родственников и 
разъясняет тонкие моменты, как 
правильно выразить свою волю, 
не нарушая закона. Но для этого 
нотариусам надо получить право 
доступа к системе ЗАГС.

Эксперты не исключают, что 
в конечном счете для широкой 
общественности база будет за-

крытой. Но 
возможны 

в а р и а н т ы . 
С ка ж е м ,  ч ел о в е к 

сможет послать запрос не 
напрямую, а через нота-

риуса. Еще одним украше-
нием системы могут стать все-
российские рейтинги имен. Сей-
час в некоторых регионах ЗА-
ГСы публикуют текущие данные 
популярности имен. Когда поя-
вится единая сеть, можно будет 
оценить именные тенденции в 
масштабах страны: было бы 
кому этим заняться. 

Но есть и более серьезные 
практические эффекты. Напри-
мер, единая система поможет вы-
являть мошенников. Не только 
брачных аферистов. Но, скажем, 
фальшивых наследников. Недав-
но в Москве нотариус разобла-
чил двух граждан, пытавшихся 
по фальшивым документам из 
ЗАГСа завладеть квартирой, чей 
хозяин умер. Наследодатель был 
одинок, так что квартира перехо-
дила государству. Но пришедшие 
к нотариусу мужчины назвались 
представителями некой родст-
венницы, которая якобы имела 
все права на наследство.  Все до-
кументы у «представителей» 
были подделаны. Сейчас делом 
занимается полиция.

Всего около трех процентов постра-
давших от плохих дорог водителей 
защищают свои права в суде.

СПРАВКА «РГ»
Телефоны «горячей линии»: 
8 (495) 667-11-00; 
8 (495) 667-62-14. 
Время работы: 
с 9.00 до 18.00 (МСК).
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Акцент

 Система позволит выявлять 
двоеженцев прямо на пороге ЗАГСа. 
А нотариусы разоблачат 
 фальшивых наследников

Проект Единая база ЗАГСа поможет человеку найти забытую родню

Улучшим 
породу

С помо-
щью еди-
ной базы 
ЗАГСа 
собрать 
свое 
семейное 
древо 
человеку 
станет 
намного 
легче. 
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1. Вызовите сотрудников ГИБДД на 

место происшествия по телефону 

«112». 

2. По возможности найдите двух сви-

детелей происшествия, записав их 

ФИО и контактные данные.

3. Зафиксируйте с помощью фото или 

видео, можно мобильным телефоном, 

дорожную яму. 

4. Добейтесь от автоинспектора, что-

бы в протокол были внесены все под-

робности происшествия. Также необ-

ходимо: отметить отсутствие возле 

ямы дорожных знаков и соответству-

ющего ограждения, указать данные 

свидетелей и понятых. Если вы сняли 

на фотоаппарат или видео поврежде-

ние дороги (яму), то инспектор обязан 

это отметить в протоколе.

5. Получите у сотрудника ДПС копию 

протокола.

6. Получите в ГИБДД акт о неудовлет-

ворительном состоянии дорожного 

покрытия и справку о ДТП по форме 

154. В этой справке указываются дан-

ные участников ДТП, номера страхо-

вых полисов и описание поврежде-

ний транспортного средства.

7. Узнайте в ГИБДД, какая организа-

ция отвечает за состояние дороги на 

участке, где автомобиль попал в яму.

8. Узнайте телефон компании, кото-

рая проводит оценку повреждений 

автомобилей. Договоритесь о месте и 

времени экспертизы для оценки 

ущерба.

9. Уведомите виновника аварии о вре-

мени и месте экспертизы. Для этого 

отправьте по почте заказным пись-

мом с уведомлением и с описанием 

вложений информационное сообще-

ние свободной формы. Сохраните 

квитанцию об оплате почтовых услуг. 

10. Проведите оценку повреждений в 

назначенное время и подайте исковое 

заявление в райсуд по месту юридиче-

ского адреса виновника аварии.

КАК ПРАВИЛЬНО 
ОФОРМИТЬ АВАРИЮ, 
ПРОИЗОШЕДШУЮ ПО ВИНЕ 
ДОРОЖНИКОВ? ВОТ 
ПОШАГОВАЯ ИНСТРУКЦИЯ.
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В МГЮА им. Кутафина 
тоже не рискнули пере-
проверять сочинения.

— Мы не вводили дифференци-
рованную оценку, — рассказал 
ректор университета Виктор 
Блажеев. — За то время, пока со-
чинений в школе не было, дети 
разучились их писать. Проверка 
стала бы жестким вариантом.

По мнению большинства рек-
торов, надо оценивать сочинение 
в школе и давать право вузам учи-
тывать оценку.

Какие специальности чаще 
всего выбирали выпускники? Мо-
лодежь охотнее пошла в учителя. 
По словам ректора педуниверси-
тета Игоря Реморенко, конкурс 
вырос в полтора раза. Самые по-
пулярные специальности — восто-
коведение, африканистика, ино-

странные языки, история, естест-
вознание, биология, начальная 
школа.

Еще одна особенность этого 
года — интерес к инженерным спе-
циальностям. В НИТУ МИСиС 
больше 50 процентов первокур-
сников получили на ЕГЭ 250 бал-
лов и выше, а 40 процентов прине-
сли аттестаты с отличием. Если 
раньше самый высокий конкурс 

был на специальностях, связан-
ных с экономикой, то сейчас это 
еще и IT — направление, материа-
ловедение, нанотехнологии.

— Абитуриентов, у которых 
меньше 200 баллов, мы даже не 
приглашали к конкурсу, потому 
что понимали — такие дети к нам 
не пройдут, — пояснила ректор 
Алевтина Черникова.

По-прежнему мечтают вы-

пускники о профессиях экономи-
ста и юриста.

— Университет мог бы зачи-
слить в первую волну не 80, а 100 
процентов. Среди тех, кто сдал под-
линники, конкурс составлял 2,5 че-
ловека на место. Желающих учить-
ся было так много, что пришлось 
увеличить платный прием, — рас-
сказал ректор Финансового уни-
верситета Михаил Эскиндаров.

В бакалавриате МГЮА тоже 
вырос конкурс. И вот что выясни-
лось: историю выпускники школ 
знают гораздо хуже, чем общест-
вознание.

— Было немало абитуриентов, 
которые имели высокие баллы по 
обществознанию и довольно низ-
кие — по истории, — рассказал рек-
тор университета. — Я не стал бы 
оценивать популярность специ-

альностей по конкурсу заявле-
ний. Он достаточно условный. 
Главное здесь балл. Они у абиту-
риентов в этом году очень высо-
кие. Средний балл — 87,5.
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Извещение о проведении конкурсного отбора 
организаций по номинации  

«Доверительное управление» 
Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкладов» 

(далее — Агентство) в соответствии с решением Правления Агентства от 
3 августа 2015 г. проводит конкурсный отбор специализированных орга-
низаций на право заключения с Агентством договора о взаимодействии в 
целях аккредитации при Агентстве для оказания услуг при ликвидации 
финансовых организаций в номинации «Доверительное управление». 

Условия проведения аккредитации размещены на официальном сайте 
Агентства в сети Интернет (www.asv.org.ru) в разделе «Закупки». 

Справки по организационным вопросам проведения отбора предо-
ставляются по телефону: (495) 725-31-15 (доб. 50-17, 50-19),  e-mail: 
kulagina@asv.org.ru; о соответствии специализированной организации 
обязательным требованиям — тел.: (495) 725-31-33 (доб. 34-62), e-mail: 
kotlyarovamg@asv.org.ru.

Заявки на участие в конкурсном отборе принимаются по адресу Агент-
ства: 127055, г. Москва, ул. Лесная, д. 59, стр. 2, в конверте с пометкой 
«Номинация: «Доверительное управление», а также с указанием почто-
вого адреса и наименования специализированной организации-
отправителя. 

Прием заявок на участие в конкурсном отборе начинается с рабочего 
дня, следующего за днем опубликования (11 августа 2015 г.) в «Россий-
ской газете» указанного извещения, и завершается 10 сентября 2015 г. 
(включительно).

Вскрытие конвертов с заявками на участие в конкурсном отборе будет 
проведено на первом (с даты окончания приема заявок) заседании Кон-
курсной комиссии по адресу Агентства: 109240, г. Москва, Верхний Таган-
ский тупик, д. 4.

Рассмотрение таких заявок и подведение итогов конкурсного отбора 
будут проведены в срок не позднее 20 дней со дня вскрытия конвертов с 
заявками по адресу Агентства: 109240, г. Москва, Верхний Таганский ту-
пик, д. 4.

Информация об итогах аккредитации будет размещена на сайте Агент-
ства.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении конкурсного отбора 
организаций по номинации «Брокерская 

и депозитарная деятельность» 
Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкла-

дов» (далее — Агентство) в соответствии с решением Правления 
Агентства от 3 августа 2015 г. проводит конкурсный отбор специа-
лизированных организаций на право заключения с Агентством до-
говора о взаимодействии в целях аккредитации при Агентстве для 
оказания услуг при ликвидации финансовых организаций в номи-
нации «Брокерская и депозитарная деятельность». 

Условия проведения аккредитации размещены на официаль-
ном сайте Агентства в сети Интернет (www.asv.org.ru) в разделе 
«Закупки». 

Справки по организационным вопросам проведения отбора 
предоставляются по телефону: (495) 725-31-15 (доб. 50-17, 50-19), 
e-mail: kulagina@asv.org.ru; о соответствии специализированной 
организации обязательным требованиям — тел.: (495) 725-31-33 
(доб. 34-62), e-mail: kotlyarovamg@asv.org.ru.

Заявки на участие в конкурсном отборе принимаются по адресу 
Агентства: 127055, г. Москва, ул. Лесная, д. 59, стр. 2, в конверте 
с пометкой «Номинация: «Брокерская и депозитарная деятель-
ность», а также с указанием почтового адреса и наименования спе-
циализированной организации-отправителя. 

Прием заявок на участие в конкурсном отборе начинается с ра-
бочего дня, следующего за днем опубликования (11 августа 2015 г.) 
в «Российской газете» указанного извещения, и завершается 
10 сентября 2015 г. (включительно).

Вскрытие конвертов с заявками на участие в конкурсном отборе 
будет проведено на первом (с даты окончания приема заявок) за-
седании Конкурсной комиссии по адресу Агентства: 109240, г. Мос-
ква, Верхний Таганский тупик, д. 4.

Рассмотрение таких заявок и подведение итогов конкурсного 
отбора будут проведены в срок не позднее 20 дней со дня вскрытия 
конвертов с заявками по адресу Агентства: 109240, г. Москва, Вер-
хний Таганский тупик, д. 4.

Информация об итогах аккредитации будет размещена на сайте 
Агентства.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении конкурсного отбора 
организаций по номинации  

«Ведение бухгалтерского и налогового учета 
в негосударственных пенсионных фондах»

Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкладов» 
(далее — Агентство) в соответствии с решением Правления Агентства от 
3 августа 2015 г. проводит конкурсный отбор специализированных орга-
низаций на право заключения с Агентством договора о взаимодействии в 
целях аккредитации при Агентстве для оказания услуг при ликвидации 
финансовых организаций в номинации «Ведение бухгалтерского и на-
логового учета в негосударственных пенсионных фондах». 

Условия проведения аккредитации размещены на официальном сайте 
Агентства в сети Интернет (www.asv.org.ru) в разделе «Закупки». 

Справки по организационным вопросам проведения отбора предо-
ставляются по телефону: (495) 725-31-15 (доб. 50-17, 50-19),  e-mail: 
kulagina@asv.org.ru; о соответствии специализированной организации 
обязательным требованиям — тел.: (495) 725-31-33 (доб. 33-19), e-mail: 
bystrova@asv.org.ru.

Заявки на участие в конкурсном отборе принимаются по адресу Агент-
ства: 127055, г. Москва, ул. Лесная, д. 59, стр. 2, в конверте с пометкой 
«Номинация: «Ведение бухгалтерского и налогового учета в негосудар-
ственных пенсионных фондах», а также с указанием почтового адреса и 
наименования специализированной организации-отправителя. 

Прием заявок на участие в конкурсном отборе начинается с рабочего 
дня, следующего за днем опубликования (11 августа 2015 г.) в «Россий-
ской газете» указанного извещения, и завершается 10 сентября 2015 г. 
(включительно).

Вскрытие конвертов с заявками на участие в конкурсном отборе будет 
проведено на первом (с даты окончания приема заявок) заседании Кон-
курсной комиссии по адресу Агентства: 109240, г. Москва, Верхний Таган-
ский тупик, д. 4.

Рассмотрение таких заявок и подведение итогов конкурсного отбора 
будут проведены в срок не позднее 20 дней со дня вскрытия конвертов с 
заявками по адресу Агентства: 109240, г. Москва, Верхний Таганский ту-
пик, д. 4.

Информация об итогах аккредитации будет размещена на сайте Агент-
ства.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

— судьи Арбитражного суда Московского округа;
— судьи Девятого арбитражного апелляционного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00,  
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 
123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121. 

Последний день приема документов — 14 сентября 2015 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.
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Сочинение — обуза вузу?

Узнайте больше: Студентам 
разрешили подавать 
документы в вузы через 
Интернет 
www.rg.ru/art/1135589

Акцент

 Абитуриентов, у которых 
меньше 200 баллов, мы даже 
не приглашали к конкурсу

Ректоры подсчитали: на проверку абитуриентских сочинений вузам придется тратить миллионы рублей.

Отчет об итогах голосования на 
внеочередном общем собрании акционеров  

Публичного акционерного общества «Уралкалий»
Полное фирменное наименование общества: Публичное акционерное общество «Уралкалий», 

далее по тексту — ПАО «Уралкалий», Общество
Место нахождения общества: город Березники, Пермский край 
Вид общего собрания: внеочередное 
Форма проведения общего собрания: заочное голосование
Дата проведения общего собрания: 07 августа 2015 года
Дата окончания приема бюллетеней: 07 августа 2015 года
Почтовые адреса, по которым направлялись заполненные бюллетени для голосования: 
— Публичное акционерное общество «Уралкалий», Российская Федерация, 618426, Пермский край, 

город Березники, улица Пятилетки, 63;
— Пермский филиал Закрытого акционерного общества «Компьютершер Регистратор», Российская 

Федерация, 614000, Пермский край, г. Пермь, ул. Монастырская, д. 61, офис 524.
— Закрытое акционерное общество «Компьютершер Регистратор», Российская Федерация,  121108, 

г. Москва, ул. Ивана Франко, д. 8. Бизнес-центр «KutuzoffTower».
Полное фирменное наименование и место нахождения Регистратора: Акционерное общество 

«Компьютершер Регистратор», Российская Федерация, 121108, г. Москва, ул. Ивана Франко, д. 8.
Имя уполномоченного Регистратором лица: Миридонова Анна Валерьевна
Председательствующий на общем собрании акционеров: Осипов Дмитрий Васильевич
Секретарь общего собрания акционеров: Швецова Марина Владимировна.
Список лиц, имеющих право на участие в общем собрании акционеров, составлен по данным реестра 

владельцев ценных бумаг Общества по состоянию на 08 июля 2015 года.
Повестка дня общего собрания:
1. Об одобрении крупной сделки (совокупности взаимосвязанных сделок), в совершении которой име-

ется заинтересованность. 
2. Об утверждении Положения о Совете директоров ПАО «Уралкалий» в новой редакции. 

Голосующие акции Общества,  
учитываемые при определении кворума собрания

Категория (тип) разме-
щенных акций Обще-

ства

Размещенные ак-
ции Общества 

(штук)

Вычитаемые акции Обще-
ства, с учетом требований 
пункта 4.20 Положения № 

12-6/пз-н* (штук)

Голосующие акции Обще-
ства, учитываемые при 

определении кворума со-
брания (штук)

Акции обыкновенные 2 936 015 891 0 2 936 015 891
* Положение № 12-6/пз-н — Положение о дополнительных требованиях к порядку подготовки, со-

зыва и проведения общего собрания акционеров, утвержденное приказом ФСФР России от 2 февраля 
2012 г. № 12-6/пз-н.
Лица, зарегистрированные для участия в общем собрании акционеров и количество принад-

лежащих им голосующих акций Общества
Число лиц, зарегистрирован-
ных для участия в общем со-
брании акционеров

Голосующие акции Общества, принадлежащие лицам, зарегистри-
рованным для участия в общем собрании акционеров (штук)

264 1 632 636 568
Внеочередное общее собрание акционеров ПАО «Уралкалий» правомочно (имеет кворум) 

рассматривать и принимать решения по всем вопросам повестки дня внеочередного общего со-
брания акционеров Общества.

Письменных жалоб и заявлений по процедуре регистрации лиц, имеющих право на участие во внео-
чередном общем собрании акционеров ПАО «Уралкалий», не поступало.

Вопрос повестки дня № 1. Об одобрении крупной сделки (совокупности взаимосвязанных 
сделок), в совершении которой имеется заинтересованность.

Формулировка решения по вопросу, поставленному на голосование:
Одобрить сделку (совокупность взаимосвязанных сделок), заключаемую между ПАО «Уралкалий» 

(Покупатель) и АО «Уралкалий-Технология» (Продавец), являющуюся крупной сделкой, в совершении 
которой имеется заинтересованность, цена которой превышает 2%, но не превышает 50% балансовой сто-
имости активов ПАО «Уралкалий» по данным его бухгалтерской отчетности, составленной в соответствии 
с РСБУ на последнюю отчетную дату, и заключаемую на следующих основных условиях: Предмет сделки 
(совокупности взаимосвязанных сделок) — приобретение ПАО «Уралкалий» обыкновенных именных 
бездокументарных акций, размещаемых АО «Уралкалий-Технология» в рамках дополнительной эмиссии 
обыкновенных именных акций, в количестве не более 21 000 000 (двадцать один миллион) штук, номи-
нальной стоимостью 100 (сто) рублей каждая, размещаемых по цене 7 130 (семь тысяч сто тридцать) ру-
блей за одну обыкновенную именную акцию; цена сделки (совокупности взаимосвязанных сделок) — не 
более 149 730 000 000 (сто сорок девять миллиардов семьсот тридцать миллионов) рублей.

Число голосов, принадлежавших лицам,  
участвующим в общем собрании акционеров

Число голосов, 
которыми обла-
дали все лица, 
включенные в 

список лиц, имею-
щих право на уча-
стие в общем со-

брании

Число голосов, приходившихся на го-
лосующие акции Общества, опреде-
ленное с учетом требований пункта 

4.20 Положения № 12-6/пз-н и которы-
ми обладали все лица, включенные в 

список лиц, имеющих право на участие 
в общем собрании, не заинтересован-
ные в совершении обществом сделки 

(сделок)*

Число голосов, которыми обладали лица, не 
заинтересованные в совершении обществом 
сделки (сделок), принявшие участие в общем 

собрании

голосов голосов голосов

% от числа голосов, которыми 
обладали лица, включенные в 
список лиц, имевших право на 

участие в общем собрании акци-
онеров, не заинтересованные в 
совершении обществом сделки 

(сделок)
2 936 015 891 2 431 401 475 1 632 636 568 67.1480
*Причины, по которым вычитаются голоса при определении кворума: голосующие акции принадле-

жат лицам, признаваемых заинтересованными в совершении обществом сделки (сделок), — 370 123 777 
голосов.

Кворум, необходимый для принятия решения по данному вопросу имеется.
Итоги голосования по вопросу, поставленному на голосование

Число голосов, отданных за варианты голосования:
«За» «Против» «Воздержался»

Число  
голосов

% от общего числа 
голосов, которыми 
обладали все лица, 
включенные в спи-
сок лиц, имеющих 
право на участие в 

общем собрании, не 
заинтересованные 
в совершении об-
ществом сделки 

(сделок)

Число  
голосов

% от общего числа 
голосов, которыми 
обладали все лица, 
включенные в спи-
сок лиц, имеющих 
право на участие в 
общем собрании, 
не заинтересован-
ные в совершении 
обществом сделки 

(сделок)

Число  
голосов

% от общего числа 
голосов, которыми 
обладали все лица, 
включенные в спи-
сок лиц, имеющих 
право на участие в 

общем собрании, не 
заинтересованные в 
совершении обще-
ством сделки (сде-

лок)
1 621 362 595 66.6843 7 702 548 0.3168 3 543 425 0.1457

Решение принято
Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
Одобрить сделку (совокупность взаимосвязанных сделок), заключаемую между ПАО «Уралкалий» 

(Покупатель) и АО «Уралкалий-Технология» (Продавец), являющуюся крупной сделкой, в совершении 
которой имеется заинтересованность, цена которой превышает 2%, но не превышает 50% балансовой 
стоимости активов ПАО «Уралкалий» по данным его бухгалтерской отчетности, составленной в соответ-
ствии с РСБУ на последнюю отчетную дату, и заключаемую на следующих основных условиях: Предмет 
сделки (совокупности взаимосвязанных сделок) — приобретение ПАО «Уралкалий» обыкновенных 
именных бездокументарных акций, размещаемых АО «Уралкалий-Технология» в рамках дополнитель-
ной эмиссии обыкновенных именных акций, в количестве не более 21 000 000 (двадцать один миллион) 
штук, номинальной стоимостью 100 (сто) рублей каждая, размещаемых по цене 7 130 (семь тысяч сто 
тридцать) рублей за одну обыкновенную именную акцию; цена сделки (совокупности взаимосвязанных 
сделок) — не более 149 730 000 000 (сто сорок девять миллиардов семьсот тридцать миллионов) ру-
блей.

Вопрос повестки дня № 2. Об утверждении Положения о Совете директоров ПАО «Уралка-
лий» в новой редакции. 

Формулировка решения по вопросу, поставленному на голосование:
Утвердить Положение о Совете директоров ПАО «Уралкалий» в новой редакции.

Число голосов, принадлежавших лицам, участвующим в общем собрании акционеров
Число голосов, которыми 

обладали лица, включенные 
в список лиц, имевших пра-
во на участие в общем со-

брании акционеров

Число голосов, приходивших-
ся на голосующие акции Об-
щества, определенное с уче-
том требований пункта 4.20 

Положения № 12-6/пз-н

Число голосов, которыми обладали лица, 
принявшие участие в общем собрании по 

данному вопросу 

голосов голосов голосов
% от числа голосов, учиты-
ваемых при определении 

кворума
2 936 015 891 2 936 015 891 1 632 636 568 55.6072

Кворум, необходимый для принятия решения по данному вопросу, имеется.
Итоги голосования по вопросу, поставленному на голосование

Число голосов, отданных за варианты голосования:
«За» «Против» «Воздержался»

Число  
голосов

% от общего числа 
голосующих акций, 

принадлежащих 
лицам, участвовав-

шим в общем со-
брании акционеров 

Число  
голосов

% от общего числа 
голосующих акций, 
принадлежащих ли-
цам, участвовавшим 
в общем собрании 

акционеров 

Число  
голосов

% от общего числа 
голосующих акций, 
принадлежащих ли-
цам, участвовавшим 
в общем собрании 

акционеров 
1 629 371 387 99.8000 1 133 231 0.0694 2 131 950 0.1306

Решение принято
Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
Утвердить Положение о Совете директоров ПАО «Уралкалий» в новой редакции.

Председательствующий на общем собрании акционеров   Д.В. Осипов
Секретарь общего собрания акционеров  М.В. Швецова

ПРОЕКТ

Столицу ждет
фестиваль 
фейерверков 

ШОУ ОГНЯ

Ирина Огилько

ГРАНДИОЗНОЕ шоу «Между-
народный фестиваль фейервер-
ков» состоится в Москве 21 и 22 
августа. В нем примут участие 8 
лучших команд пиротехников из 
разных  стран. Подробности вы-
яснял корреспондент «РГ». 

Это первый подобный фести-
валь, который, как надеются ор-
ганизаторы, а это совместный 
проект столичного правительст-
ва и государственной корпора-
ции «Ростех», станет в городе 
традиционным. — Наше шоу 
вклинилось в сетку фейервероч-
ных фестивалей мира, расписан-
ных на год вперед, но мы собра-
ли в Москву восемь лучших пи-
ротехнических команд, — рас-
сказывает представитель госу-
дарственной корпорации «Ро-
стех» Светлана Артерчук. — Это 
команды из России, Испании, 
Чехии и Италии, Китая и Фин-
ляндии, Чили, Белоруссии. Тема 
фестиваля — «национальный ко-
лорит». А для того чтобы раз-
вить его, участники должны под-
готовить фейерверочное шоу 
под музыку. Максимальное вре-
мя выступления — 8 минут. Все 
оборудование команды приво-
зят с собой. 

Оценит работу жюри. По за-
вершении выступления команд-
участниц на «сцену» выйдут 
российские пиротехники сов-
местно с дизайнерами по свету. 
Они устроят мультимедийное 
шоу, в котором будут сочетаться 
фейерверк, театральное пред-
ставление на воде и световые ин-
сталляции под современную и 
классическую музыку. 

Запускать фейерверки реше-
но с Лужнецкой набережной. 
Зрители будут наблюдать с про-
тивоположного берега Москвы-
реки Воробьевской набережной. 

— Место выбрано удачно, ведь 
берег Воробьевых гор выше, чем 
Лужнецкая набережная, и со 
склонов представление будет хо-
рошо видно от Мосфильмовской 
улицы до здания РАН, — подчер-
кивает Артерчук. Начало пред-
ставления — в 21.00, ни дождь, ни 
облака не помешают, заверяют 
организаторы. Вход на фести-
валь бесплатный.

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Лососевая путина-2015: дальневосточный лосось держит 
курс на российские прилавки»
12 августа (среда) в 12.00 состоится пресс-конференция 
заместителя министра сельского хозяйства РФ — руководителя 
Федерального агентства по рыболовству Ильи Шестакова. 

Какими темпами идет лососевая путина на Дальнем Востоке? Как 
проходят рыбоохранные мероприятия? Какие вопросы возникают 
при доставке рыбы в центральные районы РФ? Как объемы вылова 
рыбы в 2015 году отразятся на ее цене?

Аккредитация: 8 (499) 257-59-79, 8 (905) 507-98-39, 8 (926) 329-88-89,  

MEDIACENTR@RG.RU 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»)

КСТАТИ
Вот какие перлы встретились 
экзаменаторам в сочинениях: 
«Солдаты следовали сквозь 
фронт на пути в мирную обста-
новку», «Вышеупомянутые мной 
три героини…»
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ВЫСТАВКА

В ГЦСИ показывают 
проект «Люди в городе»

Однажды 
в столице

Жанна Васильева

ПРОЕКТ «Люди в городе» сделан Государственным цен-
тром современного искусства (ГЦСИ) для тех любителей 
экстрима и сильных ощущений, которые 30-градусную 
жару как раз предпочитают проводить в раскаленном го-
роде, центр которого перекопан в очередной раз ради сме-
ны одного вида плитки на другую, видимо, более продви-
нутую. Соответственно улицы превратились в полосу пре-
пятствий, преодоление которой бабушками с тележками 
и мамами с колясками, несомненно, способствует поддер-
жанию их спортивной формы и боевого духа.

Но «Люди в городе» отнюдь не высказывание на «горя-
чую» тему. Город тут здесь сам по себе сюжет, который опре-
деляет пространство экспозиции, ее основные «кварталы», 
а заодно позволяет устроить встречу самых разных работ, 
что хранятся в коллекции ГЦСИ. Будь то стрит-фотография 
Михаила Ладейщикова 1986 года или живопись Михаила 
Рогинского, умудрявшегося превращать в «Пешеходной 
зоне» мизерабельную повседневность уличной жизни в 
эпос монументальной фрески. Небольшая экспрессивная 
скульптура работы Владимира Яковлева 1999 года или гро-
тескная свастика записных «плохишей» Джейка и Диноса 
Чепменов… Видеоработа «Сурок» Ольги Чернышевой, за-
печатлевшей, как обыкновенная вроде бы бабулька, по-
старчески долго копаясь в сумочке, извлекает наконец пор-
трет генералиссимуса, чтобы пойти с ним на демонстра-
цию, или гиперконтейнер для мусора, увенчанный фигур-
ками ворон и голубей, — объект Александра Бродского…

Метафора города тут оборачивается метафорой встре-
чи — для начала, конечно, приватного и публичного про-
странства, взгляда фланера и  пестрой толпы большого 
города. Неудивительно, что центром экспозиции стано-
вится безымянный деревянный «Человек» Стефана Бал-
кенхола, долговязый, раскрашенный, неотесанный тол-
ком, напоминающий разом Пиноккио и средневековые 
деревянные скульптуры в католических храмах. Постав-
ленный на перекрестке «дорог», он превращается в па-

мятник «знакомому 
незнакомцу», прохо-
жему или приезже-
му. Этот неотесан-
ный деревянный па-
рень не то чтобы кон-
трастирует, но явно 
отличается от «меха-
нического человека» 
Игоря Шелковского. 
Тот выглядит явно 
наследником то ли 
конструктивистско-
го проекта, то ли по-
рождением бюро-
кратической маши-
ны или технологиче-
ской утопии. Между 
ними — расчислен-
ный лабиринт квар-
талов, «двориков» и 
проулков, которые 
всегда готовы стать как сценой для триллера, так и для но-
стальгического воспоминания.

Впрочем, триллер не прочь притвориться гротескным 
комиксом или экспрессивной живописью, как в антиуто-
пической серии Константина Батынкова. Там за бытовыми 
сюжетами проступает фон плакатов с Великим Кормчим 
«культурной революции», а за абсурдом черного юмора 
мелькает подлинное отчаяние. Что касается ностальгиче-
ских воспоминаний, то они способны обнаружить гро-
тескный потенциал, как в упомянутом видео «Сурок».

Если же речь о приватном мире, то он является в пронзи-
тельном видео литовской художницы Эгле Ракаускайте 
«Моя Америка». Сюжет прост, как три копейки. Художница, 
приехав в Новый Свет, работает патронажной сиделкой, 
ухаживает за престарелыми и лежачими больными. Собст-
венно, видео и запечатлевает этот процесс — смены белья, 
профилактики пролежней, умывания и т. д. Отстраненный 
взгляд практически неподвижной камеры фиксирует ин-
тимные детали ежедневного ухода. Можно сказать — ничего 
личного. Дистанция и подчеркнутая безэмоциональность 
камеры акцентирует одиночество обеих — парализованной 
старушки и художницы, освоившей новое ремесло. Иначе 
говоря, перед нами не сюжет о крахе американской мечты, 
как можно было бы подумать. Речь о другом. О том, что неза-
висимо от континентов, национальности, цвета кожи и со-
стояния банковского счета, люди смертны. И в момент ухо-
да зависят от милосердия в общем-то чужих людей, возмож-
но, приехавших из других стран.  И от их готовности честно 
сделать свою работу. Милосердие к незнакомцу - не макси-
мум ли человечности, на который могут рассчитывать люди 
в большом городе? 

Наконец, пространство города может  оказаться про-
странством истории, а искусство — точкой, где сходятся вре-
мена. Как в фотографии Бориса Михайлова, который  сфо-
тографировал переходящую дорогу старушку. Она пережи-
ла войну, смерть сына и расстрел на краю яра. Год спустя  по-
сле съемки ее сшибла машина почти в том же месте, где был 
сделан снимок. Пространство искусства оказывается тер-
риторией, с которой видно прошлое и настоящее, и даже 
немножко — будущее.

Возможно, оно не так уж радужно. Но если вспомнить 
работу Андрея Кузькина «Все впереди!», железный куб, в 
котором художник запечатал свое прошлое, чтобы налегке 
двигаться в будущее, то опция «будущее впереди», несом-
ненно, лучше, чем выбор «все в прошлом».

МУЗЫКА

Российские 
исполнители
участвуют 
в фестивале 
Биргитты

СОТВОРЕНИЕ 
В МОНАСТЫРЕ

Владимир Дудин

ТАЛЛИНСКИЙ международ-
ный Фестиваль Биргитты от-
крылся грандиозной премьерой 
оратории «Сотворение мира» 
Гайдна в постановке Рэна Артура 
Брауна, которой продирижиро-
вал один из лучших молодых ди-
рижеров Ристо Йоост. 

Как заметил один из слушате-
лей концерта, известный хоро-
вой дирижер и директор Таллин-
ского музыкального училища 
им. Г. Отса Эстонии Аарне Салу-
веер, в этой оратории компози-
тор поделился с нами божест-
венным «планом развития», осу-
ществленного по принципу 
«подумал-сделал». Гайдн, жив-
ший тогда в Вене, позаботился о 
том, чтобы в его творении всем — 
и знатокам, и людям неискушен-
ным — все было понятно. Исто-
рию о шести днях творения, 
включая создание Адама и Евы, 
он взял из седьмой главы поэмы 
Джона Мильтона, в основе кото-
рой был текст Библии (Бытие I и 
II). Не без дидактического пафо-
са ее излагают три архангела: 
Габриэль (сопрано Альфия Кама-
лова), Уриэль (тенор Юхан Трал-
ла) и Рафаэль (бас Марчин Бро-
никовски).

Библейское величие произве-
дения особенно эффектно резо-
нировало в стенах древнего мо-
настыря, существующего сегод-
ня в формате музейной сокро-
вищницы и фирменного знака 
города — гигантской руины с со-
хранившимися стенами.

Конструктивность божест-
венных намерений была воспри-
нята израильским режиссером 
Рэном Артуром Брауном и бри-
танским художником-постанов-
щиком Джастином Ариенти как 
прямое руководство к действию. 

Команда постановщиков вос-
пользовалась щедрой палитрой 
выразительных средств — от чу-
десного Таллинского камерного 
оркестра с его острым аутентич-
ным гайдновским звучанием до 
физического театра, акробатов 
из датской компании Stunt 360. 
Последние парили под сводами и 
бесстрашно управлялись с огнем 
в пиротехническом шоу.

Постановщики разместили 
знаменитый хор «Латвия» на 
всех ярусах сцены, которые, вы-
ходя в зрительский амфитеатр, 
давали ощутить сопричастность 
всех к непростому акту констру-
ирования мира. Во всем чувство-
вались наивность и искренность 
— свойства, без которых Господу 
никогда бы и не увидеть своего 
одновременно простого и слож-
ного создания. 

Фестиваль Биргитты с пер-
вых дней стремится к миротвор-
ческому синтезу, и постановка 
«Сотворения мира» стала мощ-
ным прорывом в этой области, 
доказывая истину «Мир есть лю-
бовь». Флаги более десятка 
стран, включая Россию на самом 
видном месте, красуются в мона-
стырском дворе. 

В этом году каждый из шести 
дней творения фестиваля обеща-
ет публике максимальную пол-
ноту чувств. Здесь выступят и 
солисты Мариинского театра 
Юлия Махалина и Ксандер Па-
риш в «Шехеразаде» Римского-
Корсакова, и мировая дива Бар-
бара Хендрикс в шоу «Бродвей-
ские страсти». В обычно траги-
чески завершаемой «Аиде» Вер-
ди режиссер и художник в одном 
лице Мадис Нурмс обещает 
впервые в истории ее постано-
вок хэппи энд. 

Среди акцентов фестиваля — 
эстонская премьера спектакля 
«Репетиция оркестра» в поста-
новке Георгия Исаакяна. Мо-
сковский режиссер в мультиме-
дийном представлении по моти-
вам знаменитого фильма Фелли-
ни собирается философски по-
фантазировать на тему «что есть 
театр».

Премьера Первый показ сериала «Тихий Дон» состоялся на фестивале 
«Окно в Европу»

Урсуляк 
машет шашкой 
Александр Нечаев

К
ино и сериалы в наше 
в р е м я  п е р е с т а ю т 
быть произведения-
ми из двух разных 
миров не только на 

Западе, который переживает 
«золотой век» телевидения. На 
российских кинофестивалях 
уже несколько лет устраивают 
премьерные показы фрагмен-
тов некоторых телесериалов. В 
Выборге, где проходит «Окно в 
Европу», режиссер Сергей Ур-
суляк представил две серии «Ти-
хого Дона» по роману Михаила 
Шолохова — самой, пожалуй, 
ожидаемой премьеры нового те-
лесезона.

Серии (показаны вторая и де-
сятая) пока представляют собой 
довольно сырой вариант, но уже 
понятно, что творческая манера 
Урсуляка здесь проявлена в пол-
ной мере. Это вполне узнавае-
мый «большой стиль», в кото-
ром сделаны все его предыду-
щие громкие работы для телека-
нала «Россия» — от «Ликвида-
ции» до «Жизни и судьбы». В 
«Тихом Доне» Урсуляк впервые 
за полтора десятилетия возвра-
щает в свои работы цвет, кото-
рый как никогда к месту для 
фантастических по своей фак-
турной красоте пейзажей шоло-
ховских мест. Сериал снят в Ве-
шенской и ее окрестностях при 
непосредственном участии 
местных жителей — у любителей 
искать нестыковки и анахрониз-
мы, похоже, не будет повода для 
возмущения.

После показа Сергей Урсуляк 
рассказал «РГ» о том, зачем для 
съемок «Тихого Дона» ему при-
шлось выращивать быков и по-
чему расхожее представление о 
пышногрудой казачке — не более 
чем миф.

Когда Герасимов снимал 
«Юность Петра», он жаловал-
ся, что никогда еще ему не было 
так трудно с костюмами и рек-
визитом, — не то что с «Тихим 
Доном», на съемках которо-
го жители с удовольствием 
делились бабушкиными 
костюмами. Вы приехали 
туда спустя 60 лет. Оста-
лось что-то в сундуках?
СЕРГЕЙ УРСУЛЯК: Все забрал 
Герасимов. (Улыбает-
ся.)  На самом деле 
Сергею Аполлинари-
евичу было легче не 
только с реквизи-
том, но и с лан-
дшафтом — он се-
годня в тех ме-
стах изменился 
до неузнаваемо-
сти. Все, что вы 
увидели и увиди-
те в сериале — это 
рукотворные декора-
ции. Там ничего такого 
не осталось.

Быт изменился абсолютно — 
почти никто не занимается сель-
ским хозяйством, все покупают 
продукты в тех же сетевых мага-
зинах, что и мы с вами. Из-за это-
го коров и овец мы везли откуда-
то очень издалека. А быков, при-
ученных к плугу, мы и вовсе вы-
ращивали для съемок сами — их 
нет вообще нигде.

Более того — сейчас там нет 
кавалерийского полка, который 
раньше всегда давал лошадей для 
съемок. Поэтому лошадей дон-
ской породы тоже пришлось ис-
кать и привозить по одной. Под-
ходила только эта порода, пото-
му что в противном случае кон-
сультанты обещали нас выпо-
роть.

Жители Вешенской наверняка 
относились к вам не без подо-
зрения, учитывая почти религи-
озный культ вокруг «Тихого 
Дона», который там существует.
СЕРГЕЙ УРСУЛЯК: Люди нам помога-
ли как могли, но подозрения, ко-
нечно, были. Вешенская — это же 
уникальный край, где все живут 
историей. Каждый знает, под ка-
ким именно кустом лежали Ак-
синья с Григорием, для них это 
не литературные персонажи, а 
живые люди. И к нашим арти-
стам там приглядывались зорко 
и ревностно.

Конечно, вместо Полины 
Чернышовой, которая играет 
Аксинью, они ожидали увидеть 
пусть немолодую, но Элину 
Быстрицкую. Исполнитель роли 
Мелехова Женя Ткачук тоже вы-
зывал вопросы. Он же не отли-
чается огромными габаритами, 
а среди нынешних казаков мно-
го ортодоксов, которые счита-
ют, что казак — это обязательно 
рост два метра и косая сажень в 
плечах. 

Это миф — казаки были раз-
ные. Так же, кстати, как и то, что 
казачки все были полногрудыми 
и широкобедрыми. Это все ерун-
да. Мы сверялись по историче-
ским костюмам, которые сохра-
нились в музеях — наши худень-
кие девочки вполне могли быть 
казачками.

Что касается Евгения Ткачука, 
который уже пару лет ходит в 
статусе восходящей звезды на-
шего кино — вы сразу определи-
лись с его кандидатурой на роль 
Мелехова?
СЕРГЕЙ УРСУЛЯК: Женя — замеча-
тельный артист. В чем-то я вижу 
в нем сходство с Володей Маш-
ковым. У Вовы ведь тоже нет ка-
кой-то особой стати, но он всегда 
кажется крупнее, чем он есть, 
потому что в нем есть совершен-
но замечательное мужское обая-
ние и эмоциональная откры-
тость.

С Ткачуком абсолютно похо-
жая история. Но не было такого, 
что я сидел перед съемками и за-
ранее знал, что отдам ему роль 
Григория. Я пробовал на роль Ме-
лехова очень многих артистов — и 
известных, и неизвестных. Но 
только Ткачук не вызвал у меня 
никаких сомнений относительно 
его уместности в «Тихом Доне».

В маленькой роли в сериале 
мелькает ваша супруга. А вот у 
младшей дочери Дарьи, кото-
рая дебютирует как 
актриса, — круп-
ная роль жены 
Мелехова 
Натальи. 

Как появилась идея снять ее в 
«Тихом Доне»?
СЕРГЕЙ УРСУЛЯК: Это чистая семей-
ственность. У меня две дочери. 
Одна, Александра, уже состояв-
шаяся актриса, играет в кино, ра-
ботает в театре имени Пушкина. 
Младшая, Дарья, только-только 
закончила Щукинское училище. 
Изначально им было объявлено 
— спасибо, девочки, все свобод-
ны, для вас в «Тихом Доне» ролей 
нет. Я начал проводить кастинги, 
перепробовал 54 Натальи. Никто 
не подходил. Был момент, когда 
девочка, которую я вызвал на 
пробы, не пришла. А Даша в это 
же время была в соседнем па-
вильоне на другом кастинге. Я 
попросил ее подойти и просто 
подыграть партнеру. Она, види-
мо, так хотела эту роль, что сде-
лала все очень хорошо. Я вызвал 
ее на пробы еще раз — тот же ре-
зультат. И я подумал — ну чего я 
сам от себя буду бегать? Ну дочь, 
и что теперь — пускай будет. Она 

хорошо сыграла, я ей очень дово-
лен. Хотя я вообще не могу ни 
про одного артиста из «Тихого 
Дона» сказать, что он меня под-
вел.

При этом в сериале масса начи-
нающих, пока никому не извест-
ных, артистов. Что не очень при-
вычно для ваших работ — обыч-
но ведь в ваших сериалах весьма 
звездные актерские составы.
СЕРГЕЙ УРСУЛЯК: Да, многие из тех, 
кого вы увидите в сериале — де-
бютанты. Это не было изначаль-
ной концепцией, но чем дальше 
шли кастинги, тем больше я по-
нимал, что мне не хочется ви-
деть в экранизации Шолохова 
лица,  за которыми тянется 
шлейф их предыдущих неудач-
ных ролей. Ну или даже удачных 
— не суть.

Вы не в первый раз беретесь за 
экранизацию масштабного ли-
тературного произведения. 
Очень часто режиссера таких 
экранизаций поджидает ковар-
ная ловушка — кино или сериал 
становятся аккуратной иллю-
страцией романа, совершенно 

не заслуживающей обсужде-
ния вне контекста литератур-

ного произведения. У ваше-
го «Тихого Дона» есть ка-
кая-то сверхидея, которая 
лежит за пределами шоло-
ховской эстетики?

СЕРГЕЙ УРСУЛЯК: Мне кажет-
ся, вся философия суще-
ствует внутри авторско-

го произведения. Тут 
я совершенно со-
гласен с Товстоно-
говым,  который 
считал, что реше-
ние  спектакля 

н а х о д я т с я 

внутри пьесы. И у Шолохова все 
ответы имеются, нужно только 
внимательно читать. Самое оче-
видное решение — это экстрапо-
ляция частных проблем хутора 
на всю страну, их философское 
обобщение. Конечно, и Гераси-
мов, и Бондарчук (чьей карти-
ны я, правда, не видел) хотели 
выйти за пределы сюжета, кото-
рый рассказывали.

Я ведь не рассказываю о том, 
как пострадали казаки — я рас-
сказываю о том, как пострадали 
мы все. И как страшно, что в лю-
бой момент мы можем также 
снова пострадать. Атмосфера 
нынешней жизни говорит нам о 
том, что мы способны все по-
вторить просто по щелчку паль-
цев.

Но  вообще я  вам скажу 
страшную вещь про то, что ре-
жиссер думает о философском 
замысле произведения. Как 
только ты ввязываешься в 
сложнейший съемочный про-
цесс, тут же все общефилософ-
ские моменты, которые занима-
ли тебя еще вчера, прекращают 
существовать. Потому что ты 
начинаешь заниматься пои-
ском реквизита, составлением 
расписания работы быков... На 
тебя обрушивается такое коли-
чество глупейших и ничтож-
ных, казалось бы, проблем, что 
ты в конечном счете начинаешь 
забывать, про что вообще ты на-
чал снимать фильм. Здесь самое 
главное взять себя в руки и 
вспомнить, ради чего все здесь 
собрались. Наша работа дает 
возможность пристально вгля-
деться в человеческие лица и 
тем самым улучшить атмосфе-
ру вокруг хотя бы на те 14 ча-
сов, что будет идти мой «Тихий 
Дон». Все, это самая важная 
сверхзадача.

Сейчас в России режиссеры 
большого кино начали понем-
ногу делать телевизионные се-
риалы — тенденция общемиро-
вая, но для нас относительно но-
вая...
СЕРГЕЙ УРСУЛЯК: ...Ну как новая — я 
первым ушел из режиссера боль-
шого кино, переквалифициро-
вался в режиссера телевизион-
ных сериалов.

Обратно не хочется?
СЕРГЕЙ УРСУЛЯК: Знаете, нет. То 

есть я не говорю о том, что 
мне никогда не захочется 
делать кино для большого 
экрана. Но на данный мо-
мент меня полностью 
устраивает, что я делаю 
— телевидение дает лич-
но мне куда больше 
возможностей для ре-
ализации.

Узнаваемый 
«большой стиль», 
в котором сдела-
ны все предыду-
щие работы 
Сергея Урсуляка 
для телеканала 
«Россия» — 
от «Ликвидации» 
до «Жизни и судь-
бы», отличает 
и новый сериал 
«Тихий Дон».

Акцент

 Быков, приученных к плугу, 
мы и вовсе выращивали 
для съемок сами — 
их не осталось вообще нигде

Фоторепортаж с выставки смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/5330

Метафора города 
тут оборачивается 
метафорой встре-
чи — для начала, 
конечно, приватно-
го и публичного 
пространства, 
взгляда фланера 
и анонимности 
большого города

Грандиозная премьера оратории 
Гайдна «Сотворение мира» была 
не лишена дидактического пафоса.

Кинофестиваль 
«Окно в Европу» 
в Выборге: все 
новости на сайте 
www.rg.ru/sujet/2118

Неотесанный безымянный герой Стефана Балкенхола спосо-
бен любое пространство превратить в площадь и сцену.
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НОВОСТИ

Балахнин стал
ассистентом
наставника 
сборной 

СЛУЦКОМУ 
НА ПОМОЩЬ

Сергей Литвинов

БЫВШИЙ главный тренер фут-
больного клуба «Ростов» Сергей 
Балахнин назначен помощни-
ком наставника сборной России 
Леонида Слуцкого. Сергей Нико-
лаевич займет место Игоря Си-
мутенкова, работавшего при Фа-
био Капелло.

— Приятно, что Леонид Викто-
рович остановил свой выбор на 
мне. Буду смотреть матчи рос-
сийского чемпионата, собирать 
информацию, заниматься ана-
лизом, — отметил Балахнин в ин-
тервью официальному сайту 
РФС.

Последним местом работы 
Балахнина была новосибирская 
«Сибирь», которую он возглав-
лял в сезоне 2013/14. 

Тем временем Российский 
футбольный союз (РФС) сооб-
щил о старте продаж билетов на 
матч отборочного цикла Евро-
2016 между Россией и Швецией.

Напомним, игра пройдет 
5 сентября в Москве на стадионе 
«Спартак». Самый дешевый би-
лет можно приобрести за 500 ру-
блей, также в продаже имеются 
билеты по 12 и 20 тысяч.

В Чите
проходят
Суперфиналы
чемпионата
России

В ХОД ПОШЛИ 
ФИГУРЫ

Павел Петровский

СУПЕРФИНАЛЫ 68-го чемпи-
оната России по шахматам среди 
мужчин и 65-го чемпионата сре-
ди женщин в этом году принима-
ет Чита.

Согласно регламенту в ка-
ждом турнире выступят по 12 
участников, а общий призовой 
фонд соревнований составляет 
восемь миллионов рублей.

У мужчин в первом туре отли-
чился наш известный гроссмей-
стер Сергей Карякин, который 
обыграл Дениса Хисматуллина.

После первого тура Сергей 
лидирует в гордом одиночестве, 
поскольку в остальных парах по-
бедителя выявить не удалось.

А вот после второго дня со-
ревнований во главе турнирной 
таблицы было уже четыре грос-
смейстера: по полтора очка на-
брали Карякин, Хайруллин, То-
машевский и Витюгов.

У женщин после двух туров 
впереди Ольга Гиря и Александ-
ра Горячкина, одержавшие по 
две победы на старте. На пол-
балла от лидеров отстает Анас-
тасия Савина.

Форвард
«Зенита»
уехал
в Англию

ПОДАЛСЯ 
НА ОСТРОВА

Иван Ильин

ПИТЕРСКИЙ «Зенит» расстал-
ся с нападающим Хосе Саломо-
ном Рондоном. 25-летний фор-
вард вчера перешел в англий-
ский «Вест Бромвич Альбион».

Сумма сделки более чем вну-
шительная — 12 миллионов фун-
тов стерлингов. Таким образом, 
этот трансфер стал рекордным в 
истории «Вест Брома». Стоит от-
метить, что Рондон мог бы и не 
решиться переехать в Англию, 
если бы не ужесточение лимита 
на легионеров в российском 
чемпионате. Наставник «Зени-
та» Андре Виллаш-Боаш не раз 
давал понять, что из-за ограни-
чений не может выпускать на 
поле всех лучших. И место на 
острие атаки питерского клуба 
получил россиянин Артем Дзю-
ба, в то время как его венесуэль-
ский коллега на старте сезона от-
ыграл всего девять минут. Есте-
ственно, такая ситуация не мо-
гла устроить форварда, находя-
щегося в расцвете карьеры.

Напомним, что Рондон пере-
брался в Россию из испанской 
«Малаги». Два сезона он отыграл 
за «Рубин», после чего еще два 
года защищал цвета «Зенита».

ТЕННИС Россиянин Донской 
добыл первый титул 
за три года

И ракетка 
стреляет

Илья Соболев

АССОЦИАЦИЯ теннисистов профессионалов (ATP) и 
Женская теннисная ассоциация (WTA) обновили свои 
рейтинги.

Топ-10 мужской табели о рангах выглядит весьма кон-
сервативно. Во сравнении с предыдущей версией здесь 
лишь одно изменение: японец Кеи Нисикори выиграл 
турнир в Вашингтоне и потеснил с четвертой строчки 
швейцарца Стэна Вавринку.

Что касается россиян, Теймураз Габашвили поднялся 
на две позиции и теперь занимает 51-е место. Следующий 
представитель нашей страны, Евгений Донской, «ски-
нул» 26 пунктов и вернулся в топ-150 (138). Это стало 
возможно благодаря победе Евгения на «Челленджере» в 
испанской Сеговии с призовым фондом в 42 500 евро. В 
финале россиянин 
обыграл швейцарца 
Марка Кьюдинел-
ли — 7:6, 6:3. На-
сколько этот успех 
важен для 25-летне-
го Донского, гово-
рить излишне: титул 
в Сеговии стал для 
теннисиста первым 
за последние три 
года и девятым оди-
ночным в карьере.

В топ-10 женского рейтинга обращает на себя вни-
мание гегемония представительниц Чехии. После того 
как Каролина Плишкова взлетела на восьмую строчку, 
их в десятке стало уже трое. Лучшая из россиянок, Ма-
рия Шарапова, сохранила второе место. Далее из наших 
идет Екатерина Макарова (12). Наибольшего прогресса 
добилась Анастасия Павлюченкова, хоть она накануне 
и уступила в финале турнира в Вашингтоне хозяйке 
корта Слоан Стивенс, — 1:6, 2:6. Любопытно, что Сти-
венс до Вашингтона была единственной теннисисткой 
из топ-40, ни разу не выходившей в финал WTA. А для 
Анастасии этот финал стал первым в сезоне. Тем обид-
ней было в нем проиграть. И все равно результат в пред-
дверии Открытого чемпионата США, который стартует 
через три недели, вселяет оптимизм. Павлюченкова пе-
репрыгнула через восемь строчек и теперь числится в 
рейтинге 32-й. А вот Елена Веснина потеряла семь пози-
ций и выпала из топ-100 (105).

ХОККЕЙ  «Красно-белые»
выиграли предсезонный
турнир

Кубок 
«Спартака»

Илья Зубко

ПЕРВЫЙ Кубок имени Чернышева, прошедший в эти 
дни в столице, завершился победой московского «Спар-
така». А вот организаторы этого предсезонного турнира 
оказались на последнем месте.

Соревнования в память о великом динамовце Арка-
дии Ивановиче Чернышеве стали «пробой пера» не толь-
ко для команд, проходящих сейчас подготовку к новому 
сезону, но и для новенького дворца, в котором «бело-го-
лубые» теперь будут проводить свои домашние матчи. 
Началось все с конфуза — в игре «Спартак» — «Амур» в 
зале несколько раз гас свет. Электроснабжение в итоге 
наладить удалось, и на других матчах перебоев с освеще-
нием уже не происходило. А вдохновленные победой по 
буллитам в этом памятном поединке спартаковцы в ито-
ге обыграли всех своих соперников. После «Амура» ко-
манда Германа Титова разобралась с минским «Дина-
мо», ну а венчало турнир классическое московское дер-
би «Спартак» — «Динамо».

Столичные динамовцы традиционно скверно выгля-
дят в первых предсезонных турнирах. Причина уважи-
тельная — им предшествует тяжелейший сбор в Пинске, 
где команда закладывает фундамент физической под-
готовки и тренеры дают игрокам серьезнейшие нагруз-
ки. Нынешний Кубок Чернышева исключением не стал. 
В первых двух матчах «Динамо» набрало всего одно 
очко, после чего подопечные Харийса Витолиньша не 
смогли забросить в ворота «Спартака» ни одной шай-
бы. Правда, и пропустили лишь однажды. 1:0 — эта по-
беда позволила «красно-белым» опередить на очко 
«Амур» и занять первое место на турнире. Этот трофей 
стал первым для возрожденного клуба. Напомним, что 
прошлый сезон в КХЛ из-за финансовых проблем спар-
таковцы пропустили. Как признался наставник «Спар-
така» Герман Титов, задачу непременно выиграть тур-
нир перед командой никто не ставил, и игроки даже 
превзошли его ожидания.

Тем временем в Челябинске завершился другой пред-
ставительный турнир. На нем по итогам группового эта-
па первые два места заняли омский «Авангард» и магни-
тогорский «Металлург». Вчера эти команды сошлись 
между собой в финале, где победу со счетом 5:2 праздно-
вали «ястребы». Третье место разыграли хозяева турни-
ра, «Трактор», и «Автомобилист». Здесь дело закончи-
лось серией буллитов, где удача улыбнулась команде из 
Екатеринбурга — 3:2. 

Благодаря титулу 
на «Челленджере» 
Евгений Донской 
вернулся в топ-150 
рейтинга ATP

Кубок Чернышева завершился классическим московским 
дерби «Динамо» — «Спартак».

БАСКЕТБОЛ В рамках подготовки к Евро-2015 сборная России потерпела 
одно из крупнейших поражений в своей истории

В Лионе «минус 38»
Илья Трисвятский

М
ужская сборная России 
в рамках второго этапа 
подготовки к сентябрь-

скому чемпионату Европы про-
вела два матча на международ-
ном турнире во Франции. Имен-
но в этой стране наша команда 
сыграет все свои встречи на 
континентальном первенстве, 
хотя Евробаскет впервые в исто-
рии состоится на территории 
четырех государств. Итог спар-
рингов крайне неутешителен — 
разгромные поражения от Сер-
бии (56:75) и хозяев площадки 
(55:93).

Команды, которым предстоит 
сыграть в одной группе предсто-
ящего крупного официального 
турнира, редко проводят товари-
щеские встречи между собой, но 
сейчас произошел именно такой 
случай. Франция и Россия — сосе-
ди по шестерке «А» Евробаскета. 
Более серьезную проверку для 
нашей команды трудно было 
придумать, ведь «трехцветные» — 
действующие чемпионы конти-
нента, к тому же сейчас собрали 
оптимальный состав.

В стартовой пятерке у хозяев 
вышли четырехкратный чемпи-
он НБА в составе «Сан-Антонио» 
Тони Паркер, его одноклубник 
Борис Диаф, еще два игрока зао-
ке а н с к о й  л и г и  Р уд и  Го б ер 
(«Юта») и Николя Батюм (пере-
шел из «Портленда» в «Шар-

лотт») плюс лучший баскетбо-
лист регулярного сезона Единой 
лиги-2014/15 Нандо де Коло из 
ЦСКА. Список впечатляющий!

Главный тренер россиян Евге-
ний Пашутин бросил против 
этой звездной пятерки в бой Анд-
рея Зубкова, Дмитрия Хвостова,  
Евгения Воронова, Андрея Десят-
никова и Никиту Курбанова.  
Французы, которых на трибунах 
Дворца спорта, расположенного 
примерно на границе сросшихся 
городов Лион и Виллербанн, под-
держивали 5500 болельщиков, 
резко ушли вперед. 11:0 после 
трех минут, 28:11 по окончании 
первой четверти. 

Наставники команд дальше 
делали много замен, давая всем 
своим баскетболистам игровое 
время. Середина матча прошла 
примерно в равной борьбе, а за-
ключительную 10-минутку гости 
провалили — 7:22. У россиян в 
итоге самым результативным 
стал Виталий Фридзон (13 оч-
ков). Вместе с ним наибольшее 
время на площадке получили 

Курбанов, Сергей Моня, Антон 
Понкрашов и Руслан Патеев и 
Егор Вяльцев. 

Наша сборная потерпела одно 
из крупнейших поражений в сво-
ей истории, но пока оснований 
для паники нет. Можно вспом-
нить, что восемь лет назад росси-
яне еще при главном тренере Дэ-
виде Блатте уступили в контроль-
ной встрече тем же французам 36 
очков, а затем на Евро-2007 об-
ыграли «трехцветных» в чет-
вертьфинале и еще через пару 
дней праздновали завоевание 
«золота». 

Команда Пашутина вот-вот 
должна получить подкрепление в 
лице Андрея Воронцевича, игро-
ка чрезвычайно эффективного. 
Теперь сборная несколько дней 
проведет на базе в подмосковном 
Новогорске, а затем отправится 
на международный «Турнир че-
тырех» в Белград. Там 15 августа 
в полуфиналах встретятся Рос-
сия — Венесуэла, Сербия — Китай. 
На следующий день состоятся 
финал и матч за третье место.

Футбол Победитель Лиги чемпионов «Барселона» откроет сезон 
матчем за Суперкубок УЕФА против «Севильи»

Каталонское начало
Артур Нанян 

С
егодня в столице Гру-
зии Тбилиси состоит-
ся поединок за Супер-
кубок УЕФА, в кото-
ром встретятся две 

лучшие клубные команды Евро-
пы прошлого сезона — «Барсело-
на» и победитель Лиги Европы 
«Севилья».

Кстати, всего лишь в четвер-
тый раз в истории за трофей по-
борются клубы из одной страны. 
В первых двух случаях участво-
вали итальянцы: 
в  1 9 9 0  г о д у 
«Милан» об-
ыграл «Сам-
пдорию», а 
с п у с т я  т р и 
года «красно-
черные» уступи-
ли «Парме».

И у «Барселоны», и у «Севи-
льи» в коллекции титул победи-
теля Суперкубка УЕФА уже есть. 
Для команды из Андалусии три-
умфальной стала первая же игра, 
в которой она в 2006 году разгро-
мила, к слову, «сине-гранато-
вых» со счетом 3:0. Ну а каталон-
цы завоевывали этот трофей че-
тырежды. 

Интереса к матчу добавляет 
тот факт, что еще ни разу игра за 
Суперкубок УЕФА не проходила 
в Тбилиси. Многие грузинские 
болельщики узрели в решении 
УЕФА историческую справедли-
вость. В 1981 году тбилисское 
«Динамо», ставшее обладателем 
Кубка кубков, могло провести 
встречу за Суперкубок с «Ливер-
пулем» на своем стадионе, но 
клубам не удалось договориться 
о сроках. 

Излишне говорить, какой 
ажиотаж вызвал в Тбилиси сегод-
няшний матч. Поступившие в 
продажу 22 тысячи билетов 
были распроданы за несколько 
часов, а оставшиеся 32 тысячи 
распределили между болельщи-
ками участников матча, а также 
различными представителями 
УЕФА и федерации футбола Гру-
зии. 

Не сумевшие приобрести би-
леты местные фанаты собра-
лись на пикет возле федерации 
футбола, требуя от нее объясне-
ний. «Большое спасибо за тер-
пение тем людям, которые стоя-
ли в очереди. И я сожалею, что 
многие из них не попадут на 
футбол, но мы не продавали би-
леты незаконно, за этим следи-

ли из УЕФА. Все эти обвинения 
беспочвенны», — отметил пред-
седатель организационного ко-
митета Суперкубка УЕФА Лаша 
Двалишвили.  

Специально к этому матчу 
был реконструирован стадион 
«Динамо Арена». В ходе работ, 
на которые было выделено око-
ло 8 миллионов евро, были уста-
новлены новые турникеты и та-
бло, а также полностью замене-
ны скамейки, освещение и зву-
ковая система.

Серьезно отнеслись органи-
заторы встречи к безопасности 
звездных гостей. Во время пре-
бывания «Барселоны» в Тбилиси 

местные болельщики, от кото-

рых Лионелю 
Месси и компании 
наверняка не будет от-
боя, не смогут фотографиро-
ваться со своими любимцами. 
Такое условие поставили сами 
участники матча, которые хотят 
в спокойной обстановке подгото-
виться к игре.

К слову, обе команды приле-
тели в столицу Грузии накануне 
днем. Говорить о том, в какой 
форме находятся испанские 
гранды, пока преждевременно. 
Товарищеские матчи на предсе-
зонных турнирах не дают четкой 
картины, а сезон в Испании на-
чнется в эту пятницу поединком 
за Суперкубок, в котором «сине-
гранатовые» померятся силами с 
«Атлетиком» из Бильбао.

Национальный чемпионат 
еще не начался, а «Барселона» 
уже лишилась двух игроков 
основного состава. В Тбилиси не 
прилетели защитник Жорди 
Альба, получивший травму, и 
бразилец Неймар, подхватив-
ший свинку. В данной ситуа-
ции Луису Энрике пришлось 
пойти на крайние меры и 
взять в Грузию новичков 
Арда Турана и Алейша Ви-
даля, которые не имеют 
права принимать уча-
стия в матчах под эгидой 
УЕФА и ФИФА из-за на-
казания, наложенного на 
«Барселону». Напомним, в 
прошлом году ФИФА запретила 
каталонцам осуществлять тран-
сферы до января этого года из-за 
нарушения при регистрации иг-
роков до 18 лет. 

— До конца лета мы уже нико-
го не купим, лучше дождаться 
зимнего межсезонья. В таких 
условиях комплектовать 
команду непросто,  но 
большой проблемы я 
здесь не вижу. К поедин-

ку с «Севильей» мы готовы, нам 
надо было поработать над неко-
торыми моментами при действи-
ях в обороне и все. Не скажу, что 
все футболисты находятся в от-
личном состоянии, но многие из 
них потихоньку набирают фор-
му, — подчеркнул Луис Энрике.

Для главного тренера «Севи-
льи» Унаи Эмери, помогать ко-

торому с этого 
сезона будет 

россиянин Дмитрий Черышев, 
Суперкубок УЕФА может стать 
третьим титулом за последние 
полтора года. Напомним, Эмери 
привел «Севилью» к двум под-
ряд победам в Лиге Европы, по-
сле чего бывший наставник мо-
сковского «Спартака» всерьез 
рассматривал вариант с перее-
здом в Италию, куда его активно 
звал «Наполи». Впрочем, перего-
воры с неаполитанцами ни к 
чему не привели, и 43-лет-
ний специалист остался 
в Испании.

— У нас есть шанс начать сезон 
с выигрыша трофея. Конечно, у 
«Барселоны» больше шансов на 
успех, но мы все еще считаем, что 
можем преподнести сюрприз, — 
отметил Эмери.

Что касается букмекеров, то 
они считают «сине-гранатовых» 
явными фаворитами матча. Ко-
эффициент на победу команды 
Луиса Энрике — 1 к 1,36, а на по-
беду «Севильи» — 9. 

Добавим, что вне зависимо-
сти от того, как завершится се-
годняшний матч, Испания укре-
пится в статусе самой успешной 
страны в Суперкубке УЕФА. 
Сейчас на ее счету 13 побед, а 
также лучший показатель по 
участию — 22. 

Акцент

 «Барселона» с «Севильей» 
встречались в игре за 
Суперкубок УЕФА в 2006 году. 
Каталонцы тогда уступили 0:3

Сборная Франции оказалась соперником на порядок сильнее, чем китай-
цы, с которыми россияне ранее сыграли в подмосковном Новогорске.
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Сегодня 
Лионель Месси 

(на фото справа) 
может завоевать 

25-й трофей в составе 
«Барселоны». 

Суперкубок УЕФА 
аргентинец выигры-

вал дважды — 
в 2009 и 2011 годах. 

A
P

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Заметно пошатнувшийся престиж нашего баскетбола в этом сезоне 
поддерживают сборные девушек. После июльского «серебра» домашнего 
чемпионата мира (до 19 лет), на первенстве Европы до 18 лет выигра-
ны бронзовые награды. В матче за третье место завершившегося в Сло-
вении Евро-2015 команда главного тренера Евгении Никоновой победи-
ла Италию — 71:52. В финале Испания выиграла у Франции — 76:60.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

11 августа, вторник, 
НТВ
21.30 «Барселона» — «Севилья». 

Прямая трансляция. 
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